
ТРАНСПОРТ Глава Росавиации о росте потока пассажиров 
и безопасности полетов

Идем на взлет

Ирина Жандарова

П
равительство не поддер-
жало восстановление се-
зонного перевода време-

ни. Об этом говорится в офици-
альном заключении правитель-
ства на законопроект «Об ис-
числении времени» (есть в рас-
поряжении «РГ»).

Авторы документа выступа-
ли за восстановление перехода 
на летнее и зимнее время «в це-
лях рационального использова-
ния светлого времени суток». 
Переводить стрелки часов 
предлагалось  в  последнее 
воскресенье марта в 2 часа на 1 
час вперед и в последнее воскре-
сенье октября в 3 часа на 1 час 
назад.

В заключении правительства 
говорится, что в проекте закона 
отсутствует информация об 
ожидаемом социально-эконо-
мическом эффекте. Не проведен 
анализ влияния перевода часов 
на объем потребления электро-

энергии, рост количества ДТП, 
отсутствуют сведения о сниже-
нии уровня безопасности гра-
ждан, показатели сельскохозяй-
ственных и строительных работ 
при существующем времяис-
числении и предполагаемом.

Активное применение пере-
хода на летнее и зимнее время 
пришлось на XX век. «Это было 
оправдано. Страны находились 
на стадии активного развития 
промышленности, люди массо-
во утром ходили на работу, ра-
бочий день продолжался долго, 
совсем не по 8 часов», — поясня-

ет Павел Селезнев, декан фа-
культета международных эко-
номических отношений Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ. Тогда соответствие 
рабочего дня солнечному вре-
мени приносило ощутимый 
экономический эффект и помо-
гало сэкономить уголь за счет 
сокращения потребления энер-
гии для освещения, говорит он. 
Зимнее и летнее время было эф-
фективным способом управле-
ния активностью населения в 
течение суток в XX веке.

«В нынешних условиях, 

когда рабочий день становится 
в с е  б ол е е  р а з м ы т ы м ,  в с е 
большее число сотрудников ра-
ботают по свободному графику. 
Количество фрилансеров сего-
дня велико, как никогда ранее. 
Подгонка рабочего дня под 
астрономическое время совсем 
не так актуальна», — считает Се-
лезнев.

«Перевод времени не влияет 
на постоянно действующие 
производства тяжелой промыш-
ленности, которые поглощают 
основную массу электрической 
энергии. Исследования показа-
ли, что экономия электроэнер-
гии от перевода часов незначи-
тельна и не превышает 0,5%», — 
отмечает он. При внесении зако-
нопроекта в этом году его авто-
ры оценили возможную эконо-
мию в 2,5 млрд киловатт-часов в 
год, то есть 0,2% потребляемой 
энергии. Эксперты считают, что 
эта цифра близка к ста-
тистической погреш-
ности.

Евгений Гайва

Н
апряженный лет-
ний сезон столич-
н ы е  а э р о п о р т ы 
прошли без сбоев, 
причем поток пас-
сажиров на между-
народных рейсах 
ощутимо вырос, от-
метил в интервью 

«Российской газете» руководи-
тель Росавиации Александр Не-
радько. Он рассказал, как в 
современной ситуации обеспе-
чивают безопасность полетов, в 
какие страны сейчас можно уле-
теть прямыми рейсами и на-
сколько популярнее стала про-
фессия авиатора.

Александр Васильевич, прак-
тически через день идут сооб-
щения о попытках атак дро-
нов на инфраструктуру, аэро-
порты столицы приостанав-
ливают работу. В каких слу-

чаях принимаются решения о 
приостановке работы аэро-
портов?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: В случае вы-
явления угроз у нас совместно с 
профильными ведомствами 
есть четко установленный алго-
ритм, который направлен на 
предупреждение негативного 
влияния на объекты инфра-
структуры воздушного транс-
порта и воздушные суда. В пери-
од временных ограничений на 
прием и отправку рейсов экипа-
жами воздушных судов, авиа-

диспетчерами и наземными 
службами аэропортами прини-
маются все необходимые меры 
для обеспечения безопасности 
полетов.

У московских аэропортов 
есть богатый практический 
опыт работы в критических 
условиях, именно он помогает 
им оперативно восстанавли-
вать нормальный режим рабо-
ты после снятия ограничений. В 
эту работу вовлечены и авиа-
компании, и службы Единой си-
стемы организации воздушного 

движения, и, конечно, регио-
нальные московские власти. 
Убежден, что наша сплоченная 
работа позволит и в дальней-
шем решать сложные вопросы.

Позади высокий летний сезон, 
во время которого Московский 
авиаузел работал с большой 
нагрузкой. Справились?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: За январь — 
июль 2023 года аэропорты Ше-
реметьево, Внуково и Домоде-
дово обслужили 39,6 млн пасса-
жиров, что на 11% больше по 
с р а в н е н и ю  с  о б ъ е м а м и 
авиаперевозок за аналогичный 
период 2022 года (35,6 млн пас-
сажиров).  При этом объем 
авиаперевозок на внутренних 
авиалиниях практически сохра-
нился на прежнем уровне и со-
ставляет 26,7 млн пассажиров, а 
международный трафик вырос 
на 37%.

Отмечу, что весь летний се-
зон 2023 года аэропорты отра-

ботали штатно, сбоев и массо-
вых отмен рейсов зафиксирова-
но не было.

Аэродромная инфраструкту-
ра и терминальная инфраструк-
тура на протяжении ряда лет си-
стемно модернизировались и 
обновлялись. Сейчас аэропор-
ты также продолжают эту рабо-
ту.

Немаловажно и то, что за по-
следние пять лет правитель-
ством Москвы и транспортны-
ми компаниями города проде-
лана значительная работа по 
транспортной доступности сто-
личных аэропортов. Пассажиры 
имеют возможность добраться 
до аэропортов на аэроэкспрес-
сах, расписание которых опти-
мизировано и позволяет вы-
брать удобный пункт 
отправления в черте 
города.
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В случае выявления угроз есть четко 
установленный алгоритм, который 
обеспечивает безопасность.

А К Ц Е Н Т

С января по июль 2023 года аэропорты 
Шереметьево, Внуково и Домодедово 
обслужили 39,6 млн пассажиров, на 11% 
больше показателей прошлого года

А К Ц Е Н Т

Экономия от перевода часов 
незначительна — она не превышает 0,5%. 
Отрицательные последствия примене-
ния этого механизма превышают выгоду

Сергей Шойгу: 
Ни на одном 
из направлений 
ВСУ своих целей 
не достигли

Индия может 
сменить название, 
но чай останется 
индийским

Владимир Машков 
представил планы 
«Табакерки» 
на новый сезон

Николай Хабибулин 
рассказал «РГ» 
об уровне вратарей 
в КХЛ и лучшем 
голкипере мира
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АВТО Михаил Черников: 
инспекторы должны 
помогать на дороге

Штраф шины 
не поменяет

Владимир Баршев

Не наказывать, а помогать. Такой посыл дал начальник 
Госавтоинспекции МВД России Михаил Черников 
своим подчиненным, когда рассказывал о новых изме-
нениях в Правилах дорожного движения. А именно: в 
перечне неисправностей транспортного средства, при 
которых запрещена его эксплуатация.

Для начала он напомнил о том, что новый перечень 
никаких неожиданностей по сравнению со старым для 
автомобилиста не несет. Больше того, он даже смягчает 
некоторые положения. Более 50 пунктов, за которые 
ранее могли привлечь водителя к ответственности, из 
него ушли. Это было сделано при участии в разработке 
документа общественников и экспертов. Исключены 
требования, которые напрямую на безопасность до-
рожного движения не влияют. Например, наличие в 
машине автомобильной аптечки или знака аварийной 
остановки.

Да, знак должен быть. В случае аварии его необхо-
димо выставлять. Но факт наличия этого знака или его 
отсутствия проверяться не должен.

Даже некоторые требования к тормозным систе-
мам были удалены из перечня, поскольку «на глазок» 
установить наличие такой неисправности 
просто невозможно. Вся система оценки без-
опасности машины на дороге упрощается. 

РЫНОК Продажи 
автомобилей в России 
вышли на рекордный 
за полтора года уровень

Разогнались

Александр Чупров

Несмотря на разгар дачно-отпускного сезона и повы-
шение цен на автомобили, продажи новых легковых 
машин в августе впервые с 2021 года преодолели 
100-тысячную отметку. Эксперты прогнозируют в 
дальнейшем снижение темпов продаж, но положитель-
ный тренд сохранится. По итогам года российский ав-
торынок может достичь еще одной круглой цифры — 
1 млн машин.

За последний летний месяц россияне приобрели 
109,7 тыс. легковых автомобилей — это в 2,6 раза 
больше, чем годом ранее, сообщили эксперты агент-
ства «Автостат» со ссылкой на данные АО «ППК». При 
этом если смотреть понедельную статистку продаж, то 
наибольший объем реализации пришелся на первую 
неделю августа — он составил рекордные за 1,5 года 
28,3 тыс. машин. Всплеск спроса был вызван опасения-
ми со стороны покупателей роста цен. Последующее 
подорожание на авторынке и повышение ключевой 
ставки в середине месяца снизили темпы продаж.

Как говорит гендиректор ГК «АвтоСпецЦентр» Ан-
дрей Терлюкевич, август подверг новым испытаниям 
российский авторынок. Но отложенный спрос 
и риски новых повышений цен помогли 
сохранить положительную динамику продаж.

МИР БЕЗ ПРАВИЛ Саммит 
G20 укрепит не саму 
группу, а другие структуры

Место встречи 
изменить?

Федор Лукьянов, профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»

На этой неделе в Индии пройдет встреча в верхах 
«Группы двадцати». Любой съезд лидеров такого ка-
либра (а двадцать крупнейших экономик — те, кто ре-
ально управляет миром) — крупное событие. Тем более 
что на фоне очевидного ослабления классических 
институтов в последние десятилетия именно «два-
дцатка» рассматривалась как прообраз новой структу-
ры международного управления. Не умаляя значения 
предстоящего форума, рискнем предположить, что 
пик «Группы 20» уже миновал и дальнейшее развитие 
мировой системы будет способствовать укреплению 
других структур.

«Двадцатка» — детище финансово-экономических 
кризисов эпохи развитой глобализации конца ХХ — на-
чала XXI века. Она появилась на уровне министров фи-
нансов и глав ЦБ как реакция на азиатский финансо-
вый кризис 1997—1998 годов. Однако настоящий взлет 
случился через 10 лет, когда G20 собралась в экстрен-
ном режиме, чтобы погасить панику, вызванную кра-
хом американских кредитных организаций и разра-
зившимся мировым финансовым кризисом. С тех пор 
«Группа двадцати» заняла центральную пози-
цию в международной политико-экономиче-
ской архитектуре.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 06.09.23

Австралийский доллар  62,4343
Азербайджанский манат  57,3755
Армянский драм**  25,2814
Белорусский рубль  29,9611
Болгарский лев  53,8648

Бразильский реал  19,8357
Венгерский форинт**  27,2362
Вон Республики Корея***  73,3040
Вьетнамский донг****  40,7105
Гонконгский доллар  12,4634

Грузинский лари  37,1603
Датская крона  14,1360
Дирхам ОАЭ  26,5555
Доллар США  97,5383
Евро  104,9043

Египетский фунт*  31,5718
Индийская рупия*  11,8014
Индонезийская рупия****  63,9721
Казахстанский тенге**  21,2261
Канадский доллар  71,8250

Катарский риал  26,7962
Киргизский сом*  11,0500
Китайский юань  13,3402
Молдавский лей*  54,6461
Новозеландский доллар  57,7817

Новый туркменский манат  27,8681
Норвежская крона*  90,6616
Польский злотый  23,3044
Румынский лей  21,1925
СДР  129,7279

Сербский динар**  89,8216
Сингапурский доллар  71,8567
Таджикский сомони* 88,9721
Таиландский бат*  27,5990
Турецкая лира*  36,4505

Узбекский сум****  80,4900
Украинская гривна*  26,4442
Фунт стерлингов  123,0738
Чешская крона*  43,7019
Шведская крона*  87,9571

Швейцарский франк  109,8652
Южноафриканский рэнд*  50,7243
Японская иена**  66,3526
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ДЕНЬГИ  Минфин в семь 
раз нарастит ежедневные 
покупки валюты

Направят 
в резерв

Светлана Задера, Роман Маркелов

Минфин России с 7 сентября по 5 октября планирует 
направить на покупку иностранной валюты и золота 
средства объемом 276,16 млрд рублей, ежедневный 
объем покупок составит эквивалент 13,15 млрд руб-
лей, сообщили в министерстве.
Таким образом, ежедневный объем покупок активов 
составит эквивалент 13,15 млрд руб., ранее это значе-
ние была определено на уровне 1,8 млрд руб.

Также в минфине отметили, что ожидаемый объем 
дополнительных нефтегазовых доходов федерального 
бюджета прогнозируется в сентябре 2023 года в размере 
279,12 млрд руб. «Отклонение фактически полученных 
нефтегазовых доходов от ожидаемого месячного объема 
нефтегазовых доходов по итогам августа 2023 года со-
ставило 2,96 млрд руб», — отмечают в министерстве.

Ранее минфин впервые в этом году объявил не о про-
даже, а о покупке иностранной валюты по бюджетному 
правилу. При прочих равных условиях это должно было 
стать негативным фактором для курса рубля, но факти-
чески покупка валюты будет нивелирована ее продажа-
ми Банком России по другому механизму.

Минфин возобновил операции на внутреннем валют-
ном рынке по бюджетному правилу с января 2023 года. В 
2022 году они были приостановлены.

Иностранная валюта, которая участвует в таких опе-
рациях, — только китайские юани. При этом с января по 
июль минфин лишь продавал валюту, поскольку факти-
ческие нефтегазовые доходы федерального бюджета ока-
зывались ниже базовых. В августе ситуация изменилась.

Банк России выступает агентом для минфина в опера-
циях с валютой по бюджетному правилу. При этом с 1 ав-
густа ЦБ начал продавать юани на 2,3 млрд руб. ежеднев-
но в связи с использованием средств Фонда националь-
ного благосостояния для их инвестирования в разре-
шенные финансовые активы внутри экономики России. 
Таким образом, операции ЦБ и минфина будут слабо 
влиять на курс рубля. Его динамика сейчас определяется 
в основном состоянием платежного баланса, повышение 
импорта в котором тянет курс рубля вниз. Ранее в Цен-
тробанке заявляли, что на ослабление рубля влияют экс-
портно-импортные операции.  

ИНИЦИАТИВА 

Найден способ 
стабилизации 
цен на мясо

АТАКА 
ФОРВАРДА
Татьяна Карабут

Чтобы избежать резких скач-
ков цен, производители колба-
сы предлагают внедрить меха-
низм долгосрочных контрактов 
с животноводами. Этим летом 
цены на птицу и свинину били 
рекорды. А такой способ как 
минимум уже опробован в зер-
не, сахаре или молоке.

Национальный союз мясо-
переработчиков (НСМ) высту-
пил с инициативой организо-
вать внебиржевые торги мясом 
с участием Национальной то-
варной биржи (НТБ). Вопрос 
будет обсуждаться с бизнесом, 
НТБ и банками 14 сентября, 
рассказали «РГ» в НСМ.

Торги позволят создать ин-
дикатив, по которому можно 
определять стоимость мяса в 
отдельный момент времени. 
Это даст возможность заклю-
чать сделки на поставку мяса 
на срок от трех месяцев. «Когда 
поставки мяса у свиноводов и 
птицеводов будут запланиро-
ваны, это существенно снизит 
волатильность цен на опто-
вом рынке», — пояснил «РГ» ис-
полнительный директор НСМ 
Николай Аксенов.

Долгосрочные контракты 
уже работают в зерне, в сахар-
ной и молочной отрасли. Поэто-
му ценообразование в этих от-
раслях строится предсказуемо 
вне зависимости от внешних 
условий, а все риски хеджиро-
ваны, аргументируют в НСМ. 
Наличие этих инструментов 
позволяет продавцу быть уве-
ренным в сбыте своей продук-
ции, а покупателю — в беспере-
бойности производственно-
го процесса. Мясная  отрасль 
единственная, где эти инстру-
менты не внедрены. Как ре-
зультат — ежегодная волатиль-
ность на рынках мяса. Это нега-
тивно сказывается как на эко-
номике птицеводов и свиново-
дов, так и мясопереработчиков.

Этим летом оптовые цены 
(а за ними и розничные) на ку-
рицу достигли рекордных от-
меток. За год она подорожала 
на 40%. За курицей потянулись 
цены на свинину и индейку.

В минсельхозе заверяли, что 
такое повышение цен происхо-
дит каждый год в шашлычный 
сезон. А в этом году потребление 
мяса летом оказалось еще выше 
ввиду того, что россияне прово-
дили отпуска в пределах страны.

Уже сейчас оптовые цены на 
свинину пошли вниз: например, 
на пике стоимость полутуш до-
стигала 212 руб. за кг, а сейчас 
снизились до 190 руб. за кг, и 
падение продолжится, расска-
зал «РГ» генеральный директор 
Национального союза свино-
водов Юрий Ковалев. При этом 
среднесложившаяся цена за во-
семь месяцев на полутуши всего 
лишь на 1,6% выше, чем год на-
зад. Но такие скачки происхо-
дят в отрасли каждый год, цены 
в опте могут колебаться на 30—
50% в ту и другую стороны, го-
ворит Ковалев. Это создает нер-
возность у бизнеса и населения.

Поэтому животноводы 
предлагают мясопереработчи-
кам, во-первых, делать запасы 
наиболее ценных кусков мяса 
в периоды низких цен первого 
и четвертого квартала года. А 
во-вторых, переходить на дол-
госрочные контракты, заклю-
чая их по средней цене, которая 
формируется в течение года.

Вице-президент Газпром-
банка Дарья Снитко затруд-
нилась оценить, насколько пер-
спективно будет использовать-
ся инструмент форвардных 
контрактов в мясе. Важно по-
нять, какой бенчмарк будет ис-
пользоваться как базовая цена 
исполнения, говорит она. В Во-
ронежской области цена на по-
лутуши на одном предприятии 
может быть одна, а в соседнем 
регионе — другая. Центр цено-
вых индексов Газпромбанка 
разрабатывает пока лишь цено-
вые бенчмарки экспортных то-
варов. Теоретически использо-
вание финансовых инструмен-
тов хеджирования может по-
мочь лучше планировать цены 
производителям и переработ-
чикам. А если работа предприя-
тий более эффективна, это все-
гда хорошо для потребителя. Но 
создание производных финан-
совых инструментов — слож-
ный процесс с большим чис-
лом участников из разных от-
раслей, отмечает Снитко.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил создать в России 
Национальный центр исторической памяти

С учетом артефактов

Айсель Герейханова

В 
России будет создан 
Национальный центр 
исторической памя-
ти. Об этом Влади-
мир Путин заявил  
вчера на заседании 
оргкомитета «Побе-
да», которое он про-
вел по видеосвязи. 

Он предложил организовать 
выставку редких документов 
времен Великой Отечествен-
ной войны, которые свидетель-
ствуют о чудовищных преступ-
лениях нацизма. Президент на-
помнил, что события тех лет  
созвучны сегодняшним, когда 
Россия проводит специальную 
военную операцию, а в Европе 
и на Украине процветает пропа-
ганда нацизма.

«Нынешний год — это год 
80-летия важнейших сраже-
ний Великой Отечественной и 
всей Второй мировой войны, 
это переломные Сталинград-
ская и Курская битвы, освобо-
ждение Кавказа и Донбасса», — 
отметил Путин. Он напомнил, 
что в 1943 году вышло поста-
новление «О неотложных мерах 
по восстановлению хозяйства в 
районах, освобожденных от не-
мецкой оккупации»: тогда на-
чалось масштабное возрожде-
ние инфраструктуры наших го-
родов, сел, деревень. В это же 
время был дан старт шефскому 
движению тыловых городов над 
освобожденными территория-
ми, создавались фонды помощи 
людям, которые там жили. «И 
все это, конечно же, очень со-
звучно нынешней ситуации», — 

считает президент. Ведь в ходе 
СВО многие российские горо-
да и предприятия снова берут 
шефство над городами и села-
ми ДНР, ЛНР, Запорожья и Хер-
сонской области.

Участники специальной во-
енной операции геройски сра-
жаются, отдают жизнь за Рос-
сию, отметил Путин. Он заявил, 
что все они должны иметь рав-
ные права:  кадровые военные, 
добровольцы, контрактники, 
мобилизованные, сотрудники 
правоохранительных органов. 
«И они, и члены их семей долж-
ны быть обеспечены всеми по-
ложенными участникам СВО 
льготами и мерами поддерж-
ки», — указал глава государства.

Для борьбы с современ-
ной пропагандой нацизма Пу-
тин предложил организовать 
выставку редких документов 
времен Великой Отечествен-
ной войны по примеру выстав-
ки «Сто раритетов российской 
государственности». «Собрать 
артефакты по ключевым собы-
тиям: от первых боев на грани-
це до водружения Красного зна-
мени Победы над поверженным 
Берлином, резонансные прика-
зы Ставки и блокадные дневни-
ки ленинградцев, акты о капи-
туляции Германии и Японии. 
Для глубины восприятия мож-
но разместить и трофейные до-
кументы», — рассказал глава го-
сударства. Он уверен, что это 
станет жестким напоминанием 
тем, кто забыл историю. «Бу-
дет демонстрация приказов на-
цистского командования о вар-
варском обращении с совет-
скими военнопленными и мир-

ными гражданами, документов 
о преступлениях пособников 
Гитлера, разного рода коллабо-
рационистов», — рассказал он.

Нынешние вызовы време-
ни показывают, что в 1945 году 
нацизм был повержен, но не из-
жит. «Снова проявляется в той 
же русофобии или антисеми-
тизме, а героизация нацистских 
преступников, прямая пропа-
ганда нацизма в прибалтийских 
странах, в той же Украине во-
обще стали нормой. Будто и не 
было Нюрнберга», — заявил пре-
зидент. По его словам, в Европе 
многим напрочь «отшибло па-
мять и совесть», раз там пыта-
ются переписать историю Вто-
рой мировой войны. «Откры-
тый показ архивных материа-
лов — это достойный ответ тем, 
кто сегодня воюет с прошлым, 
осознанно, в угоду политиче-
ской конъюнктуре сегодняшне-
го дня, личным амбициям часто, 
перевирает историю. Сейчас, 
как известно, таких немало», — 
сказал Путин.

Президент выступил за со-
здание Национального центра 
исторической памяти, который 
станет инструментом для борь-
бы с искажением истории Ве-
ликой Отечественной войны. 
«Прошу без всяких проволочек 

оперативно решить все органи-
зационные и финансовые во-
просы», — поручил он. И напо-
мнил, что о такой необходимо-
сти не раз говорили и ветераны, 
и историки, и поисковики.

Путин спросил главного рав-
вина России Берла Лазара о ко-
личестве жертв Холокоста в це-
лом. «Сама цифра шесть мил-
лионов — она предварительная. 
Самое страшное — это дети, ко-
торые погибли. Когда вы гово-
рили об антисемитизме, это не 
только тогда. Сегодня мы видим 
снова этот всплеск в Европе, в 
Германии. К сожалению, мы это 
видим и в соседних странах»,  — 
рассказал Берл Лазар и согла-
сился, что сегодня надо активно 
бороться с проявлениями идео-
логии фашизма.

Путин поинтересовался у 
директора Музея Победы Алек-
сандра Школьника, есть ли 
у него данные о том, сколько 
евреев было уничтожено наци-
стами на территории  Украи-
ны. И когда президент не полу-
чил ответа, то сам назвал эти 
цифры. «Это полтора миллио-
на человек, женщины, стари-
ки, дети. Если всего за Холо-
кост было уничтожено шесть 
миллионов, это четверть, 25% 
жертв», — рассказал Путин. Он 

подчеркнул, что эти преступ-
ления совершали бандеровцы, 
которые давали прямые указа-
ния по массовым репрессиям. И 
это имеет прямое отношение к 
сегодняшнему дню. «Надо под-
нимать и показывать [данные]. 
Чтобы не было никакого недо-
понимания, с кем мы боремся. 
Чтоб было понятно и ясно, ка-
кие цели мы преследуем и кто 
является нашим противником. 
Не украинский народ, а вот эти 
нелюди и их последыши», — под-
черкнул Путин.

Президент призвал убеди-
тельно показывать, кого сего-
дняшняя власть на Украине воз-
вела в герои. Он рассказал, что, 
когда смотришь архивные доку-
менты о ВОВ, — «кровь в жилах 
стынет, без слез смотреть не-
возможно». «Это нужно вытас-
кивать и показывать, кого сего-
дняшние власти героизируют — 
убийц кровавых», — подчеркнул 
Путин. В ответ на выступление 
президента помощник главы го-
сударства Владимир Мединский 
указал, что как минимум 13,5 
млн мирных советских жителей 
стали жертвами фашистского 
геноцида в годы Великой Отече-
ственной войны. «Включая те 
1,5 млн евреев, убитых при-
хвостнями нацистов на Укра-
ине», — отметил он. «И все это 
есть в архивных документах: 
приказы, отчеты об исполнении 
этих приказов, фамилии и име-
на тех, кто это делал, фамилии и 
имена палачей. Все есть», — от-
реагировал президент.  

Владимир Путин призвал показы-
вать гражданам подлинные доку-
менты о преступлениях нацистов.

А К Ц Е Н Т

В 1945 году нацизм был повержен, 
но не изжит. Снова проявляется 
в той же русофобии и антисемитизме

Скачки цен на сви-
нину в опте в тече-
ние года могут 
составлять 
30—50%

МЕЖДУ ТЕМ

Утверждены правила выделения денег на жилье 
очередникам в новых регионах РФ
Михаил Мишустин утвердил правила предоставления 

субвенций на обеспечение жильем очередников в новых 

регионах страны, сообщили в пресс-службе правительства. 

Категории таких граждан установлены указом президента 

от июня 2023 года. Глава государства постановил предоста-

вить жилье военным, полицейским, спасателям и прокуро-

рам, уволенным со службы до 30 сентября 2022 года и по-

стоянно проживающим в новых регионах. При этом они 

должны быть гражданами России, ранее состоявшими на 

учете в качестве нуждающихся в жилье.

ДНР, ЛНР, Запорожская и Херсонская области начнут полу-

чать финансирование на эти цели с 1 января 2024 года. Ра-

бота будет идти в рамках государственной программы 

«Обеспечение доступным и комфортным жильем и комму-

нальными услугами граждан Российской Федерации».

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Михаил Мишустин заявил 
о подготовке нового 
пакета мер поддержки 
малого и среднего бизнеса

Интерес к делу

Владимир Кузьмин

Численность работников в малом и среднем бизнесе 
приближается к 30 миллионам, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Он ожидает от сектора но-
вого качественного роста, а пока что его вклад в эконо-
мику не так велик.

Глава правительства провел вчера стратегическую 
сессию по развитию малого и среднего предпринима-
тельства (МСП). Сектор, подчеркнул он, решает для 
государства несколько важных задач. Это создание но-
вых рабочих мест, формирование комфортной среды 
для жизни граждан за счет всевозможных сервисов. 
«Именно в малом бизнесе практическое применение 
получают многие инновации и свое воплощение в ка-
чественных товарах, услугах», — заметил премьер.

По поручению президента кабинет министров реа-
лизует в сфере МСП отдельный национальный проект. 
Он направлен на упрощение всех процедур, связан-
ных с запуском собственного дела. Государство созда-
ет условия для быстрого роста компаний, напомнил 
Мишустин. В частности, создана инфраструктура под-
держки, куда входят центры «Мой бизнес», технопар-
ки, отдельный институт развития, профильный банк, 
специализированная цифровая платформа. «Суще-
ственно изменена система контроля и надзора. Главен-
ствующую роль стала играть профилактика, именно 
применение риск-ориентированного подхода, чтобы 
снизить административную нагрузку», — сказал глава 
кабмина.

В результате принятых мер и вопреки беспреце-
дентному внешнему давлению на нашу страну сектор 
развивается, констатировал Михаил Мишустин: «Ко-
личество малых и средних предприятий остается на 
достаточно стабильном уровне. Это около шести мил-
лионов. Это выше, чем на начало постковидного 2021 
года, когда экономика начала восстанавливаться». 
Еще более высокая динамика в сфере занятости — чис-
ленность работающих в МСП приближается к 30 мил-
лионам.

Теперь необходимо двигаться к новым целям, ука-
зал премьер-министр. По его словам, сфера МСП об-
ладает потенциалом для качественного роста, преж-
де всего в качестве вклада в валовой внутренний про-
дукт. Пока же доля сектора в экономике не так велика. 
«Больший акцент нужно сделать на формировании 
производственных организаций, особенно в приори-
тетных отраслях, чтобы обеспечить растущий вну-
тренний спрос», — расставил Мишустин акценты.

— Важно стимулировать динамику внутри сектора — 
от микро- к малым компаниям и выше. Вплоть до кате-
гории «МСП+», — заявил председатель правительства.

Участникам стратегической сессии Михаил Мишу-
стин предложил определить ключевые задачи разви-
тия малого и среднего предпринимательства до 2030 
года. Министерство экономического развития сейчас 
занимается разработкой нового пакета мер поддерж-
ки сектора.  
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ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил развитие дальневосточных городов

Мосты, дороги и жилье
Татьяна Замахина

В
ладимир Путин поставил 
ряд задач на совещании по 
развитию дальневосточ-

ных городов. Президент пору-
чил создать в них комфортные 
условия для жизни людей, в том 
числе повысить транспортную 
доступность территорий и при-
нять меры для снижения цен на 
продукты.

До конца года он призвал 
утвердить планы комплексно-
го социально-экономическо-
го развития магаданской, якут-
ской и анадырской агломераций 
на период до 2030 года, а также 
определить источники финан-
сирования. Путин подчеркнул, 
что необходимо сформировать 
на этих территориях привлека-
тельные условия для жизни лю-
дей и создать комфортную го-
родскую среду.

О д н а  и з  с а м ы х  о с т р ы х 
проблем Дальнего Востока — 
транспортная доступность тер-
риторий. Это связано с больши-
ми расстояниями, сложными 
климатическими условиями, 
пояснил президент. Ведь неред-
ко добраться из одного насе-
ленного пункта в другой можно 
только авиатранспортом. В свя-
зи с этим ключевое внимание 
должно быть уделено созданию 
современной транспортной ин-
фраструктуры, развитию на-
дежного дорожного, воздушно-
го, водного сообщения — как с 
другими населенными пункта-
ми Дальнего Востока, так и со 
всей Россией. Это необходимо, 
«чтобы люди могли быстро и по 

разумной цене добраться в нуж-
ное им место, причем без лиш-
них пересадок», сказал Путин.

Важнейшей задачей он на-
звал формирование эффектив-
ного транспортного узла на 
северо-востоке России. Пре-
зидент напомнил, что для это-
го предстоит построить мост 
через реку Лена. «Бесконечно 
тянуть нельзя, мы знаем, что 
такое долгострой, знаем, как 
меняются ценовые параметры 
при этом долгострое», — пояс-
нил глава государства. На его 
взгляд, также «необходимо при-
вести в нормативное состояние 
дорожное покрытие федераль-
ной трассы «Колыма». «То, что 
на картинках нам показывали, 
то, что водители говорят, так 
невозможно продолжать здесь 
экономическую деятельность», 
— указал президент.

Для улучшения доступности 
и качества медпомощи он по-
просил власти Магадана и Ана-
дыря принять планы-графики 
по доукомплектованию мест-
ных больниц и поликлиник ме-
дицинскими специалистами, а 
также предусмотреть механиз-
мы материального стимулиро-
вания их труда. Глава государ-
ства предложил, кроме того, 
активнее внедрять взаимодей-
ствие со столичным центром 
диагностики телемедицины.

В числе задач — поддержка 
местных производителей про-
дуктов в дальневосточных го-
родах. «Например, в Анадыре и 
Магадане с учетом доступной 
электроэнергии будет рента-
бельным строительство теплиц, 

— отметил Путин. — Они помогут 
снизить цены на овощи и ягоды 
для местных жителей, во всяком 
случае стабилизировать здесь 
эту ситуацию».

Продукты питания на этих 
территориях стоят дороже, чем 
в среднем по России. Президент 
объяснил, что так сложилось из-
за их оторванности от крупных 
центров снабжения и достаточ-
но высоких транспортных издер-
жек — «естественно, на самолетах 
все привозят». Путин добавил, 
что особенно эта проблема каса-
ется Анадыря и Магадана.

Среди других приоритетов 
он отметил строительную сфе-
ру. По словам президента, тя-
желые климатические условия 
в Анадыре, Магадане и Якут-
ске «диктуют свои ограниче-
ния в строительстве, наклады-
вают отпечаток на образ жиз-
ни в этих городах». Так что ак-
туальная задача — создать здесь 
достойные жилищные усло-
вия и комфортную городскую 
среду, чтобы «люди хотели здесь 
жить, работать, воспитывать де-
тей, чтобы в эти районы, в эти 
регионы приезжали молодые 
специалисты», отметил россий-
ский лидер. Он призвал выпол-
нять эти планы с использовани-
ем современных строительных 
материалов и технологий, пере-
довых градостроительных ре-
шений.

В частности, до 2030 года 
следует расселить аварийное 
жилье в Магадане и Якутске, где, 
по словам президента, сохра-
няется большой объем такого 
жилого фонда.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Магадане проживает 98,5 тыс. человек (72% населения региона).  

Как рассказали «РГ» в полпредстве президента на Дальнем Востоке, 

одним из ключевых проектов мастер-плана этой территории является 

развитие рыбного порта. До начала «нулевых» порт предоставлял пол-

ный комплекс обслуживания судов и принимал рыболовецкий флот. 

Однако к началу 2000-х причалы пришли в негодность, а прилегающая 

акватория стала небезопасной для судоходства из-за затонувших су-

дов.

Сейчас ведется расчистка акватории. Создан рыбный кластер, в разви-

тие которого инвесторы уже вложили 10 млрд рублей — построены суда-

краболовы, запущен завод по производству рыбного жира. Следующий 

этап — создание дополнительных производственных мощностей.

Еще одна стратегическая задача — обеспечение жителей Магадана про-

дукцией местного производства. Уже введен в эксплуатацию тепличный 

комплекс, благодаря которому на 40% снизились розничные цены на 

овощи. Запланировано строительство еще одного тепличного комплек-

са с использованием механизмов государственной поддержки.

Анадырь — арктический форпост России. Одним из условий развития го-

рода является комплексная модернизация инфраструктуры ЖКХ. Ма-

стер-планом предусмотрено строительство очистных сооружений, мо-

дернизация инженерных сетей, отметили в полпредстве.

Разработчики мастер-плана уделили особое внимание проектам благо-

устройства. Обсуждается создание в Анадыре крытого парка и оранже-

реи с прогулочной зоной с дорожками и скамейками, водоемами, про-

странством для пикника и отдыха с зеленым газоном. Также планируется 

построить спортивный комплекс с бассейном, тренажерным залом, за-

лом для игровых видов спорта, аэробики, борьбы.

Якутск — самый старый город российского Дальнего Востока, который в 

2032 году отметит свое 400-летие. И одновременно это один из самых 

быстрорастущих городов Сибири и Дальнего Востока.

Ключевой проект, предусмотренный мастер-планом, — строительство 

Ленского моста. Мост соединит три федеральные и пять региональных 

автодорог, Амуро-Якутскую железнодорожную магистраль, аэропорт, 

речной порт, повысит транспортную доступность в республике более 

чем в четыре раза — с 20 до 87%.

Здесь уже создан первый на Дальнем Востоке креативный кластер 

«Квартал труда». Новые проекты: Арктический центр эпоса и культуры, 

новый комплекс Высшей школы музыки, Парк будущих поколений. Ки-

нопавильон полного цикла позволит увеличить производство фильмов 

на Дальнем Востоке к 2030 году более чем в два раза. В ближайшие годы 

планируется увеличить турпоток минимум вдвое.

Подготовила Светлана Задера
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ПРИГОВОР

ТЕРРОРИСТ ПОЖИЗНЕННО

Иван Петров

В 
Донецкой Народной Рес-
публике массово нача-
ли выносить приговоры 

украинским военным, задер-
жанным в начале спецоперации 
за преступления против мирно-
го населения.

Вчера Верховный суд ДНР 
приговорил к пожизненному 
наказанию оператора противо-
танкового ракетного комплек-
са 501-го отдельного батальо-
на морской пехоты 36-й отдель-
ной бригады морской пехоты 
ВСУ Валентина Василенко. «Он 
признан виновным в соверше-
нии преступлений, предусмот-
ренных ч. 1 статьи 356 (жесто-
кое обращение с гражданским 
населением, применение в во-
оруженном конфликте запре-
щенных средств и методов) и ч. 
2 статьи 105 УК РФ (убийство 
двух и более лиц, совершенное 
группой лиц, в том числе в от-
ношении малолетнего, по моти-
вам политической и идеологи-
ческой ненависти и вражды)», 
— сообщили в Следственном 
комитете РФ.

Следствием и судом установ-
лено, что 4 марта 2022 года во-
еннослужащие 36-й отдельной 
бригады морской пехоты ВСУ, 
в том числе Василенко, были  
направлены для несения служ-
бы на боевую позицию, рас-
положенную на автомобиль-
ном мосту Мариуполя (ДНР). 
21 марта 2022 года Василенко 
и иные военнослужащие ВСУ 
произвели множественные вы-
стрелы из автоматов Калаш-
никова в шестерых мужчин, в 
результате чего наступила их 

смерть. Затем 23 марта воен-
нослужащие ВСУ расстреля-
ли гражданский автомобиль. 
В результате шестерым муж-
чинам, а также женщине и ма-
лолетнему ребенку были при-
чинены множественные огне-
стрельные ранения, повлекшие 
их смерть», — рассказали в СК 
России.

Отбывать пожизненное на-
казание Василенко предстоит в 
исправительной колонии осо-
бого режима.

Еще один приговор Верхов-
ный суд ДНР вынес в отноше-
нии замкомроты огневой под-
держки по воспитательной ра-
боте войсковой части А-2777 
старшего лейтенанта Сергея 
Батынского. Установлено, что 
с 28 февраля 2022 года Батын-
ский совместно с сослуживца-
ми базировались на территории 
«Азовмаша» в Мариуполе.

«В начале апреля прошлого 
года сослуживцы Батынского 
задержали двоих мирных гра-
ждан — мужа и жену. Послед-
них, несмотря на наличие укра-
инских паспортов, поместили 
в подвальное помещение. 8 ап-
реля 2022 года Батынский, за-
ведомо зная, что задержанная 
не является участником воору-
женного конфликта, угрожая ей 
убийством путем наведения на 
нее оружия, изнасиловал и со-
вершил иные насильственные 
действия сексуального харак-
тера. Затем Батынский сообщил 
задержанным, что один из них 
в последующие два часа будет 
расстрелян, предложив самим 
определить, кого из них оста-
вить в живых», — рассказали в 
СК России.

Вернувшись через непродол-
жительное время, Батынский 
приказал женщине проследо-
вать на третий этаж здания, по-
сле чего произвел не менее двух 
выстрелов в мужчину из пи-
столета Макарова. Тот от полу-
ченных ранений скончался на 
месте.

Приговором суда ему назна-
чено наказание в виде 25 лет ли-
шения свободы.

Старший разведчик-опера-
тор разведроты 36-й отдельной 
бригады морской пехоты ВСУ 
Виталий Прокопчук получил 25 
лет лишения свободы. Установ-
лено, что он, находясь на боевой 
позиции в помещении отделе-
ния «Ощадбанка» в Мариуполе, 
расстрелял из ручного пулемета 
трех мирных жителей на улице. 
От полученных ранений двое из 
них скончались на месте. Одно-
му мужчине, получившему ра-
нение в ногу, удалось скрыться.

Тем временем Киев продол-
жает проведение жестоких тер-
рористических актов. «3 сентя-
бря жительница Луганска пере-
дала бывшему председателю го-
сударственного таможенного 
комитета ЛНР мобильный теле-
фон со взрывным устройством, 
которое было приведено в дей-
ствие, после активации телефо-
на. Мужчина и его сын получи-
ли множественные травмы, в 
настоящее время они находят-
ся в медучреждении, их жиз-
ни и здоровью угрозы нет. Зло-
умышленница задержана, она 
уже дала признательные по-
казания», — сообщили вчера в 
пресс-службе республиканско-
го следственного управления 
СК России. 

ТАКТИКА 

КАК ГОРИТ ТАНК CHALLENGER

Сергей Птичкин

С
ообщается, что в районе 
поселка Работино в За-
порожской области впер-

вые уничтожен британский тя-
желый танк Challenger 2 укра-
инской армии. На опубликован-
ном видео танк сильно повре-
жден, окутан огнем и дымом.

У  а н г л и й с к о г о  с л о в а 
challenger несколько толко-
в а н и й .  С о з д а т е л и  т а н к а 
Challenger, скорее всего, имели 
в виду такие его значения, как 
«соперник», «вызов» или «пре-
тендент». Эта боевая машина 
всегда подавалась как наибо-
лее достойный соперник враже-
ской бронетехники, не боящий-
ся бросить ей вызов на поле боя. 
И еще он считался претенден-
том на самый неуязвимый танк 
в мире. Ну что ж, британский 
соперник вызов бросил и сра-
зу стал претендентом на самый 
уязвимый танк. Можно доба-
вить — позорно уязвимый.

Сгоревший Challenger 2 буд-
то бы находился в составе 82-й 
десантно-штурмовой бригады 
украинских войск. Эту бригаду, 
считавшуюся одной из самых 
элитных в ВСУ, лишь недавно 
бросили в мясорубку «контрна-
ступа» на Запорожском направ-
лении. И в ходе первых же боев 
она стала очень активно терять 
бронетехнику, поставленную 
НАТО. В СМИ проходила инфор-
мация, что бригада за несколь-
ко дней лишилась десяти про-
центов американских броне-
транспортеров M1132 Stryker, 
имевшихся на ее вооружении. 
А ведь они тоже считались хо-
рошо защищенными, отлич-
но вооруженными, высокома-
невренными, то есть почти неу-
язвимыми.

Показательно, что букваль-
но на днях пропагандисты ВСУ 
представили народу Украины 
видеоролик, восхваляющий 
танк Challenger 2. На нем один 

из членов экипажа на родной 
мове — обычно вояки Киева го-
ворят по-русски — расхваливал 
свой танк на все лады. И внутри 
его якобы очень комфортно, и 
броня у него толстенная, а пуш-
ка — самая точная и дальнобой-
ная в мире. Украинский танкист 
даже сравнил пушку с крупно-
калиберной снайперской вин-
товкой. По его словам, ни один 
российский танк не сможет 
приблизиться к «Челленджеру» 
ближе, чем на семь километров. 

Интересно будет, если имен-
но этот танкист сгорел в под-
битом «снайперском» «Чел-
ленджере». Это вполне вероят-
но, так как таких машин у ВСУ 
всего 14 штук, а теперь уже 13. 
Англичане, кстати, передав с 
большой помпой свои танки 
Киеву, недвусмысленно наме-
кали, чтобы в бой их не броса-
ли, а оставили для прикрытия 
тыла. И это вполне естественно. 
Уж кто-кто, а британские воен-
ные прекрасно знают все «пре-
лести» своего бронированного 
монстра.

Известно, что первые гусе-
ничные бронемашины и даже 
их «секретное» название tank 
появились в туманном Аль-
бионе в начале ХХ века.  Дол-
гое время британские танки 
считались лучшими в мире. И 
даже странно, что худший танк 
в мире создали там же — в кон-
це минувшего столетия. Имен-
но Challenger 2. Перечислять 
его характеристики не имеет 

смысла — они все хуже, чем у 
«Абрамса», «Леопарда» и «Ле-
клерка». За исключением пуш-
ки — она действительно очень 
точная.

«Челленджер» — единствен-
ный танк в мире, имеющий руч-
ное раздельное картузное заря-
жание. Сначала в пушку засы-
лается снаряд, а потом кладут-
ся картузы с порохом. Причем 
дальность выстрела и скорость 
снаряда зависят от количества 
картузов. Танк имеет высоко-

точную 120-мм нарезную пуш-
ку. Но все ее преимущества про-
сто убиваются малой подвиж-
ностью. Танк массой почти 63 
тонны имеет слабосильный дви-
гатель и низкую удельную мощ-
ность. Он самый малоподвиж-
ный в мире. А от поражения эту 
машину не спасает даже броня 
толщиной в лобовой проекции 
до 800 мм.

Как только «Челленджеры» 
ВСУ появились на поле боя, за 
ними началась охота. Как ста-
ло известно, Challenger 2, о ко-
тором идет речь, заманили в 
ловушку и расстреляли, как 
в тире. Что лишний раз под-
твердило — украинские экипа-
жи западной бронетехники, на-
слаждающиеся ее комфортом, 
настоящие смертники.

То, что поражаемы не толь-
ко «Челленджеры»,  но и другие 
боевые машины НАТО, хорошо 
видно на специальной экспози-
ции трофейной техники ВСУ в 
парке «Патриот». 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российские разведчики с помощью дронов вскрывают позиции артиллерии противника, выявляют скопления живой силы и техники ВСУ. Затем по разведанным целям наносится удар.

Британские «Челленджеры», поставленные ВСУ, горят не хуже, чем американские «Брэдли» и немецкие «Леопарды».

А К Ц Е Н Т

Как только британские «Челленджеры» 
ВСУ появились на поле боя, за ними 
началась охота, наконец один заманили 
в ловушку и расстреляли, как в тире

МИНОБОРОНЫ

КИЕВ БРОСАЕТ В БОЙ ПОСЛЕДНИЕ СТРАТЕГИЧЕСКИЕ РЕЗЕРВЫ 

Александр Степанов

Г
л а в а  м и н о б о р о н ы 
Сергей Шойгу сооб-
щ и л ,  ч то  н а и б ол е е 
напряженная обста-
новка в зоне специаль-
ной военной операции 
сейчас сложилась на 
Запорожском направ-
лении. Здесь, пытаясь 

прорвать нашу линию оборо-
ны, противник ввел в бой брига-
ды из стратегического резерва, 
личный состав которых прошел 
подготовку под руководством 
западных инструкторов.

Выступая на селекторном 
совещании с руководящим со-
ставом Вооруженных сил РФ, 
министр подчеркнул, что укра-
инское руководство отчаян-
но старается продемонстриро-
вать западным кураторам хоть 
какой-то успех наступатель-
ных действий с целью дальней-
шего получения военно-эконо-
мической помощи, что только 
затягивает конфликт. «Киев-
ский режим, несмотря на ко-
лоссальные потери, уже тре-
тий месяц пытается вести так 
называемое контрнаступле-

ние. Ни на одном из направле-
ний вооруженные силы Украи-
ны своих целей не достигли», — 
подчеркнул Шойгу.

В свою очередь российская 
армия продолжает активно дей-
ствовать на всей линии боевого 
соприкосновения, не допуская 
прорывов обороны. «Благода-
ря самоотверженным действи-
ям военнослужащих 810-й бри-
гады и 177-го полка морской 
пехоты, 56-го десантно-штур-
мового и 71-го мотострелково-
го полков, а также подразделе-
ний 76-й десантно-штурмовой 
дивизии нанесен значительный 
ущерб украинским подразделе-
ниям», — отметил Шойгу.

По словам министра, дей-
ствуя решительно на Купян-

ском и Кременском направле-
ниях, наши войска освободи-
ли населенный пункт Новосе-
ловское, значительно улучшив 
позицию по переднему краю. В 
ходе наступления храбрость и 
мужество проявили военнослу-
жащие 1-го, 12-го и 26-го тан-
ковых полков.

«Российские Вооруженные 
силы высокоточными ударами 
продолжают уничтожать воен-
ную инфраструктуру Украины. 
Только за прошедший месяц по-
ражены 34 командных пункта 
вооруженных сил Украины опе-
ративно-тактического звена 
управления», — заявил Шойгу.

По его данным, с начала так 
называемого украинского на-
ступления потери противника 

превысили 66 тысяч человек 
и около 8 тысяч единиц воору-
жения. В результате грамотных 
действий российских боевых 
расчетов за прошедший месяц 
сбито 159 реактивных снарядов 
«Хаймарс», свыше тысячи бес-
пилотных летательных аппара-
тов, 13 крылатых ракет.

Шойгу отметил, что, пытаясь 
скрыть провал наступления, 
украинские боевики атакуют 
гражданские объекты и выдают 
эти теракты за военные победы.

В свою очередь официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков рассказал, 
что на Донецком направлении 
наша «Южная» группировка 
отразила четыре атаки штур-
мовых групп ВСУ. Здесь за сут-
ки ВСУ потеряли до 225 воен-
ных убитыми и ранеными. Так-
же в районе населенного пунк-
та Первомайское Донецкой На-
родной Республики был уничто-
жен пункт управления беспи-
лотными летательными аппа-
ратами ВСУ.

На самом сложном сейчас 
Запорожском направлении 
российская группировка удара-

ми авиации, артиллерии и тяже-
лых огнеметных систем за сут-
ки отразила две атаки 47-й ме-
ханизированной бригады ВСУ в 
районе поселка Работино.

«Уничтожено до 170 военно-
служащих, два танка, три бое-
вые бронированные машины, 
четыре автомобиля, три артил-
лерийские системы М777 и гау-
бица М119 производства США, 
самоходная артиллерийская 
установка Panzerhaubitze-2000 
производства ФРГ, орудие FH-
70 производства Великобрита-
нии, а также две гаубицы: Д-20 
и Д-30», — подчеркнул Конашен-
ков. Кроме того, в районе Оре-
хова уничтожен склад боепри-
пасов 46-й аэромобильной бри-
гады ВСУ.

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении группировка 
войск «Центр» отразила три 
атаки штурмовых бригад ВСУ. 
Потери противника составили 
свыше 70 человек, самоходка 
Krab польского производства, а 
также гаубица Д-20. 

А К Ц Е Н Т

С начала так называемого украинского 
контрнаступления потери противника 
превысили 66 тысяч человек и около 
8 тысяч единиц вооружения

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

В ВОЕННОМ ОТНОШЕНИИ НОВЫЙ МИНИСТР ОБОРОНЫ УКРАИНЫ — ПРОФАН
Владислав Шурыгин, 
военный эксперт, член Изборского 
клуба (Telegram-канал):
— Итак, как мы и предсказывали, период от-

ставок начался. За неудачное наступление, 

кто-то ведь должен ответить. Уверен, будет 

снято немало генералов и полковников. Но 

зашел Зеленский, что называется, с козы-

рей. Объявил об отставке министра оборо-

ны Резникова. Надо сказать, что Резников 

никогда не был ключевой фигурой в нынеш-

нем кабинете. «Решала» из Львова, он все-

гда славился умением «перетирать» любые 

вопросы. При этом как-то сами собой вы-

страивались различные «схемы», приносив-

шие «Резникову и Ко» хорошие дивиденды. 

Министром обороны он был «удаленным». 

В том смысле, что военного дела не знал 

(карьера в советской армии — сержант), в 

войска не лез и выполнял исключительно 

представительские функции на переговорах 

и международных встречах. Поэтому его от-

правка в отставку никак не повлияет на ход 

боевых действий. Реальная военная верти-

каль управления выстроена напрямую из 

американского комитета начальников шта-

бов в украинский генштаб, никак не сопри-

касаясь с Министерством обороны Украи-

ны. Последнее только ведает логистикой за-

купок и поставок в ВСУ вооружений, техни-

ки, продовольствия, ГСМ и прочим. На этих 

поставках, по данным, которые были озву-

чены американским ФБР в одном из вну-

тренних докладов администрации прези-

дента США, Резников «наварил» за два года 

больше 500 миллионов долларов. Все это 

не прошло незамеченным и в украинском 

медиапространстве, где Резникова называ-

ют одним из главных коррупционеров в ко-

манде Зеленского. Поэтому «жертва» в 

виде Резникова — шаг давно подготовлен-

ный и просчитанный. Теперь осталось опре-

делиться с его дальнейшей судьбой. 

Причем возможные ее векторы имеют по-

чти противоположное направление. Резни-

ков в любой момент может стать фигуран-

том уголовного дела по коррупции, если ко-

манде Зеленского перед выборами необхо-

димо будет «отмазаться» от обвинений в 

коррупции и продемонстрировать, что она 

готова корчевать ее на любом уровне. И од-

новременно с этим Резникова сватают по-

слом в Британию, если следующий полити-

ческий цикл пойдет по планам Зеленского.

Новым министром обороны Украины ста-

нет активный крымско-татарский функцио-

нер Рустем Умеров. С его именем связыва-

ют будущую «работу» с арабскими страна-

ми и вообще с исламским миром, в котором 

сегодня позиции Украины, мягко говоря, 

слабы. Умеров должен изменить их отноше-

ние к «нэзалэжной» и добиться поддержки. 

В военном отношении он такой же профан, 

как Резников. Это еще раз подтверждает тот 

факт о том, что войну на Украине ведет не 

сама Украина, а управляющие ВСУ дяди из 

Вашингтона.

Игорь Коротченко, 
директор Центра анализа мировой 
торговли оружием (РИА Новости):
— Отставка Резникова, я полагаю, связана с 

несколькими факторами. Во-первых, это 

неудача украинского контрнаступления. 

Во-вторых, его неэффективность на посту 

министра обороны Украины. Третье — это 

стремление Зеленского усилить вокруг 

себя людей, которые бы отличались 

большей жесткостью и большей беском-

промиссностью.

Кроме того, желание Зеленского найти бо-

лее компетентного министра обороны мо-

жет быть связано с предстоящим совещани-

ем в Рамштайне, где будет планироваться 

осенне-зимняя компания 2023 года и весен-

не-летняя 2024-го.

Владимир Сальдо, 
врио губернатора 
Херсонской области (ТАСС):
— Зеленскому нужен козел отпущения, ведь 

националисты и Запад требуют найти ви-

новных за провал так называемого контрна-

ступления. Военные начальники еще нуж-

ны, это даже Зеленский понимает. А вот гра-

жданский министр обороны в киевском ре-

жиме на военные действия никак не влияет. 

Поэтому главарь режима и выбрал в каче-

стве жертвы Резникова, выходца не из его 

команды, которого ему не жалко.

Рустем Умеров, которым хотят заменить 

Резникова, не является политиком, воен-

ным специалистом или управленцем. Зато 

он отметился на так называемой блокаде 

Крыма в 2015—2016 годах, где был правой 

рукой главного организатора блокады — тер-

рориста Ислямова. Толку для военной орга-

низации от такого министра не предвидит-

ся.

Подобное назначение может быть попыт-

кой Зеленского улучшить отношения с Тур-

цией. Зеленский наивно предполагает, что 

там поддерживают экстремистов крым-

ско-татарского происхождения. Глупая 

идея, если так. В Турции отлично понимают, 

что вся крымско-татарская община живет в 

России — в Крыму и Херсонской области. 

Отщепенцы типа Умерова или Ислямова на 

нее никакого влияния не имеют и заслужили 

лишь презрение крымско-татарского наро-

да.

Родион Мирошник, 
посол МИД России по особым 
поручениям по преступлениям 
киевского режима (РИА Новости):
— Отставка Резникова с должности мини-

стра обороны киевского режима не освобо-

дит его от ответственности за совершенные 

военные преступления. На Резникове ле-

жит ответственность как за срыв минских и 

стамбульских переговоров, так и за дей-

ствия во главе минобороны, которые приве-

ли к использованию Киевом запрещенных 

средств и методов войны, неизбирательным 

нападениям на густонаселенные районы и 

объекты, нанесению ударов по сооружени-

ям, содержащим опасные силы, и многое 

другое, что предпринималось киевским ре-

жимом в нарушение международных норм 

вооруженных конфликтов и международно-

го гуманитарного права. Поэтому вне зави-

симости от того, в какой должности Резни-

ков продолжит свою карьеру, его действия 

будут предметом расследования. Независи-

мо от того, будет дальше Резников направ-

лен режимом в другую страну или самостоя-

тельно попытается спрятаться от наказания, 

его действия зафиксированы и являются 

предметом расследования, итогом которо-

го будет правомерное и справедливое нака-

зание.

Подготовил Иван ПетровСмена министра обороны на Украине никак не сможет повлиять на происходящее на поле боя.
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РАКУРС

Как экономический спад 
в Китае может сказаться 
на российской экономике

Атака 
на дракона

Екатерина Свинова

Впервые за 40 лет непрерывного роста китайская 
экономика резко затормозилась. На это влияет со-
вокупность факторов. По словам директора ИСАА 
МГУ Алексея Маслова, это —  пандемия, нагнетание 
ситуации вокруг Тайваня, торговая блокада со сторо-
ны США. При этом Штаты, не стесняясь, насаждают 
алармистские настроения среди инвесторов, рабо-
тающих с Поднебесной. Делают это они посредством 
информационных атак, активно муссирующихся в 
западных СМИ. Все это способствует ослаблению 
юаня и выводу активов из Китая. Впрочем, по мне-
нию эксперта, России нужен «стабильный партнер» 
и нашей экономике стагнация азиатского соседа не 
к месту.

Так, по подсчетам Caixin, индекс деловой активно-
сти (PMI) Китая в сфере обслуживания в августе соста-
вил 51,8 пункта, что на 2,3 п. п. ниже, чем месяцем ра-
нее. Помимо этого, значение является самым низким 
показателем с начала 2023 года.

В то же время, согласно данным Главного таможен-
ного управления КНР, в августе текучего года поставки 
из Китая в Россию достигли эквивалента 7,996 млрд, 
долларов, что на 26,7% выше статистики августа 2022 
года (6,3 млрд долларов).

«Основные инвесторы, это, конечно, американ-
цы, которые при-
шли в Китай еще 
в восьмидесятых 
годах. В стране ра-
ботает около 100 
тыс. больших и ма-
лых американских 
предприятий. Бук-
вально от гигант-
ских корпораций 
до каких-нибудь 
маленьких ре-
сторанчиков», — 
рассказал Маслов.

По его словам, самый большой доход получали 
крупные венчурные американские компании, кото-
рые вкладывались в китайские стартапы, потому что 
тут любое научное изобретение обходится практи-
чески вполовину дешевле, чем в США. Поэтому это 
всегда было выгодно. Плюс к этому в Китае есть мас-
са совместных заводов  тайваньско-американских, 
которые выпускают такую популярную продук-
цию, как, например, Apple. И вот как раз сейчас  и 
эти компании, прежде всего американские или сов-
местные, перемещаются в Индию и Вьетнам и другие 
страны.  И если раньше западные инвесторы могли 
вывести из Китая в Россию крупное производство, 
то сейчас это невозможно, считает Маслов. Впро-
чем, Китай и сам перестал активно инвестировать 
на Запад.  Если говорить о Китае как инвесторе, то за 
последние 20 лет китайские инвестиции в большей 
степени уходили на Запад, а именно в США, Велико-
британию и Германию. С санкционной западной ри-
торикой ситуация изменилась, и Китай стал актив-
но вкладывать в проекты азиатских стран, Ближнего 
Востока и Латинской Америки. Об этом рассказала 
доцент кафедры экономической теории РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Екатерина Новикова.

«Что же касается российского рынка, то он ни-
когда не рассматривался Китаем как одним из клю-
чевых для своей экономики, тем не менее и товароо-
борот, и объемы инвестиций между Россией и Китаем 
растут из года в год», — отметила она.

Китай заинтересован в проектах в сфере нефте-
переработки, деревообработки, замещения запад-
ных компаний на российском рынке, уточнила она. 
Россия, в свою очередь, инвестирует в Китай в обла-
сти атомной энергетики, а также является вторым 
экспортером угля после Индонезии.

«Китай довольно успешен в выстраивании сети 
ключевых для него рынков,  в скором времени это 
даст рост китайской экономики», - пояснила Новико-
ва. По ее мнению, при слабеющем юане Россия может 
использовать данную ситуацию для более выгодного 
импорта продукции для своего рынка. •

УСЛУГИ 

Пособия 
на погребения 
будут платить 
по новому 
порядку

ТОЛЬКО 
СПОКОЙСТВИЕ
Ольга Игнатова, 
Марина Трубилина

С 8 сентября 2023 года вступа-
ет в силу новый порядок возме-
щения расходов на выплату со-
циального пособия на погребе-
ние. Заполнить заявление и по-
лучить пособие станет проще. 
Кроме того, вскоре все погребе-
ния должны быть оцифрованы.
Новый порядок выплат посо-
бий на погребения был раз-
работан Социальным фондом 
России (СФР) взамен анало-
гичного регламента. «Во-пер-
вых, расходы будут возмещать-
ся территориальным органом 
СФР по месту регистрации 
страхователя. По сути рабо-
тающий гражданин получит 
компенсацию на погребение на 
работе. Во-вторых, если умер-
ший или лицо, несовершенно-
летний член семьи которого 
умер, не являются застрахован-
ными лицами, в выплате отка-
жут», — пояснил «Российской 
газете» адвокат Виталий Ре-
взин. Для получения пособия 
надо будет подать заявление и 
справку о смерти. Решение при-
мут в течение 10 календарных 
дней, а затем в течение двух ка-
лендарных дней перечислят 
средства на счет страхователя.

Соцпособие на погребе-
ние положено, если умерший 
был пенсионером, ликвидато-
ром аварии на Чернобыльской 
АЭС, аварии на ПО «Маяк», во-
еннослужащим, пенсионером 
правоохранительных органов, 
участником, инвалидом ВОВ, 
несовершеннолетним гражда-
нином. «Однако в ряде случаев 
выплаты организуются орга-
нами социальной защиты насе-
ления», — уточняет юрист. При 
этом упрощается форма заяв-
ления.

Ранее предполагалось, что к 
сентябрю этого года похорон-
ная отрасль хотя бы частично 
перейдет в цифру. В националь-
ном плане развития конкурен-
ции было предписано до 1 сен-
тября 2023 года разместить на 
региональных порталах госу-
дарственных и муниципальных 
услуг реестры организаций, ко-
торые занимаются организаци-
ей похорон. Также должно было 
быть организовано оказание 
ритуальных услуг по принципу 
«одного окна», где близким по-
койного предоставляли бы пол-
ную информацию о похорон-
ных агентствах и о стоимости 
их услуг.

Однако в конце августа рас-
поряжением правительства 
сроки были сдвинуты. Теперь 
предполагается, что регионы 
должны будут составить спра-
вочники сведений о похорон-
ных бюро, о кладбищах и ме-
стах захоронений и разместить 
их в «Единой системе норма-
тивной справочной информа-
ции» к концу 2025 года. По-
иск информации можно будет 
сделать через портал госуслуг.  
Запуск «одного окна» по похо-
ронным услугам также сдвинут 
до начала 2026 года.

Вопрос системного пере-
смотра «правил игры» в похо-
ронной отрасли стоит давно, 
есть поручение президента на 
эту тему, говорит зампредсе-
дателя Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева. «Минстрой раз-
работал новый законопроект о 
похоронном деле, он направлен 
в регионы для согласования. 
Ожидаем, что осенью он будет 
внесен в Госдуму», — сообщила 
Разворотнева. Там будут содер-
жаться требования к ритуаль-
ным организациям, правила 
их входа на рынок, удаления с 
рынка, контроля за ними. Пред-
полагается создать электрон-
ный реестр кладбищ и т. п. «Как 
я понимаю, концепция не по-
менялась — принятие большей 
части решений в этой сфере бу-
дет у регионов», — рассказала 
депутат.•

КОШЕЛЕК Товары для дома все чаще покупают в рассрочку

Разложили платежи 

Марина Трубилина

Р
оссияне все чаще по-
купают мебель в рас-
с р оч к у,  с о о б щ а ю т 
участники рынка. При 
этом цены предметы 
интерьера за год почти 
не изменились.

В нынешнем году 
общее количество до-

говоров на заказ мебели с рас-
срочкой увеличилось на 11% 
относительно такого же пери-
ода прошлого года, подсчитали 
аналитики мебельной компа-
нии Mr.Doors. Сильнее всего ин-
терес к поэтапной оплате по-
купки вырос в южных регио-
нах (на 28% за год), Санкт-Пе-
тербурге (20%) и Москве (15%). 
При этом столицы остаются 
лидерами по покупкам в рас-
срочку (более 50% таких зака-
зов оформляется в Москве, бо-
лее 16% — в Санкт-Петербурге), 
также популярен этот механизм 
оплаты в Поволжье (более 19%). 

Чек рассрочки постепенно 
уменьшается, тогда как количе-
ство заявок плавно увеличива-

ется, рассказал президент Ассо-
циации предприятий мебель-
ной и деревообрабатывающей 
промышленности (АМДПР), 
гендиректор «Первой мебель-
ной фабрики» Александр Ше-
стаков. В целом доля продаж в 
рассрочку находится на уров-
не 8—10%. При этом в комплекс-
ной меблировке — когда клиент 
приходит с ключами от новой 
квартиры, которую хотел бы на-
полнить мебелью, — доля рас-
срочек гораздо около 20%.

Похожая ситуация в сфе-
ре товаров для дома и интерье-
ра. Правда, здесь покупатели 
чаще пользуются относитель-
но новыми BNPL-сервисами 

(«купи сейчас — плати потом», 
рассрочка на относительно не-
большие суммы и небольшие 
сроки, при этом кредитный до-
говор с банком не составляется 
и комиссий платить не нужно). 
С января по август 2023 года 
доля заказов с таким типом рас-
срочки выросла с 5% до 23%, го-
ворит основатель сети товаров 
для дома Cozy Home Констан-
тин Волков. Чек при такой опла-
те в среднем на 30% выше. Ин-
терес к рассрочке обусловлен в 
том числе макротрендом поку-
пателей к экономии, в частно-
сти стремлении единовремен-
но потратить меньшую сумму, 
объясняет Волков. Гендиректор 

производителя и продавца тек-
стиля и декора TKANO Юлия 
Пашментова сообщает, что чис-
ло заказов c помощью BNPL-
сервисов в этом году уже на 
43% выше, чем за весь прошлый 
год. Основная аудитория таких 
покупок — 80% — приходится на 
Москву.

«Причин для роста поку-
пок с рассрочкой на сегодняш-
ний день несколько, — рассу-
ждает гендиректор Mr.Doors 
Сергей Шихов. — Первая и, по-
жалуй, самая очевидная — ин-
фляция, влияющая на реальные 
доходы населения. В этой ситуа-
ции клиенты предпочитают ис-
пользовать любые инструмен-
ты (рассрочки, кредиты и пр.), 
предлагаемые продавцами, ко-
торые позволят снизить финан-
совую нагрузку. Вторая причи-
на и тренд, который мы отмети-
ли еще в 2022 году, — укрупне-
ние заказов, то есть покупка ме-
бели сразу в несколько жилых 
зон в единой стилистике. И если 
частично россияне могут по-
крыть такие заказы, то по недо-
стающим позициям обращают-

ся к рассрочкам. Третий момент 
— рассрочка позволяет зафикси-
ровать стоимость изделий на 
момент заказа и последователь-
но ее «гасить», снижая финан-
совую нагрузку в целом».

В Cozy Home сейчас работа-
ют с двумя BNPL-сервисами, но 
в сентябре из-за востребован-
ности этой опции планируют 
подключение третьего.

Между тем цены на мебель 
и предметы интерьера, по дан-
ным Росстата, за год почти не 
изменились. С июля 2022 года 
по июль нынешнего они даже 
снизились на 0,3% (при этом за 
период с декабря 2021 года по 
июль 2022-го рост цен составил 
почти 16%). Мебель за год поде-
шевела на 1,1% (в первом полу-
годии 2022 подорожала сразу 
на 12,3%). Текстильные изделия 
за год подорожали на 1,9% (рост 
цен за полугодие 2022 года — 
12,4%). Цены на бытовую тех-
нику, по данным Росстата, сни-
зились за год на 4%. •

При комплексной меблировке 
новых квартир доля заказов с рас-
срочкой доходит до 20 процентов.

А К Ц Е Н Т

Мебель и предметы интерьера 
за год подешевели на 0,3 процента, 
тогда как в начале 2022 года 
они подорожали сразу на 16 процентов

Минстрой 
разработал новый 
законопроект 
о похоронном 
деле, он направ-
лен в регионы 
для согласования

Штраф 
шины не поменяет

С другой  стороны, 
г л а в н ы й  г о с а в т о -
инспектор страны на-

помнил, что следить за техни-
ческим состоянием автомоби-
ля обязан его собственник.

Однако и в этом случае по-
обещал, что каких-то жестких 
мер к нерадивому автовла-
дельцу применяться не долж-
но. Если у автомобиля что-то 
неисправно, например пере-
горела лампочка в фаре, это 
не повод составлять протокол 
или оформлять штраф. Благода-
ря выписанному штрафу фара 
не загорится. Автоинспекто-
ру необходимо предупредить 
автовладельца о возникшей у 
него неисправности. А дальше 
у водителя остается право до-
ехать до места парковки или 
места ремонта, где он сможет 
устранить неисправность. Дру-
гое дело, если такая неисправ-
ность выявлена ночью. Тут, ко-
нечно, инспектор на дороге 
должен прекратить движение 
транспортного средства, чтобы 
не произошло более серьезных 
неприятностей.

Михаил Черников не раз во 
время пресс-конференции под-
черкивал, что задача инспекто-
ра — устранить аварийный фак-
тор. Но для этого нет необхо-
димости запрещать движение 
тому или иному автомобилю.

Что в старом, что в новом 
перечне содержатся одина-
ковые нормы. А именно, запре-
щается движение при неис-
правных тормозной системе, 
рулевом управлении, тяго-
во-сцепном устройстве. Ночью 
запрещается движение авто, 
у которого не работают фары. 
В непогоду запрещается дви-
жение машины с неработаю-
щими дворниками. Вот, соб-
ственно, пять пунктов, при ко-
торых передвижение машины 
запрещено.

В остальных ситуациях ма-
шина вполне может доехать до 
гаража или места ремонта. А 
назначение штрафа — это из-
быточная мера, по мнению ге-
нерала.

Требования к шинам по се-
зону — это предусмотрено те-
хрегламентом. Шипованные не-
льзя использовать летом, лет-
ние — зимой. Но зимние шины 
без шипов — липучки — мож-
но использовать круглый год. 
Правда, летняя их эксплуата-
ция скажется на долговечности. 

У нас появилась мода оформ-
лять на водителей предписа-
ния, которые обязывают в уста-
новленные сроки что-то сде-
лать. Например, снять тони-
ровку, если она не соответству-
ет требованиям, или заменить 
ту же лампочку в фаре.

Как пояснил Михаил Черни-
ков, и предписания на дорогах 
не нужны. Водители прекрас-
но понимают, что если маши-
на неисправна, то это надо ре-
шать. Не столь давно мы отка-
зались от обязательного тех-
осмотра. Просто потому, что 
большинство водителей поку-
пали диагностическую карту, 
не проходя никакого осмотра.

Согласно статистике, коли-
чество аварий по причине неис-
правности машин пошло на 
убыль. То есть автовладельцы 
понимают, что за техническим 
состоянием автомобилей надо 
следить. И успешно это делают.

Что же касается видеореги-
страторов и навигаторов, то 
они просто не должны закры-
вать обзор водителю. А инспек-
тор просто может напомнить об 
этом. Никаких новых штрафов 
за эти приборы не вводится.  •

Преждевременно

При отсутствии дефицита электроэнергии 
отрицательные последствия перевода часов 
перевешивают положительный эффект, счи-

тает Павел Грибов, доцент кафедры экономической 
безопасности Факультета национальной безопасности 
ИПиНБ РАНХиГС. Необходимо перестраивать расписа-
ние транспорта. При этом в дни перевода часов растет 
количество опозданий на самолет, поезд и на работу.

Более половины граждан замечают отрицательные 
последствия для здоровья от перевода времени, говорит 
Селезнев. «Переход на летнее и зимнее время плохо воз-
действует на человеческую биологию», — отмечает он. 
Сильнее всего негативные последствия перевода часов 
ощущают на себе жители регионов, где административ-
ное время сильно отличается от солнечного, астрономи-
ческого. При этом переход на летнее время дается тяже-
лее, чем на зимнее. Исследования показывают, что в дни 
перевода часов люди чаще жалуются на обострение сер-
дечно-сосудистых заболеваний.

Стресс от перевода стрелок испытывают не толь-
ко люди, но и животные. Привыкшие к определенному 
графику животные с трудом перестраиваются. Больше 
всего аграрии жалуются на падение надоев молока. Для 
предприятий, которые полностью или частично авто-
матизированы и имеют круглосуточный цикл работы, 
перевод часов — только риск сбоев программного обес-
печения.

Россияне уже привыкли к отсутствию перевода часов, 
и нет смысла ломать устоявшуюся систему, считает Гри-
бов. «Россияне освоились с одним режимом времени», — 
считает он.

Переход на летнее и зимнее время был отменен в Рос-
сии в 2011 году. И создание «устоявшейся системы» за-
няло несколько лет. В октябре перевод часов на зимнее 
время не состоялся. Россия стала жить по летнему време-
ни. В 2014 году президент Владимир Путин утвердил по-
правки, которые позволили вернуться на зимнее время. 
На рассмотрение уже не раз поступали законопроекты с 
предложением вернуться к сезонному переводу часов — в 
2019 и 2021 годах, однако они не были поддержаны.

Периоды сезонного перевода часов были не такими уж 
долгими. Впервые этот механизм в России использовали 
в 1917 году, но долгое время не был регулярным. К при-
меру, в том же году часы забыли перевести с летнего на 
зимнее время. Практика использовалась до 1930 года, а 
потом была забыта на 50 лет. Возобновили перевод часов 
времени только в 1981 году и продержался он 30 лет.  •
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Объемы 
инвестиций 
между Россией 
и Китаем растут 
из года в год

— Читайте также: Что положено 
родственникам умершего 
бесплатно и как обманывают 
похоронные агенты 
rg.ru/art/2584345

— Обяжут ли автовладельцев 
сообщать в МВД о продаже 
машин — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2631856
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ТОПЛИВО  Россия продлит до конца года 
сокращение экспорта нефти

Чтобы не качалось
Нина Егоршева, 
Сергей Тихонов

Д
обровольное сокращение 
экспорта нефти из России 
на 300 тысяч баррелей в 

сутки будет продлено до кон-
ца декабря 2023 года. Об этом 
заявил вице-премьер Александр 
Новак.

Таким образом, наша стра-
на минимизирует риски сни-
жения цен на нефть. По словам 
вице-премьера, дополнитель-
ное добровольное сокращение 
экспорта нефти направлено на 
усиление мер предосторожно-
сти, предпринимаемых страна-
ми ОПЕК+ с целью поддержа-
ния стабильности на нефтяном 
рынке.

После заявления Новака 
цены на нефть марки Brent в мо-
менте поднялись выше 91 долла-
ра за баррель.

Россия начала доброволь-
но сокращать поставки нефти 
за границу в августе на 500 тыс. 
баррелей в сутки. Мера была 
продлена на сентябрь, но уро-
вень сокращения был снижен 

до 300 тыс. баррелей в сутки. Те-
перь сокращение экспорта про-
длено до конца года.

Также с марта этого года наша 
страна сокращает добычу нефти 
на 500 тыс. баррелей в сутки. По 
словам Новака, которые приво-
дит пресс-служба, теперь добро-
вольное решение о сокращении 
добычи нефти будет пересмат-
риваться ежемесячно. Уточня-
ется, что в зависимости от ситу-
ации на мировом рынке может 
быть рассмотрена возможность 
углубления сокращения или уве-
личения производства.

С мая этого года к нашему 
сокращению добычи присоеди-
нились другие страны ОПЕК+. 
Суммарный объем снижения 
производства сейчас составляет 
около 1,6 млн баррелей в сутки.

В результате с конца весны 
этого года котировки северо-
морского сорта Brent выросли 
более чем на 20% и сейчас торгу-
ются около 90 долларов за бар-
рель. По мнению экспертов, для 
стран ОПЕК+ оптимальной це-
ной является 80 долларов за бар-
рель и выше.

Российская нефть Urals, ко-
торая в начале года продава-
лась с дисконтом к Brent в 35—
40 долларов, сейчас продается 
со скидкой 12,2 доллара за бар-
рель. При этом цена Urals вы-
росла с 49,48 доллара за бар-
рель в январе этого года до 74 
долларов в августе, что зна-
чительно выше ценового по-
толка, принятого в отношении 
нашей нефти странами ЕС, G7 
и Австралии. Другие сорта рос-
сийской нефти — ESPO, Sokol, 
Siberian Light и прочие — тради-
ционно стоят дороже Urals.

Продление снижения экс-
порта до конца года, как и еже-
месячный пересмотр объемов 
сокращения добычи, может 
также быть реакцией на попыт-
ки США снизить мировые коти-
ровки барреля. Для этого они 
уже прибегали к интервенциям 
на рынок из своего стратегиче-
ского нефтяного резерва, осла-
били санкции против нефтяно-
го экспорта Венесуэлы, а так-
же ведут переговоры по снятию 
санкций с нефтяного экспорта 
Ирана. •

Россия начала добровольно сокращать поставки нефти за границу в августе.
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БАНКИ  ЦБ создаст реестр 
участников эксперимента 
по исламскому банкингу

Без процентов

Алексей Любовецкий

Банк России установил правила ведения специального 
реестра по включению организаций в эксперимент по 
партнерскому финансированию. Об этом сообщили в 
пресс-службе регулятора.

Как ранее поясняли «РГ» в Банке России, пилоти-
рование исламского банкинга будет запущено в двух 
регионах. В качестве субъектов проекта минфин вы-
брал Чечню и Дагестан.

Исламский банкинг в целом — это банковская дея-
тельность, которая соответствует принципам шариа-
та. В нем запрещается получение процентов или воз-
награждений за выдачу займа и нет процентов со вкла-
дов, но этим дело далеко не ограничивается.

В исламском банкинге также запрещены креди-
тование определенных секторов экономики (произ-
водство свинины, алкоголя, табака, порнографии и 
оружия, сектор азартных игр), сделки с нематериаль-
ными финансовыми продуктами (то есть нет опера-
ций, например, с фьючерсами и свопами, а также де-
ривативами). Таким образом, из схемы следует, что 
исламский банк в принципе не может выступать в роли 
кредитора, как в привычной банковской системе.

Для включения в реестр организация должна предо-
ставить заявление с приложением устава, а также до-
кументы о наличии собственных средств, сведения об 
акционерах и участниках организации и ее руководи-
теле. Нововведение вступит в силу с 16 сентября. У по-
тенциальных участников эксперимента есть 30 рабо-
чих дней на предоставление документов и рассмотре-
ние заявления. Банк России планирует создать список 
на своем сайте. •

ОБЩЕСТВО 
В Историческом музее 
открылась выставка 
«Новороссия»

Карта 
одной судьбы

Владимир Емельяненко

Рукописная карта Херсона XVIII века, картина «Екате-
рина II дает законы Тавриде», модели шахт Донбасса и 
судов Черноморского флота цепляют с ходу и создают 
собирательный образ «Новороссии» — выставки в Го-
сударственном историческом музее (ГИМ), которая 
открылась на Красной площади в Москве.

Экспозиция «Новороссии» делится на три части — 
«Новороссия в составе Российской империи», «Ново-
россия в составе Украинской ССР» и «Новороссия в 
огне». Так впервые представлен проект, который дает 
шанс понять, что такое Новороссия и как она в 1764 
году вошла в состав Российской империи.

Костюм крым-
ского кипчака, по-
смертная маска из 
воска графа Потем-
кина — создателя 
Новороссии и доку-
ментальный фильм 
о визите Николая 
II в Асканию-Нова 
«к королям ското-
водства и виногра-
дарства» делают 
выставку не просто 
яркой и интерак-
тивной. Экспона-
ты, оживая, сами 
рассказывают, как 
Дикое поле — пу-
стые территории 
между Россией и Крымом стали Новороссией. Или осо-
бым историческим регионом, который обеспечил Рос-
сии выход к Черному морю и укрепил безопасность ее 
южных границ.

О том, как это происходило, показывает, глаз не 
оторвать, картина Андреаса Гюне «Екатерина II дает 
законы Тавриде». В ней нерв истории. Он бьет так, что  
посетителя заставляет возвращаться к картине. С кар-
тиной связана еще одна дата — 1783 год, год присоеди-
нения Крыма к Россиийской империи, что укрепило 
Новороссию в союз земель, куда входили три губернии 
— Екатеринославская, Херсонская и Таврическая.

Резкая смена картинки на выставке — 1917 год. Эта 
дата коренным образом изменила судьбу региона. С 
1923 года, когда земли Новороссии вошли в состав 
Украинской ССР, термин «Новороссия» исчез. Регион 
стал Крымом и Донбассом, промышленным «сердцем» 
СССР. Каким — показывают шахты Юзовки-Донецка, 
плакаты «Окон ТАСС», модели судов Черноморско-
го флота и снова шахтерские кирки. Они — мост в 1991 
год, когда снова меняется карта судьбы Новороссии.

Раздел «Новороссия в огне» в картах, документах, 
фотографиях, осколках снарядов и обмундирования 
показывает, как после распада СССР в 1991 году вла-
сти независимой Украины прошли путь от концепции 
«Украина — не Россия» до «Украина — анти-Россия». 
«Вещдоки» и документы без слов рисуют картину ра-
боты механизма попыток Украины вступить в НАТО 
и возрождения термина «Новороссия». Теперь Ново-
россия — это конфедеративный союз Донецкой и Лу-
ганской народных республик.

— Мы верим, что уникальные предметы и доку-
менты из собраний ГИМа и других музеев и архивов 
страны помогут посетителям осознать историческое 
родство Новороссии и новой России, понять, почему 
так важна для нас эта земля, — говорит директор ГИМ 
Алексей Левыкин, — почему мы навсегда вместе.

Выставка работает до 11 декабря 2023 года. •

ПРОЕКТ 
Машины 
 пройдут 
 дезинфекцию

ВИРУС 
НЕ ПРИЕДЕТ
Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности рассмотрела законо-
проект, предусматривающий 
введение дезинфекции автомо-
билей, пересекающих границу. 
Очищение машин от въезжаю-
щих в нашу страну вирусов бу-
дет производиться в том случае, 
если в соседних государствах 
вспыхнут какие-то эпидемии, 
а наука докажет, что вирусы 
способны передвигаться авто-
транспортом.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, что 
проект направлен на укрепле-
ние мер охраны нашей страны 
от заразных болезней живот-
ных. Отвечать за проведение 
дезинфекции будут подразде-
ления Россельхознадзора. Важ-
ный момент: обработка для во-
дителей будет бесплатной. «Ор-
ганы ветеринарного надзора 
наделяются полномочиями по 
проведению в пунктах пропуска 
через государственную грани-
цу дезинфекции транспортных 
средств, въезжающих с терри-
тории иностранных государств, 
в случае возникновения на их 
территории заразных болез-
ней животных, — рассказал Вла-
димир Груздев. — Законопроек-
том также устанавливается, что 
дезинфекция транспортных 
средств будет проводиться на 
безвозмездной основе». В 2025 
году запланировано проведе-
ние дезинфекции в двадцати 
пунктах пропуска через грани-
цу. В 2026 году — в двадцати трех 
пунктах, в 2027 году — в двадца-
ти пяти пунктах пропуска. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Суд рассмотрит 
жалобу 
на приговор 
Арашуковым

ХОТЯТ
НА СВОБОДУ
Иван Егоров

Первый апелляционный суд об-
щей юрисдикции во вторник 
начал рассматривать жалобы 
защиты на пожизненные сроки 
бывшему сенатору Рауфу Ара-
шукову и его отцу Раулю. Еще 
четырех фигурантов пригово-
рили к срокам от 5 до 22 лет.

Напомним, что отец и сын 
во время процесса в Мосгорсу-
де не признали своей вины. Это 
громкое дело слушалось с уча-
стием присяжных заседателей, 
на чем настояли сами Арашу-
ковы, рассчитывая, видимо, 
что им удастся убедить в своей 
позиции присяжных. Собрать 
коллегию удалось лишь с тре-
тьей попытки.

В итоге в конце сентября 
прошлого года голоса разде-
лились в соотношении  семь к 
одному.  Лишь один из заседа-
телей счел вину Арашуковых 
недоказанной, а их самих за-
служивающих снисхождения. 
Большинством голосов кол-
легия заседателей постанови-
ла, что экс-сенатор от Карача-
ево-Черкесии Рауф Арашуков 
и его отец Рауль Арашуков ви-
новны в организации убийств 
председателя молодежного 
движения «Адыгэ Хасэ» Асла-
на Жукова и советника прези-
дента КЧР Фраля Шебзухова и 
не заслуживают снисхождения 
за организацию этих преступ-
лений. Присяжные также при-
знали Арашуковых виновными 
в хищении газа у «Газпрома» 
более чем на 4,4 млрд рублей. 
Кроме того, по мнению заседа-
телей, обвиняемые не заслужи-
вают снисхождения. Также Рау-
ля Арашукова признали винов-
ным в создании преступного 
сообщества с целью незаконно-
го обогащения, в частности, пу-
тем хищения газа.

В вердикте присяжных так-
же отмечалось, что другие фи-
гуранты дела Булатов и Бету-
ганов оказывали влияние на 
свидетелей по делу об убийстве 
Фраля Шебзухова, а также по-
могали скрываться от органов 
следствия обвиняемому по это-
му делу Рустаму Копсергенову. 
При этом присяжные призна-
ли, что следователь СУ СК по 
КЧР Андрей Филиппов не вино-
вен в участии в преступном со-
обществе, а причастен только к 
злоупотреблению должностны-
ми полномочиями.

Один из самых молодых 
сенаторов России  Рауф Ара-
шуков был задержан в январе 
2019 года прямо на закрытом 
заседании Совфеда, где присут-
ствовали предыдущий генпро-
курор Юрий Чайка и председа-
тель СК РФ Александр Бастры-
кин. Этот случай стал первым в 
истории Совфеда задержанием 
сенатора во время заседания.

В рамках следствия у семьи 
Арашуковых были арестова-
ны более 90 автомобилей, в том 
числе Porsche, Mercedes, Lexus, 
Bentley, Hummer и другие люк-
совые и антикварные автомо-
били. Также в пользу государ-
ства были изъяты гостиницы, 
дома, банковские счета и дру-
гие активы семьи на 1,5 милли-
арда рублей.

Также Мосгорсуд взыскал 
с Рауля Арашукова в пользу 
«Газпрома» более 4,4 милли-
арда рублей. Кроме того, суд 
взыскал в пользу потерпевших 
родственников убитых Фраля 
Шебзухова и Аслана Жукова 
с Рауля Арашукова 9 миллио-
нов рублей, а с его сына экс-се-
натора — 10 миллионов. Один 
из потерпевших — родной брат 
Фраля Шебзухова  Мурат также 
подвергся нападению в момент 
убийства брата и был ранен.

Дело в отношении других 
14 фигурантов, обвиняемых 
по делу о хищениях у «Газпро-
ма», было выделено в отдельное 
производство. •

ТРАНСПОРТ  В Москве представили полноприводный «Соболь» 
с новой начинкой

По ходу движения 

Владимир Баршев, 
Василий Сергеев

Н
овые грузовики по-
казали интересу-
ющимся вживую. 
В ч ер а  в  М о с к в е 
открылась выстав-
ка коммерческого 
транспорта. Обыч-
но это событие вы-
зывало большой 

ажиотаж. И вчера наплыв жела-
ющих посмотреть на новую тех-
нику также был достаточно вы-
сок, особенно если учесть, что 
в прошлом году такая выстав-
ка вообще не проводилась из-за 
событий, связанных с СВО.

Но тем не менее за последние 
два года рынок грузового транс-
порта стремительно рос. По сло-
вам исполнительного директо-
ра агентства «Автостат» Сергея 
Удалова, только за 8 месяцев 
этого года он вырос на 80%. При 
этом китайские машины зани-
мают практически 70% рынка.

Самый высокий рост про-
даж образовался среди тягачей 
и самосвалов. Что же касает-
ся отечественных производи-

телей, то и они пошли в рост. У 
КАМАЗа доля рынка остается 
высокой и они расширяют свой 
модельный ряд. Доля ГАЗа очень 
сильно выросла. Растет «Сол-
лерс» на платформе китайских 
производителей.

Но что же интересного пред-
ставлено на выставке? В пер-
вую очередь поспешим позна-
комить с новым «Соболем» от 
ГАЗа. Это полноприводный ми-
кроавтобус, как и все предыду-
щие «Соболи», только в отличие 
от них он обладает некоторыми 
особенностями. В первую оче-
редь очень неплохим двига-
телем — 2,5 литровым 150-силь-
ным турбодизелем.И шестисту-
пенчатой коробкой передач.

Серийный вариант «полно-
приводника» оснащен блоки-
ровками межколесных диффе-
ренциалов и понижающей пере-
дачей, независимой передней 
подвеской, усиленным перед-
ним подрамником, а также но-
вой раздаточной коробкой с 
алюминиевым корпусом, элек-
тронным управлением и увели-
ченным передаточным числом 
демультипликатора.

Но это, что называется, для 
людей. А для тех, кто перевоз-
ками занимается всерьез, есть 
такой вариант. А именно ма-
гистральный седельный тягач 
«Валдай 45», в основе которо-
го лежит китайский Foton. До 
конца года компания «Ниже-

городские автомобили», кото-
рая арендует производствен-
ные площади у ГАЗа, планиру-
ет произвести 600 таких машин.

У «Валдая 45» 12-ступенча-
тая роботизированная коробка 
передач, пневматическая зад-
няя подвеска и кабина макси-
мального размера, обеспечи-
вающая высокий уровень ком-
форта. Расположение и высота 
седла оптимизированы под по-
луприцепы европейского типа, 
позволяя рационально распре-
делить нагрузку на оси и обес-
печить более высокую полез-
ную нагрузку.

У тягача двигатель 11,8 лит-
ра, который выдает 470 л. с. (345 
кВт). Из-за короткой колесной 
базы «Валдай 45» отличает-
ся низким собственным весом 
и хорошей маневренностью, а 
наличие двух топливных баков 
емкостью 840 л обеспечивает 
запас хода до 2800 км.

Представители автозаво-
да «Урал» продемонстрирова-
ли перспективную модульную 
электроплатформу «Урал». 
Речь о грузовике в исполнении 
шасси с колесной формулой 4х2 

и грузоподъемностью до 11 т. 
Такая конструкция допускает 
установку самых разных на-
строек: фургонов, самосваль-
ных и боровых конструкций, 
коммунальной техники.

Это гибрид газового элек-
тромобиля с электрическим. 
Электрическую часть привода 
составляет тяговый электро-
двигатель мощностью 177 л. с. 
Тяговые аккумуляторы обеспе-
чивают запас хода 300 км. При 
отсутствии возможности под-
ключения к электросети для за-
рядки тяговых батарей их под-
зарядка осуществляется при 
помощи находящейся на борту 
генераторной установки.

Еще одной экологичной но-
винкой автозавода стал автомо-
биль «Урал С355В0» 6х4 LNG 
полной массой до 35 т. На авто-
мобиле, представленном в Экс-
поцентре в исполнении само-
свал, установлен новый газовый 
двигатель российского произ-
водства мощностью 420 л. с. и 
криобак на 450 л.  •

КАМАЗ расширил свой модельный 
ряд. В общем, с грузовым транспор-
том у нас проблем не будет.

Алексей Левыкин: «Новороссия» объясняет, почему мы навсе-
гда вместе.

А К Ц Е Н Т

Новый «Соболь» оснастили новой 
раздаточной коробкой с алюминиевым 
корпусом, электронным управлением 
и увеличенным передаточным числом

Один из потерпев-
ших — родной брат 
Фраля Шебзухова 
Мурат также 
подвергся нападе-
нию и в момент 
убийства брата 
был ранен. У него 
и других жертв 
нет сомнений 
в виновности экс-
сенатора и его отца

Владислав Куликов

П
ервый кассационный суд 
общей юрисдикции сде-
лал принципиально важ-

ное разъяснение: у водителей, 
осужденных за пьянство, необ-
ходимо в обязательном поряд-
ке конфисковывать автомоби-
ли. Таким образом, если чело-
век второй и более раз попал-
ся пьяным за рулем, с машиной 
ему придется расстаться. Без ва-
риантов.

Напомним, возможность 
конфискации автомобилей за 
повторную пьяную езду появи-
лась в прошлом году. Соответ-
ствующие поправки были вне-
сены в УК. Норма уже активно 
применяется.

Однако некоторые судьи, 
судя по всему, решили, что за-
кон не звучит категорично и 
если водитель чем-то вызвал 
сочувствие, то машину якобы 
можно и не забирать. Кассаци-
онный суд в свежем обзоре су-
дебной практики опроверг это 
заблуждение.

В качестве примера приведе-

на история некоего жителя Са-
ранска. Осенью прошлого года 
он был осужден за повторную 
езду в пьяном виде. Суд назна-
чил ему 180 часов обязатель-
ных работ. Также ему два года 
запрещено садиться за руль. Од-
нако при этом гражданину вер-
нули вещественное доказатель-
ство по делу — автомобиль мар-
ки «Сузуки SX4».

Первый кассационный суд 
строго указал: такое решение 
в корне неправильно. Соглас-
но закону, «оборудование или 
иные средства совершения пре-
ступления, принадлежащие об-
виняемому, подлежат конфи-
скации, или передаются в соот-

ветствующие учреждения, или 
уничтожаются».

Строго говоря, конфиско-
вать могут только в том случае, 
если машина принадлежит во-
дителю. В данном случае води-
тель управлял своим авто. Но 
теперь он машине больше не 
хозяин.

Надо отметить, что в данном 
вопросе есть масса правовых 
нюансов. Например, суд в Воло-
годской области в ходе рассмот-
рения конкретного дела недав-
но указал: если формально ма-
шину купила когда-то жена пья-
ного водителя и за авто все еще 
выплачивается кредит, это не 
спасает от конфискации. Маши-

на — общее имущество. Ее забе-
рут, долг банку оставят.

В  д р у го м  д е л е ,  о  к от о -
ром рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, нетрезвый 
39-летний мужчина управлял 
мопедом марки Motoland Alpha 
11» До этого он уже был нака-
зан по КоАП за пьяную езду. Со-
ответственно, теперь было воз-
буждено уголовное дело. «Под-
судимый вину признал и по-
яснил, что при приобретении 
мопеда продавец его убедил в 
том, что для управления им во-
дительские права не требуют-
ся, поэтому он не считал мопед 
транспортным средством», — 
рассказали в суде.

Мужчина был осужден. Пока 
шло разбирательство, он про-
дал мопед за 46 тысяч рублей. 
Суд конфисковал у него эти 
деньги. •

Впервые пред-
ставлен проект, 
который дает 
шанс понять, 
что такое 
Новороссия 
и как она вошла 
в состав России 

— Читайте также: 
В каких случаях водителя 
нельзя наказывать за выезд 
на встречную полосу 
rg.ru/art/2631890
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АВТО Кассационный суд запретил возвращать машины 
пьяным водителям

Автомобиль на сдачу
А К Ц Е Н Т

Если водитель второй раз попадается 
 пьяным за рулем, на него заводят 
 уголовное дело. После приговора машина 
осужденного подлежит конфискации
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ДИПЛОМАТИЯ В Нью-Йорке 
стартовала 78-я сессия 
Генассамблеи ООН

Игра на визах

Юрий Когалов

Накануне вечером в Нью-Йорке открылась 78-я сес-
сия Генассамблеи ООН. На первом заседании ее пред-
седатель — представитель Республики Тринидад и То-
баго Дэннис Фрэнсис — рассказал, каким видит свою 
работу на ближайший год. Было сформировано шесть 
комитетов ГА ООН для обсуждения различных вопро-
сов, включая разоружение и международную безопас-
ность, экономику, социальные проблемы.

Основные мероприятия сессии ГА ООН начнутся 
19 сентября, когда откроется неделя высокого уровня 
с участием глав стран и правительств, министров ино-
странных дел со всего мира. Россию на ГА ООН тради-
ционно представит министр иностранных дел Сергей 
Лавров. Как ожидается, он выступит в ходе общеполи-
тической дискуссии Генассамблеи, примет участие в 
мероприятиях по линии СБ ООН, БРИКС, ОДКБ, Груп-
пы друзей в защиту Устава ООН. Как указали на Смо-
ленской площади, российская делегация будет высту-
пать за восстановление роли ООН в качестве централь-
ного координирующего механизма в обеспечении и 
гармонизации интересов всех государств. Москва счи-
тает «недопустимой подмену закрепленных в Уста-
ве ООН международно-правовых норм и принципов, 
включая суверенное равенство государств и невмеша-
тельство в их внутренние дела, конструкциями типа 
пресловутого «порядка, основанного на правилах».

Кстати, в рамках ГА ООН ожидается проведение за-
седания Совета Безопасности по Украине. Кроме того, 
будут подняты и такие традиционные темы, как укреп-
ление архитектуры контроля над вооружениями и не-
распространения, предотвращение милитаризации 
космоса, формирование универсальных правил пове-
дения в информационном пространстве и противодей-
ствие героизации нацизма.

Между тем пока вновь подвис вопрос с амери-
канскими визами для делегатов и журналистов, пла-
нирующих участие в мероприятиях ГА ООН. Прежде 
власти США не раз тянули до последнего момента с вы-
дачей разрешений на въезд российским представите-
лям, а минувшей весной глава МИДа Сергей Лавров на 
ооновские мероприятия в Нью-Йорке был вынужден 
лететь без журналистов, поскольку вопрос с визами 
решился уже после того, как его самолет поднялся в 
воздух.  

РАКУРС Учителя Южной Кореи провели масштабные акции протеста против 
давления родителей

День без знаний
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

Д
есятки тысяч преподава-
телей младших классов 
вышли в начале недели 

на масштабные демонстрации 
во всех крупных городах Юж-
ной Кореи, что привело к отме-
не уроков во многих образова-
тельных учреждениях. «День, 
когда общественное образова-
ние остановилось» — так пишут 
об этом южнокорейские СМИ.

Акцию преподнесли как день 
памяти о 23-летней учительни-
це, которая в июле покончила с 

собой на рабочем месте, не вы-
держав давления со стороны ро-
дителей. В понедельник с момен-
та ее гибели прошло 49 дней, а у 
корейских буддистов считает-
ся, что именно столько времени 
душа после смерти остается на 
Земле, после чего уходит в нир-
вану. Но одновременно акция 
стала проявлением борьбы учи-
телей за свои права.

Несмотря на угрозы властей, 
включая министра образова-
ния, которые пообещали, что 
для тех педагогов, которые в по-
недельник возьмут отпуск за 
свой счет, последуют жесткие 

санкции, многие учителя не по-
боялись прогулять работу, от-
правившись на демонстрации и 
пикеты. Самый крупный из них 
прошел непосредственно перед 

комплексом парламента стра-
ны в Сеуле, где было несколько 
десятков тысяч участников.

Учителей редко относят к 
самым активным обществен-
ным группам, но тут все выгля-
дело иначе. Смерть молодой де-
вушки-учителя стал лишь спус-
ковым крючком, который про-
рвал плотину недовольства и 
негодования. Дело в том, что в 
последние годы учителя в Ко-
рее находятся подчас под очень 
жестким прессингом со стороны 
родителей, которые могут зво-
нить педагогам даже поздно но-
чью, выяснять, «почему  моему 
сыну/дочке плохую оценку по-
ставили» и прочее в таком духе. 
При этом сами учителя в Корее 
находятся подчас в положении 
слабого, так как практически ни-
чего не могут сделать со школь-
никами, которые сознательно и с 
вызовом нарушают дисциплину, 
мешают проведению уроков и 
пользуются безнаказанностью.

В Корее с ее конфуциански-
ми традициями профессия учи-
теля долгое время считалась 
одной из самых уважаемых и 
почитаемых. До сих пор хоро-
шо известна древняя поговор-
ка: «Ученик не смеет наступить 

даже на тень учителя!» Однако, 
как видно, все это уже далеко в 
прошлом.  Вот о своем бесправ-
ном положении, которое не-
возможно уже терпеть, и хоте-
ли заявить педагоги. Также ста-
ло известно, что за эти 49 дней 
со смерти молодой преподава-
тельницы по стране покончили 
с собой еще три учителя. Точные 
причины смерти выясняются, 
но предположительно они тоже 
не справились со стрессом и с 
давлением на работе.

По итогам акции, которая по-
лучила огромный обществен-
ный резонанс и поддержку со 
стороны большой части гра-
ждан, правительство Южной 
Кореи заявило, что в ближайшее 
время примет меры. Так, мини-
стерство образования и мини-
стерство юстиции сформирова-
ли специальную группу, задачей 
которой станет защита педаго-
гов от обвинений со стороны ро-
дителей в жестоком обращении 
с детьми и обеспечении права на 
образование. Обещано, что от-
ныне родители будут иметь пра-
во общаться с учителями только 
в рабочее время, а содержание 
всех разговоров будет записы-
ваться. Как самих учителей, так 
и директоров школ обещают на-
делить широкими полномочи-
ями, которые позволят им не-
медленно удалять с уроков и на-
казывать тех учащихся, которые 
мешают проведению занятий 
либо демонстрируют открытое 
неуважение к педагогам. Также в 
ведомстве отметили, что вопре-
ки первоначальным угрозам ни-
кто из участников акций не бу-
дет наказан.  

Место встречи 
изменить?

Причины тому убеди-
тельные. Во-первых, 
основной темой офи-

циально является экономика, 
и это позволяло до поры до вре-
мени обходить растущее по-
литическое напряжение меж-
ду крупнейшими участниками. 
Во-вторых, критерий, по кото-
рому составлена группа, ближе 
всего к тому, что можно считать 
объективным — размер эконо-
мики. Но как раз эти два фак-
тора пострадали более всего, 
когда международная обстанов-
ка резко обострилась 

Переворот, случившийся 
в 2022 году, но назревавший 
раньше, изменил международ-
ную иерархию. Политика окон-
чательно взяла верх над эконо-
микой. Экономическая целесо-
образность, заложенная в кон-
цепцию либеральной глобали-
зации (прежде всего должно 
быть рентабельно), уступила 
место соображениям страте-
гического противостояния. Его 
основное направление — Запад — 
Россия, но США — Китай на под-
ходе. Да и в целом институты, 
обеспечивавшие относитель-
ное соблюдение общих эконо-
мических установлений, явно 
не в лучшей форме, политиче-
ские потребности крупнейших 
стран перевешивают любые пи-
саные правила.

Можно добавить конкрет-
ные личностные причины, по 
которым сейчас, например, на 
«двадцатку» не приедут Влади-
мир Путин и Си Цзиньпин, но 
дело не в них. Глобализация в 
том виде, как она существова-
ла предшествующие три с лиш-
ним десятилетия, завершена. 
Следовательно, не может не из-
мениться и отношение к струк-
турам, которые до сих пор были 
востребованы. Это не значит 
исчезновения «двадцатки» как 
таковой — место встреч веду-
щих стран в принципе самоцен-
но, какая-то польза будет все-
гда. Но флер «мирового прави-
тельства» рассеется. Дело опять 
же не в противостоянии тех или 
иных стран, а в самом подходе — 
собираются гранды, чтобы до-
говориться о чем-то, что касает-
ся всех. Договоренности впредь 
будут намного более предмет-
ными и с участием более узко-
го круга стран — тех, кого не-
который вопрос затрагивает 
напрямую.

Есть ли объединения, ко-
торые в этих условиях будут 
укрепляться? Есть. Прежде всего 
это группа государств, которые 
сейчас стало принято называть 
«коллективным Западом». По-
следние два года показали, что 
потенциал политической кон-
солидации США и их союзников 
вполне достаточен для сплоче-
ния даже вопреки экономиче-
ским интересам участников. Как 
долго такое будет продолжаться, 
сказать сейчас невозможно, но 

на данный момент цементиро-
вание альянса налицо. И чем бо-
лее проблематичным будут вы-
глядеть экономические послед-
ствия, тем жестче потребуется 
ценностно-идеологическая дис-
циплина. А дисциплина в отно-
шении одного противника, Рос-
сии, заведомо снижает гибкость 
и в отношении другого потенци-
ального — Китая. Попытки запад-
ных европейцев проводить соб-
ственный и экономически моти-
вированный курс на китайском 

направлении как минимум не 
встречают понимания Соеди-
ненных Штатов. Если же такие 
усилия продолжатся, возникнет 
прямое противодействие.

Но есть и другое сообще-
ство, не консолидированное, 
как Запад, но начавшее нащупы-
вать пути объединения интере-
сов. Называют его по-разному — 
от Мирового большинства до 
Глобального Юга, смысл поня-
тен — это те, кто не входит в си-
стему обязывающих отношений 
с США. Ценностно-идеологи-
ческого сплочения в этой груп-
пе государств быть не может по 
определению — она предельно 
неоднородна. Однако оформ-
ление размытой, но все же об-
щей идентичности, не противо-
поставленной Западу, но парал-
лельной ему, уже происходит. И в 
этом смысле результат недавне-
го саммита БРИКС, где принято 
решение в пользу расширения, 
а не углубления, показателен. 
Структурировать это самое 

большинство все равно не полу-
чится, а вот создание расширя-
ющегося пространства взаимо-
действия помимо Запада в ин-
тересах всех. Как альтернатива, 
дополнительная возможность. И 
есть основания полагать, что эта 
тенденция будет довольно бы-
стро крепнуть.

Может ли «двадцатка» стать 
местом встречи этих двух сооб-
ществ? Теоретически да, но за-
чем? Оба «коллектива» прежде 
всего нацелены на действия по 
саморазвитию. Что же касает-
ся пересекающихся с Западом 
интересов, то их как раз будут 
урегулировать на уровне заин-
тересованных стран, набор ко-
торых отличается в каждом кон-
кретном случае. Такая диспози-
ция тоже не навсегда, но пока 
«двадцатка» будет становиться 
более символической, чем при-
кладной.  

Саммит G20 в Индии — крупное 
событие, но все более заметную 
роль играют другие структуры.

Десятки тысяч преподавателей младших классов вместо уроков отправились на протесты в Сеуле и других городах.

А К Ц Е Н Т

Учителя находятся под огромным прес-
сингом родителей, но после масштабных 
протестов власти Южной Кореи собира-
ются это изменить

А К Ц Е Н Т

Глобализация в том виде, как она суще-
ствовала последние три десятилетия, 
завершена. «Двадцатка» не исчезнет, 
но флер «мирового правительства» 
вокруг нее развеется

РЕЗОНАНС 

Индия может 
сменить 
название

ДВАЖДЫ 
БХАРАТ
Глеб Сотников

Правительство Индии предло-
жило сменить название страны 
на английском языке, который, 
как и хинди, является в стра-
не официальным. Название го-
сударства на хинди звучит как 
Бхарат, а теперь его предлагают 
так называть и на английском. 
Этот вопрос может войти в по-
вестку дня специальной сессии 
парламента с 18 по 22 сентя-
бря, пишет индийское издание 
The Economic Times.

Президент страны Драупади 
Мурму уже успела упомянуть 
себя в качестве «президента 
Бхарата». Так она подписалась 
в приглашениях на ужин пред-
ставителям других стран в рам-
ках саммита «Группы двадца-
ти» (G20), который состоится 
на этой неделе в Нью-Дели.

«На протяжении тысяче-
летий наша страна носила 
имя Бхарат. Это древнее на-
звание встречается в древних 
санскритских текстах. А Инди-
ей нас назвали британские ко-
лониальные завоеватели, и для 
нас это символ рабства», — аргу-
ментировал один из депутатов 
местного парламента, предло-
жив полностью исключить на-
звание Индия из конституции.

Оппозиция уже выступила 
против возможного изменения 
названия страны и призвала к 
решению более насущных во-
просов, таких как рост цен и 
безработица. «Мы и так назы-
ваем страну Бхарат, что в этом 
нового? По-английски мы го-
ворим Индия, и весь мир нас 
знает именно как Индию. Что 
вдруг произошло, что название 
нужно менять?» — аргументи-
руют свою позицию противни-
ки инициативы.

Чтобы официально изменить 
название страны, необходимо 
согласие большинства в обеих 
палатах парламента. При по-
ложительном итоге изменения 
необходимо закрепить в консти-
туции страны. В ее англоязыч-
ной версии название Индия упо-
минается сотни раз.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Британии 
школьной 
одежде дали 
гендерно-
нейтральные 
названия

ПО ФОРМЕ 
«А» И «Б»
Глеб Сотников

В Соединенном Королевстве  
школьная форма для мальчи-
ков и девочек теперь называет-
ся «форма А» и «форма Б», а в 
некоторых школах появилась 
даже «форма С». Правда, адеп-
ты гендерно-нейтральных на-
именований пока не объясня-
ют, как она выглядит.

Нововведение коснулось 
начальных и средних школ, 
колледжей и частных учебных 
заведений. Одним из первых 
инициативу поддержал пре-
стижный Брайтонский кол-
ледж. Там заявили, что хотят 
помочь детям «сделать вдум-
чивый и взвешенный выбор 
одежды с учетом их гендерной 
идентичности».

Крупнейший поставщик 
школьной формы в Великобри-
тании Stevensons принял реше-
ние не делить форму на муж-
скую и женскую еще в 2019 
году. Теперь в компании заяви-
ли, что «для начала сделают два 
основных варианта школьной 
формы «А» и «Б», а затем созда-
дут  уникальные варианты» под 
другими буквами алфавита.

Как подсчитала газета The 
Mail on Sunday, гендерно-ней-
тральной политики придер-
живаются порядка 550 бри-
танских школ. Дискуссии 
по этому вопросу идут в Со-
единенном Королевстве уже 
несколько лет. В рамках этой 
политики, например, ранее 
часть школ запретила девочкам 
приходить в классы в юбках.  
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Трампа 
хотят снять с выборов 
через конституцию США

Поправка 
с удалением

Игорь Дунаевский

Противники экс-президента США Дональда Трампа 
раскручивают в информационном поле идею запрета 
на его участие в выборах 2024 года под предлогом 14-й 
поправки к конституции страны.

Третий пункт этой поправки запрещает занимать 
ряд государственных и военных должностей тем ли-
цам, которые, находясь под присягой, «были вовле-
чены в восстание» против властей США. Противники 
Трампа хотят доказать, что именно это он и делал 6 ян-
варя 2021 года, когда, будучи главой Белого дома, убе-
ждал своих сторонников в несправедливости итогов 
выборов-2020, на которых он уступил Джо Байдену. 
Разгоряченная толпа трампистов тогда прорвалась в 
здание Капитолия, сорвав на несколько часов утвер-
ждение результатов выборов. Сенатор-демократ Тим 
Кейн и его коллеги в последние дни активно продвига-
ют в прессе тезисы о том, что действия Трампа можно 
трактовать как попытку помешать мирному переходу 
власти, что дает «веский аргумент» для применения 
14-й поправки. Сейчас против Трампа ведется два уго-
ловных разбирательства в связи с событиями того дня, 
но демократы настаивают, что обвинительный приго-
вор суда и не обязателен, поскольку по конституции 
достаточно факта «вовлечения в восстание».

Сам он не раз заявлял, что уголовные дела против 
него — это не вопрос правосудия, а попытки закрыть 
ему дорогу на выборы-2024, на которых, судя по со-
цопросам, он имеет неплохие шансы взять реванш у 
Байдена. Новую инициативу он назвал «очередным 
трюком, который используют радикальные левые ком-
мунисты, марксисты и фашисты, чтобы вновь украсть 
выборы».  

«Это когда-нибудь закончится?» — лидерство Трампа в респуб-
ликанских соцопросах внушает ужас либеральным СМИ.
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ОПРОС Россияне 
назвали преимущества 
и недостатки китайских 
автомобилей

Цена вопроса

Александр Чупров

Российские водители назвали главные преимущества 
и недостатки китайских машин, которые сегодня яв-
ляются единственными иномарками, официально по-
ставляемыми в нашу страну. Результаты опроса, прове-
денного «Открытие Авто» оказались в распоряжении 
«Российской газеты».

Главными преимуществами китайских автомоби-
лей в современных реалиях российские водители счи-
тают наличие запчастей (35%) и широкий модельный 
ряд (34%). По мнению 8% опрошенных, плюсом таких 
машин является более низкая стоимость страховок, 
6% выделили качественный ремонт в сервисных цен-
трах. Затруднились с ответом 14% респондентов.

Каждый пятый (20%) полагает, что автомобили из 
КНР полностью адаптированы для погодных условий 
нашей страны, а 61% отметили готовность только ряда 
марок и моделей. 19% и вовсе считают, что русской 
зимы китайские машины не выдерживают. Мужчи-
ны настроены оптимистичнее женщин: о том, что ки-
тайские авто не готовы к российским суровым погод-
ным условиям, заявили лишь 15% мужчин и 23% пред-
ставительниц прекрасного пола.

При этом 57% респондентов согласны с тем, что ки-
тайские автомобили стало проще обслуживать, так как 
на них в большинстве случаев есть запчасти (15% пол-
ностью согласны, 42% скорее согласны). Лишь 10% не 
согласились с этим утверждением. Треть опрошенных 
затруднились с ответом.

Среди недостатков китайских машин (на вопрос 
можно было давать более одного варианта ответа) рос-
сияне назвали использование тонкого металла и дета-
лей, не предназначенных к высоким нагрузкам (44%), 
коррозию металла, не всегда готового к зимней эксплу-
атации (42%), и некачественную электронику и запча-
сти (29%). Еще 28% отметили слишком нежную подвес-
ку, часто не подходящую к российским дорожным усло-
виям, а 24% — слабое лакокрасочное покрытие.  

БРЕНДЫ Россияне взамен 
привычных марок шин 
переходят на новые

Подкатили 
из Китая

Юрий Зубко

Российские автовладельцы уже начали покупать зим-
ние шины. Как рассказали «Российской газете» экс-
перты «Авито», пока не стартовал период «переобув-
ки», можно найти выгодные варианты. При этом все 
чаще наши граждане делают выбор в пользу бюджет-
ных азиатских брендов.

В августе продажи новых зимних шин выросли на 
46% по сравнению с аналогичным периодом прошло-
го года. Сейчас новые шины составляют почти полови-
ну от всего объема 
проданных на 
«Авито» комплек-
тов резины. За год 
их доля в общем 
объеме продаж 
выросла на 8%. А 
предложение новой 
резины выросло в 
2,2 раза за год.

Средняя цена но-
вого комплекта из 
четырех шин соста-
вила 43 тыс. рублей. Продажи б/у шин для легковых ав-
томобилей выросли на 6% в сравнении с августом про-
шлого года. Средний чек комплекта шин «с рук» соста-
вил 15 тыс. рублей.

Наиболее популярным брендом автомобильных 
шин в прошлом месяце стал Nokian Tyres. На него при-
шелся 21% от общих продаж в этой категории, средняя 
цена комплекта из четырех новых шин составила 44,4 
тыс. руб., а б/у — 16,9 тыс. руб. Например, в топ-5 самых 
продаваемых брендов — Pirelli (Италия, средняя цена 
за новые — 54 тыс. руб., б/у — 17,6 тыс. руб.), Michelin 
(Франция, средняя цена за новый комплект — 96 тыс. 
руб., б/у — 23,6 тыс. руб.), также Cordiant (Россия, сред-
няя цена за новые — 18,1 тыс. руб., б/у — 10,7 тыс. руб.).

Еще один тренд — российские автовладельцы вза-
мен привычных марок открыли для себя новые брен-
ды шин, которые готовы предложить бюджетные, но 
качественные варианты. Спрос на шины от азиатских 
производителей заметно набирает оборот: так, в авгу-
сте показали заметный рост продажи новых шин таких 
брендов, как Yokohama (Япония, +2,4 раза год к году) 
и Kumho (Южная Корея, +2,2 раза). Также россияне 
стали активнее интересоваться покупкой новых зим-
них шин брендов из Китая: высокая динамика продаж 
приходится на Triangle (+62%), Sailun (+60%) и Maxxis 
(+50%).

Как отмечает исполнительный директор «ТД 
«Кама» (генеральный дистрибьютор продукции пред-
приятий Kama Tyres) Тимур Шарипов, китайская про-
дукция может занять около 30% рынка шин в РФ до 
конца 2023 года. «В связи с уходом из России произво-
дителей и импортеров в части премиальных шин и шин 
среднеценового сегмента высока вероятность занятия 
данной ниши производителями китайской продукции 
различного качества», — говорит он.  

АВТОМОБИЛИ На российский рынок выйдут десятки новинок

По осени считаем
Андрей Полухин

П
о меньшей мере 20 но-
винок ожидается на рос-
сийском автомобильном 

рынке этой осенью. Разбираем-
ся, что это за машины.

Сразу скажем, что подоб-
ные прогнозы — дело крайне не-
благодарное. Сложность учета — 
объективна. Ряд марок приходит 
к нам самостоятельно, другие 
действуют через дистрибьюто-
ров. Обычно в их роли выступа-
ют крупные дилерские сети. Но 
бывает, что китайцы сотрудни-
чают и с малоизвестными фир-
мами в регионах — как произо-
шло с Forthing, который предста-
вили в РФ ижевские бизнесмены. 
Стартап Li Auto, который вряд ли 
официально появится в нашей 
стране (он активно ищет инве-
стирования в США и пытается 
проникнуть в Европу), внезапно 
анонсировали сразу два участ-

ника рынка. И разобраться, кто 
из них «официальнее», просто 
невозможно. И это — только не-
которые примеры.

Путаницу вносят и те авто-
компании, что уже давно ра-
ботают на рынке России. Взять 
хотя бы Chery, которая стала 
номером один среди инома-
рок по объему продаж. Ее ре-
зультат мог быть выше, но у 
нас представлена не только ма-
теринская марка, но и ее суб-
бренды. В отдельных автосало-
нах торгуют машинами Exeed 
и Omoda. А еще есть входящие 
в ту же структуру Jetour и Kaiyi. 
Но первые в РФ работают сами 
по себе, а вторые — через кали-
нинградский завод «Автотор», 
где их и производят.

Но и у суббрендов появляют-
ся свои суббренды. Так, от Omoda 
отделилось семейство кроссове-
ров Jaecoo, а от Exeed - электри-
ческое подразделение Exlantix. В 

общем, китайский автобизнес - 
дело тонкое, и запутаться в этих 
маркетинговых ходах гораздо 
проще, чем разобраться.

И тем не менее уже 7 сентя-
бря нас ждет премьера спор-
тивной версии седана Omoda 
S5 GT. Буквально в ближайшие 
дни стартуют продажи паркет-
ников Kaiyi X3 и X3 Pro, а позже 
к ним должен присоединиться и 
собираемый на том же «Автото-
ре» BAIC X55. До конца месяца 
анонсирован выход кроссоверов 

Jetour X70 и Jaecoo J7. А бывшее 
представительство Mercedes-
Benz (еще один парадокс совре-
менного российского авторын-
ка) пообещало в этом месяце на-
чать реализацию электрических 
и гибридных китайских автомо-
билей Aito и LiXiang.

Еще ряд ранее анонсиро-
ванных новинок, если выйдет 
на рынок не в сентябре, то осе-
нью — точно. В частности, марка 
Livan, которую в Китае совмест-
но создали Geely и когда-то по-
пулярный у нас Lifan, готовит 
седан S6 Pro и кроссовер S6 Pro. 

Вернется на наш рынок и 
Haima — с кроссовером 8S и ми-

нивэном 7x. Еще один автомо-
биль формата MPV обещали в 
GAC — обновленный GN8. Рано 
или поздно запустятся в РФ про-
дажи кроссоверов марки SWM — 
«Автотор» недавно вновь их по-
казал на выставке MIMS. Как, к 
слову, и Kaiyi X7 Kunlun. Jaecoo 
должна выпустить крупный 
кроссовер J8, Chery — гибрид-
ный Tiggo 7 Pro e+, а Omoda — 
электрический E5 на базе уже 
знакомого россиянам C5. Ну и 
несколько премьер стоит ожи-
дать от Great Wall и его суб-
брендов.

«Мы полагаем, что одной из 
самых ярких премьер осени ста-
нет самый популярный кроссо-
вер марки Haval H6 третьего 
поколения. Также в Great Wall 
анонсировали дебют в России 
электрокаров Ora и гибридов 
Wey. Учитывая возможности 
компании, нет сомнений, что 
раскрутить новые марки она 
сможет в самое короткое вре-
мя», — прокомментировали «РГ» 
эксперты сайта «Китайские ав-
томобили».  

СИТУАЦИЯ 

Что будет 
с крупнейшим 
заводом 
по выпуску 
иномарок

НА ПЕРЕПУТЬЕ

Александр Чупров

После того как в марте прошло-
го года западные страны начали 
вводить санкции против Рос-
сии, зарубежные автопроизво-
дители один за другим были вы-
нуждены сворачивать свою де-
ятельность на российском рын-
ке. Причем речь идет не только 
о прекращении импорта авто-
мобилей, но и остановке произ-
водства на собственных же за-
водах в нашей стране.

Далеко не всегда это дела-
лось в результате политиче-
ского решения штаб-кварти-
ры — чаще причиной являлись 
обострившиеся из-за геополи-
тической ситуации логисти-
ческие проблемы с доставкой 
комплектующих. Ряд зарубеж-
ных автопроизводителей объ-
явили об уходе с российского 
рынка, сохранив при этом воз-
можность вернуться при пер-
вой возможности, и передаче 
своих предприятий в нашей 
стране в государственную соб-
ственность (Renault, Nissan и 
Toyota) или их продаже мест-
ным партнерам (Mercedes-
Benz, Mazda, Ford и Isuzu).

На сегодняшний день оста-
ется открытой судьба лишь не-
которых автозаводов, принад-
лежащих иностранным кон-
цернам, в числе которых «Хен-
дэ Мотор Мануфактуринг Рус» 
в Петербурге (владельцы — 
Hyundai и Kia). В отношении в 
прошлом крупнейшего пред-
приятия по выпуску иномарок 
в нашей стране развязка, воз-
можно, уже близка.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Минпромторга России, 
ведомство оказывает всесто-
роннюю поддержку для ско-
рейшего перезапуска произ-
водства на данной площадке, 
обеспечения максимальной 
загрузки развитых мощностей 
и сохранения созданных на за-
воде рабочих мест. «Вопросы 
дальнейшего развития петер-
бургской производственной 
площадки Hyundai продолжа-
ют прорабатываться с учетом 
позиций всех заинтересован-
ных сторон. Рассматривают-
ся различные варианты, и ни-
каких конечных решений на 
данный момент не принято», — 
заявили в министерстве.

Среди потенциальных поку-
пателей предприятия Hyundai 
фигурируют несколько компа-
ний. Одна из них предлагает в 
кратчайшие сроки перезапу-
стить выпуск автомобилей в 
Петербурге, осуществив мо-
дернизацию завода с локализа-
цией двигателей внутреннего 
сгорания нового поколения.

«В Hyundai, полагаю, 
рассматривают различные 
варианты, и при благоприят-
ной ситуации внутри ЕАЭС 
в компании не исключают 
возможность изготовления 
на мощностях в Петербур-
ге компонентов. Однако тут 
необходимо оценивать уро-
вень санкций для Hyundai, 
если таковой вообще будет, и 
возможные потери от них», — 
рассуждает независимый 
консультант индустрии «Авто-
мобили и транспорт» Сергей 
Бургазлиев.

Среди прочих сценариев, по 
словам эксперта, — продажа за-
вода российскому покупателю, 
и здесь будет играть роль воз-
можная стоимость сделки. Аль-
тернативным вариантом мо-
жет стать долгосрочный про-
стой предприятия в Петербур-
ге или некая иная форма, ска-
жем так, потери контроля над 
активом.

Обозреватель автомобиль-
ного портала «Дром» Сергей 
Цыганов считает, что любые 
замороженные иностранные 
активы потенциально можно 
обменять на заблокированные 
российские активы за рубе-
жом. «Думаю, что других вари-
антов, кроме отчуждения заво-
да Hyundai в пользу российско-
го собственника, нет. Выпус-
кать автомобили Hyundai и Kia 
предприятие не сможет из-за 
санкций. Остается либо про-
дажа, либо отчуждение на ка-
ких-то других условиях, напри-
мер продажа завода за один 
евро российскому покупате-
лю», — резюмирует эксперт.  

Разогнались
За последний летний 
месяц россияне при-
обрели 109,7 тыс. лег-

ковых автомобилей — это в 2,6 
раза больше, чем годом ранее, 
сообщили эксперты агентства 
«Автостат» со ссылкой на дан-
ные АО «ППК». При этом если 
смотреть понедельную ста-
тистку продаж, то наибольший 
объем реализации пришелся 
на первую неделю августа — он 
составил рекордные за 1,5 года 
28,3 тыс. машин. Всплеск спро-
са был вызван опасениями со 
стороны покупателей роста цен 
из-за ослабления рубля и ин-
дексации утильсбора с 1 авгу-
ста. Однако последующее подо-
рожание на авторынке и повы-
шение ключевой ставки в се-
редине месяца снизили темпы 
продаж.

Как говорит генеральный 
директор ГК «АвтоСпецЦентр» 
Андрей Терлюкевич, август 
подверг новым испытаниям 
российский авторынок. Шок от 
индексации утильсбора и паде-
ния курса рубля привел к пере-
смотру цен на автомобили. Тем 
не менее отложенный спрос 
и риски новых повышений 
прайс-листов помогли сохра-
нить положительную динами-
ку продаж.

В свою очередь, генеральный 
директор ГК «Автодом» Андрей 
Ольховский, отмечает, что все 
эти факторы имели место для 
реализации в части спроса в ав-
густе, но влияние было очень 
незначительное. Сделки по про-
даже автомобилей не происхо-
дят в один момент, а требуют 
определенных шагов как со сто-
роны покупателя, так и со сто-
роны продавца. Результат авгу-
ста — это работа в большей ча-
сти дилеров в июле. 

«Безусловно, корректировка 
стоимости валюты была стиму-
лирующим фактором, но планы 
продаж на август были выпол-
нены без особого роста. Объемы 
продаж были обусловлены на-
личием автомобилей и доступ-
ностью финансовых продук-
тов», — говорит эксперт.

Между тем в последний ме-
сяц лета сразу 15 брендов, офи-
циально представленных на 
российском авторынке, пере-
писали свои прайс-листы. Как 
констатируют эксперты порта-
ла «Цена Авто», столь масштаб-
ное повышение цен на новые 
машины зафиксировано впер-
вые с мая 2022 года. Причем у 
большинства моделей в августе 
оно уложилось в десятки тысяч 
рублей, а у некоторых измеря-
ется сотнями тысяч и в отдель-
ных случаях даже превысило 
один миллион.

Стоит отметить, что цены 
повысили не только китайские 
производители, многие из ко-
торых поставляют автомобили 
в нашу страну по импорту, но 
и отечественные АвтоВАЗ, УАЗ 
и «Москвич», хотя для них ути-
лизационный сбор компенсиру-

ется государством посредством 
промсубсидий.

По словам Андрея Оль-
ховского, нет четкой планки 
уровня роста стоимости — у 
каждого бренда есть индиви-
дуальная стратегия продаж, но 
каждый из них изменил стои-
мость исходя из своих ожида-
ний. У кого-то есть хеджирова-
ние курса юаня, у кого-то есть 
запасы автомобилей и их надо 
продать — в целом это было 
основным фактором ценооб-
разования.

При этом у автодилеров уже 
не осталось автомобилей по ста-
рым ценам, которые были вве-
зены в Россию до повышения 
утилизационного сбора и сни-
жения курса рубля, так как на-
чиная с апреля динамика авто-
рынка оставалась положитель-
ной, рассказал «РГ» руководи-
тель дилерского направления 
автомобильного маркетплейса 
Fresh Евгений Житнухин.

«Рост ставки утилизационно-
го сбора пока не успел в полной 
мере отразиться на стоимости 

новых автомобилей, поставляе-
мых в Россию как напрямую от 
производителей, так и по парал-
лельному импорту. Скорее всего, 
новое обновление прайсов сто-
ит ждать уже в сентябре — рост 
цен может составить до 10—20%. 
Этот фактор может негативно 
отразиться на уровне продаж но-
вых машин в начале осени, хотя 
традиционно это время являет-
ся периодом повышенного спро-
са на авторынке после заверше-
ния сезона отпусков», — коммен-
тирует эксперт.

Если на продажах новых ав-
томобилей индексация утиль-
сбора в августе еще не сказа-
лась, то объемы импорта уже 
пошли на спад. Так, в прошлом 
месяце в нашу страну было вве-
зено 71,7 тыс. новых легковых 
машин, тогда как в июле этот 
показатель составлял 80,3 тыс. 
экземпляров, следует из дан-
ных «Автостата». Напомним, 
как раз в июле был отмечен 
ежемесячный максимум им-
порта за последние три года: 
повышение ставок утильсбора 

на автомобили с 1 августа вы-
нудило импортеров привезти 
как можно больше машин до на-
ступления этого события.

Импорт легковых автомоби-
лей с пробегом в августе также 
показал снижение по отноше-
нию к июлю. В прошлом месяце 
было ввезено 32 тыс. подержан-
ных машин. Причем это один 
из самых низких показателей 
в 2023 году – меньше было им-
портировано лишь в феврале 
(31,6 тыс. шт.).

Стоит отметить, что новые 
легковые автомобили чаще 
всего поставляются из Китая, 
чья доля в августе достигла 
86,7% от общего объема им-
порта. Автомобили с пробегом 
по-прежнему чаще ввозят из 
Японии, доля которой состави-
ла 64,3%, несмотря на то что с 9 
августа эта страна ввела запрет 
на экспорт в Россию электрока-
ров, гибридов и автомобилей с 
объемом двигателя свыше 1,9 л.

Впрочем, даже если в даль-
нейшем российский авторынок 
будет «сбавлять обороты», кри-
вая продаж до конца года долж-
на оставаться в положитель-
ной зоне. Однако нужно иметь 
в виду, что это обусловлено ис-
ключительно низкой базой про-
шлого года, который стал худ-
шим в истории российского ав-
торынка.

Согласно базовому прогно-
зу «Автостата», в 2023 году в на-
шей стране будет продано 990 
тыс. легковых машин (+58%). 

В случае оптимистичного раз-
вития событий рост может со-
ставить и 68%, до 1,05 млн ав-
томобилей. Негативный сцена-
рий предусматривает реализа-
цию 940 тыс. машин (+50% к 
2022-му).

Таким образом, положитель-
ный результат продаж должен 
быть при любом раскладе, тем 
более что уже по итогам вось-
ми месяцев 2023 года в России 
было реализовано 607 тыс. ав-
томобилей (+41%) — немногим 
менее чем за весь прошлый год 
(626,3 тыс. шт.). По сравнению 
же с досанкционным 2021 годом 
(более 1,5 млн машин) уровень 
продаж в нынешнем году будет 
как минимум на треть ниже.

По мнению Андрея Оль-
ховского,  есть достаточно 
много оснований для преодоле-
ния планки 1 млн новых автомо-
билей по итогам года. На это мо-
гут повлиять сдвиг сроков огра-
ничений по параллельному им-
порту на 1 января, а также ста-
билизация курса национальной 
валюты и ее возможное укреп-
ление до уровня 87—90 рублей 
за 1 доллар США.

«Разнонаправленные фак-
торы будут определять объемы 
продаж в четвертом квартале. 
Если убрать эмоциональный 
фактор, то четвертый квартал 
должен был стать новым ре-
кордом по продажам. Однако 
текущая ситуация дает сомне-
ния в этом», — резюмирует экс-
перт.  

А К Ц Е Н Т

К концу года динамика продаж автомо-
билей снизится из-за повышения цен, 
но положительный результат должен 
быть при любом раскладе

Иностранные 
 активы можно 
обменять на забло-
кированные рос-
сийские активы 
за рубежом 

Китайские производители продолжают расширять ассортимент авто на рос-
сийском рынке, среди новинок есть и суббренды уже известных марок.

А К Ц Е Н Т

Среди ярких премьер осени — самый 
популярный кроссовер марки Haval H6. 
Также анонсирован дебют в России 
электрокаров Ora и гибридов Wey

Покупая шины, наши граждане все чаще делают выбор 
в пользу бюджетных азиатских брендов.

Производители 
из КНР повышают 
качество продук-
ции, конкуренция 
с их стороны растет
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ОБРАЗОВАНИЕ  Более 
100 тысяч бесплатных 
кружков и секций ждут 
ребят после уроков

От 5 до 18

Ирина Огилько

Из 130 тысяч кружков и секций, которые открылись в 
столице с началом нового учебного года, более 80 про-
центов — бесплатные. Рассчитаны они на детей в воз-
расте от 5 до 18 лет.

По данным департамента образования и науки 
Москвы, посещают их более 1,4 миллиона детей, или 
почти каждый второй юный москвич. «В этом учебном 
году мы увеличиваем количество кружков по авиамо-
делированию: ребята будут учиться собирать и пило-
тировать дроны, — рассказал «РГ» замруководителя 
департамента образования и науки Москвы Антон Мо-
лев. — Продолжаем работать над развитием спортив-
ных клубов, которые есть уже в каждой школе и каж-
дом колледже города». Еще одно популярное у ребят 
направление — театральная педагогика. Появилось 
даже содружество школьных театров, участниками ко-
торого стали уже более 15 тысяч школьников.

Лидером по числу бесплатных дополнительных 
занятий для школьников является Московский дво-
рец пионеров на Воробьевых горах. На его сайте мож-
но насчитать 1,3 тысячи образовательных программ 
на любой вкус, в которых принимают участие более 
48,5 тысячи детей. Здесь можно, например, научить-
ся древнейшей (известной около двух тысяч лет) ки-
тайской забаве на развитие мышления и логики — игре 
«Го». Бесплатно научат школьников также основам 
«Майнд-фитнеса», который ученики называют фит-
несом для ума и памяти. Пользуются успехом и ста-
ринные кружки, работающие с основания дворца, как, 
например, ансамбль им. В.С. Локтева или Театр юных 
москвичей. Причем программы обучения для удобства 
учеников разбили на отдельные модули, например, 
отдельно можно заниматься сценической речью, соль-
феджио, игрой на музыкальных инструментах, петь в 
хоре и так далее. А еще на Воробьевых горах научат во-
дить машину или собирать миниатюрные модели же-
лезнодорожного и авиатранспорта. На кружках юного 
биолога ребята участвуют в полевых практиках, экспе-
дициях и экскурсиях. Записаться в кружки Московско-
го дворца пионеров можно до конца сентября, а в 
остальные городские секции и кружки запись открыта 
до завершения набора учеников. •

ФЕСТИВАЛЬ Где купить 
товары столичного 
производства

Москва 
товарная

Сергей Жуков

Одежду, сувениры, декор для дома и продукты пита-
ния можно найти на фестивале «Сделано в Москве». 
Он работает до конца недели на площадке Урбанфору-
ма в «Лужниках». Корреспонденты «РГ» заглянули на 
маркет и узнали, что больше всего пользуется спросом 
у горожан.

Как рассказала «РГ» замруководителя маркета Ма-
рина Плехова, каждая семидневка посвящена кон-
кретной теме. Сейчас идет неделя будущего, поэтому 
на прилавках, например, товары из переработанного 
сырья. Скажем, сумка, на которую ушло 147 упаковок 
тетрапака. А вот аппараты для тренировки легких и 
портативные приборы, позволяющие самостоятельно 
делать электрокардиограмму сердца. Продаются так-
же декор, домашняя 
утварь, украшения, 
одежда, словом, то, 
что пригодится все-
гда. Через маркет, 
говорит Плехова, 
уже прошло более 
400 брендов. С 1 
сентября особен-
но востребованы 
школьная форма и 
учебные принадлежности. В жаркие дни охотно брали 
снеки и лимонады, а также футболки, шорты и легкие 
платья. Вечера стали прохладнее, и люди потянулись 
за толстовками. В том числе и те, кто работает на фору-
ме. Заходят и иностранцы — делают хорошие продажи, 
многое берут на сувениры.

Из необычного — большие аквариумы с цветами 
(флорариумы), подносы и столики из мрамора. Притя-
гивает взоры и миниатюрное дерево центрария, кото-
рое в высохшем виде похоже на декоративную компо-
зицию. Стоит его опрыскать водой — и оно распускает 
листья, становится мягким, пахнет лесом и морем, ме-
няет цвет с белого на зеленый. В таком состоянии, по 
словам Плеховой, центрария обогащает организм че-
ловека йодом, укрепляет иммунитет, ионизирует воз-
дух и уничтожает плесень. Опрыскивать деревце, ко-
торое прибавляет в росте 5—7 мм ежегодно, нужно не 
чаще раза в неделю.

Продаются на маркете и продукты питания. Напри-
мер, расписные пряники из натуральных ингредиен-
тов родом с Тушинской улицы, там организовано не-
большое производство. Выбор большой: и с именами, 
и с пожеланиями. Есть «мужские» в виде машинок и 
«женские» в форме сердечек. Часто такие пряники бе-
рут в подарок близким, а с видами Москвы — на сувени-
ры. По словам продавца, детям больше нравятся шоко-
ладные пряники, а взрослым — кофейные. •

РАКУРС  Канатка и речные суда: их место в системе общественного транспорта 
столицы сегодня и завтра

Земля — воздух — вода
Сергей Буланов

Н
овые виды транспорта 
Москвы, канатная до-
рога и речные трамваи, 

в ближайшие годы способны 
стать не просто дорогим аттрак-
ционом, а полноценным транс-
портом. Своим мнением на этот 
счет поделился с «РГ» директор 
факультета умных городов Уни-
верситета «Синергия» Олег Шу-
тенко.

Напомню: в Москве сейчас 
есть две более-менее серьезные 
альтернативы общественному 
транспорту и такси: это речные 
трамваи и канатная дорога. На-
сколько эффективна их рабо-
та именно как транспортных 
объектов, а не как туристиче-
ских развлечений? По послед-

ним официальным данным, мо-
сковская канатка, которая свя-
зывает смотровую площадку 
на Воробьевых горах и спорт-
комплекс «Лужники», за год 
перевозит около 1,9 миллиона 
пассажиров. Время в пути через 
Москву-реку составляет всего 5 
минут, впечатлений же хватает 
чуть ли не на несколько меся-
цев. Проезд стоит от 120 до 450 
рублей в зависимости от дня не-
дели. Добраться на другой бе-
рег Москвы-реки традицион-
ным транспортом тоже можно. 
Пройти минут 10 пешком, сесть 
в автобус — и еще через 10 минут 
уже находишься в точке B. При 
этом расходы на проезд соста-
вят максимум 60 рублей, а по 
«Тройке» — 50. Тот же путь на 
такси реально проделать и во-

все за 10 минут. Правда, в пи-
ковые часы в условиях повы-
шенного спроса, по данным сер-
виса «Яндекс.Такси», заплатить 
придется около 400 рублей. Та-
ким образом, канатка оказа-
лась самым быстрым транспор-
том между двумя точками, но в 
то же время относительно до-
рогим.

«На данный момент такой 
транспорт, особенно канатная 
дорога, больше работает все-та-
ки как туристический объект, 
но строительство новых марш-
рутов может стать более удоб-
ной и быстрой альтернативой 
добраться до места и облег-
чить жизнь горожан, — отметил 
Олег Шутенко. — Одним из яр-
ких примеров является канат-
ная дорога через Волгу, которая 
соединяет город Бор с Нижним 
Новгородом». По мнению руко-
водителя факультета, важней-
шим вопросом здесь является 
цена. Если стоит задача сделать 
канатку действительно транс-
портом, а не аттракционом, то 
ее стоимость должна быть со-
поставима с другими видами 
перевозок.

Цены же снизятся,  ско-
рее всего, тогда, когда канат-
ная дорога станет в городе не 
единственной. И несколько 
вполне реальных проектов уже 
обсуждались в городе. Напри-
мер, было подсчитано, что но-
вая канатная дорога над Хим-
кинским водохранилищем со-
единит районы Южное и Север-
ное Тушино с Левобережным 
районом. Благодаря этому вме-
сто нынешних 50 минут пасса-
жирам потребуется на дорогу 

всего 10 минут. Но проект так 
и повис в воздухе, так как же-
лающих вложить в него част-
ные деньги не нашлось. Но не 
нашлось вчера, а завтра, впол-
не возможно, от них отбоя не 
будет.

Реч н ы е  т р а м в а й ч и к и  в 
Москве ходят пока только от 
причала у ЖК «Сердце столи-
цы» до Киевского вокзала. Вре-
мя в пути составляет 57 минут, 
а стоимость перевозки 150 руб-
лей. Если использовать обыч-
ный наземный транспорт, то 
с учетом дороги до останов-
ки тайминг поездки дойдет до 
38 минут и 50 рублей по мини-
мальному тарифу. Такси будет 
ехать всего 26 минут, однако 
заплатить придется более 450 
рублей. Казалось бы, расклад 
явно не в пользу акваэлектро-
бусов, как еще называют реч-
ные трамваи, однако стати-
стика показывает, что динами-
ка речных перевозок нараста-
ет: только за два месяца суще-
ствования первого регулярно-
го маршрута в Москве пассажи-
ры совершили более 135 тысяч 
поездок. Это 3,5 тысячи рейсов.

«Здесь все более очевид-
но: за короткий срок с момен-
та запуска речные суда уже 
смогли интегрироваться в го-
родскую транспортную систе-
му», — полагает Олег Шутенко. 
Главное, регулярные речные 
перевозки включены и в по-
пулярные навигационные си-
стемы, в том числе в «Яндекс.
Транспорт». Сейчас пассажи-
ры в транспортном приложе-
нии могут видеть не только гра-
фик движения судов, но и рас-
четное время прибытия к тем 
или иным причалам. •

ЖИЛЬЕ Выгодно 
ли покупать 
квартиры 
для сдачи 
в аренду?

ПОРА 
СДАВАТЬСЯ 
Александр Мелешенко

Идея сдавать квартиры в Моск-
ве в аренду всегда выглядела 
привлекательной: цены на съем 
в мегаполисе высокие, спрос 
тоже — нашел квартиранта и по-
лучай спокойно прибыль каж-
дый месяц! Не удивительно, что 
немало горожан превращают 
такую схему в бизнес — покупа-
ют квартиры, чтобы их сдавать. 
Но раньше это делали, имея на 
руках крупную сумму денег. В 
последнее же время становит-
ся все больше инвесторов, го-
товых покупать квартиры, ис-
пользуя ипотеку, чтобы зараба-
тывать на их аренде.

Риелторы говорят, что мно-
гих подтолкнула к этому льгот-
ная ипотека на новостройки 
— она практически не наклады-
вает никаких ограничений на 
заемщиков, зато ставки выгод-
ные — от 5% годовых, тогда как 
обычную ипотеку банки дают 
под все 14%! Особенно при-
влекательные условия для со-
трудников сферы IT и семей с 
детьми. Они могут купить даже 
несколько квартир, если дохо-
ды позволяют, — никто не будет 
проверять, живете вы в своем 
жилье, сдаете его или оно стоит 
вообще пустое.

В соцсетях эта схема одна из 
самых широко обсуждаемых. 
Ряд горожан, например, пыта-
ются подсчитать, выгодно ли 
купить квартиры по субсиди-
руемой ипотеке от застройщи-
ка на 30 лет, а потом сдавать. С 
такой ипотекой ставки полу-
чаются еще ниже, но при этом 
застройщики повышают цену 
на жилье. «Присмотрел сту-
дию 22 кв.м. в строящемся ЖК 
в Медведково, за 6,9 миллиона 
рублей. При первоначальном 
взносе в два миллиона ежеме-
сячный платеж будет 27,8 ты-
сячи. Сдавать такую квартиру 
можно за 30—35 тысяч. По дру-
гим программам в первые пару 
лет платеж вообще символиче-
ский, можно спокойно ждать 
сдачи дома!» — пишет москвич 
Сергей Еремин на жилищном 
форуме.

Многие риелторы такой ин-
терес только подогревают — они 
помогают проводить сделки и 
получают комиссию, а значит, 
заинтересованы в потоке кли-
ентов. Но все же бросаться сло-
мя голову в такие схемы не сто-
ит, говорят эксперты.

Сервис «Авито Недвижи-
мость» недавно провел иссле-
дование и посчитал, где бы-
стрее всего окупится куплен-
ная под сдачу в аренду кварти-
ра. В качестве примера экспер-
ты взяли семь туристических 
регионов вроде Краснодарско-
го края, Калининградской об-
ласти, а также обе столицы. По-
лучилось, что в Москве срок 
окупаемости самый длинный — 
около 23 лет. Для расчетов взя-
ли среднюю стоимость квар-
тиры в 15 миллионов и аренд-
ную ставку в 55 тысяч в месяц. 
Причем все это актуально при 
условии, что квартиру вы купи-
те сразу. В случае же с ипотекой 
окупаемость отодвинется еще 
дальше, ведь придется выпла-
чивать не только стоимость 
квартиры, но и проценты.

Но при всем этом у покуп-
ки квартиры для сдачи есть и 
свои плюсы, причем весомые. 
«Считая сроки возврата инве-
стиций при вложении в недви-
жимость, важно помнить, что 
как бы хорошо или плохо она ни 
сдавалась, у покупателя это жи-
лье останется в собственности, 
— отмечает коммерческий ди-
ректор «Авито Недвижимости» 
Николай Попов. — Его можно 
продать и вернуть первона-
чальные вложения. А учитывая, 
что ежегодно арендные став-
ки растут, сроки окупаемости 
в дальнейшем могут быть ниже 
расчетных».

Конечно, это в первую оче-
редь касается ситуаций, когда 
вы сразу покупаете квартиру 
под сдачу. Но и в случае с ипоте-
кой это тоже работает — платеж 
по ипотеке будет фиксирован-
ный, а ставки на аренду со вре-
менем могут вырасти. Кроме 
того, ипотечную квартиру тоже 
можно продать. •

МЕДИЦИНА Открылся третий флагманский центр по оказанию 
экстренной помощи — в больнице имени Филатова

Новое сердце клиники 

Любовь Проценко

Ф
лагманский центр 
по оказанию экс-
тренной помощи 
в Городской кли-
н и ч е с к о й  б ол ь -
нице им. Филато-
ва вчера открыл-
ся в столице по-де-
ловому, без осо-

бых признаков торжеств. Во 
всем четырехэтажном корпу-
се — стерильная чистота, вра-
чи, медперсонал с раннего утра 
на рабочих местах. Все свиде-
тельствовало о готовности не-
медленно начать прием паци-
ентов.

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин ограничился коротким 
напутствием: «Этот центр по 
сути является новым высоко-
технологичным сердцем вашей 
знаменитой клиники, одной из 
лучших в Москве. У вас появ-
ляются новые диагностические 
возможности, самые современ-
ные операционные и, конеч-
но, условия, которые позволят 
окружить пациента внимани-
ем буквально с первых минут, 
а вам — применить все знания 
и таланты». После этого глав-
врач Московской городской 

скорой помощи Николай Пла-
вунов в режиме видеосвязи до-
ложил: «Новый центр введен в 
городскую информационную 
систему, диспетчеры готовы 
направлять в него машины с 
больными». «Ну что, как гово-
рится, поехали», — ответил Со-
бянин.

Так начал свою работу тре-
тий в городе флагманский 
центр. Как и первые два, вве-
денные в этом году — в Склифе 
и больнице им. Вересаева, он 
работает по новому стандарту 
экстренной медицинской по-
мощи. Как это выглядит на деле, 
«РГ» рассказал главврач боль-
ницы Валерий Вечорко: «Фан-
тастический проект. Вот мы 
стоим с вами в отапливаемом 
тамбуре, что немаловажно для 
нашей зимы, куда могут войти 

сразу шесть карет «скорой по-
мощи». Чтобы въехать сюда с 
улицы Реутовской, им требу-
ется секунд 10, еще столько же 
уйдет на то, чтобы доставить 
пациента к распределительно-
му посту. Там администраторы 
МФЦ мгновенно зарегистриру-
ют его и наденут на руку брас-
лет с QR-кодом. Куда направить 
дальше, они знают — информа-
ция, с чем больной поступил, 
уже значится на большом экра-
не — ее врачи «скорой» пере-
дали еще с дороги. С вертолет-
ной площадки до приемного 
покоя 245 метров — это тоже не 
больше 10 секунд».

Дальше вступает в силу 
принцип триажа — распределе-
ния пациентов по тяжести со-
стояния. «Инсультных больных 
— сразу в противошоковое  отде-

ление, оно от входа метрах в пя-
тидесяти, — принимает на себя 
роль экскурсовода зам. глав-
ного врача Олег Аверков. — Там 
есть реанимация, КТ и МРТ, с 
помощью которых врачи уточ-
нят диагноз и немедленно возь-
мутся за спасение человека. С 
обширным инфарктом напра-
вят в ангиографическую опе-
рационную — она находится тут 
же». Слева от входа — желтая 
зона для больных, которым по-
мощь нужна тоже оперативная, 
но они нуждаются в уточнении 
диагноза — на это врачам отво-
дится до двух часов.

Более легкие пациенты, 
например, стружка в глаз по-
пала или стукнул молотком по 
пальцу и не знает, сломал или 
просто ушиб, в сопровожде-
нии медицинской сестры идут 
сами на второй этаж в зеленую 
зону. Но и в этой зоне, как и во 
всех других, вся необходимая 
помощь оказывается по прин-
ципу: врач к пациенту. То есть 
все анализы, исследования, 
консультации проводятся на 
диагностической койке. Если 
врачи сочтут, что за состояни-
ем человека стоит понаблю-
дать, его оставят до суток в ком-
фортной палате в стационаре. 

Но основная часть пациентов 
центра должна получить всю 
необходимую помощь — от диа-
гностики до операции и интен-
сивной терапии — в течение пер-
вых суток.

Для этого во флагмане пло-
щадью 16,5 тысячи квадратных 
метров, пришедшем на смену 
приемному отделению в глав-
ном корпусе, где у него было 
всего полторы тысячи квадра-
тов, есть все. Развернуто 9 опе-
рационных, одна из которых 
уникальная гибридная, пол-
ный комплекс самого совре-
менного оборудования. А вот 
привычных историй болезни 
или направлений на анализы, 
заполненных «врачебным» по-
черком, здесь не увидеть. Не 
только флагманский центр, но и 
вся Филатовка с августа полно-
стью отказалась от бумажного 
документооборота, в то время 
как все здравоохранение Моск-
вы ставит такую цель только к 
2025 году.

Напомню: в ближайшее вре-
мя столица планирует ввести 
еще три таких флагмана: в Пер-
вой градской, больницах имени 
Боткина и имени Буянова. •

Старт работе центра дал Сергей 
Собянин.А К Ц Е Н Т

К 20.00 новый флагманский центр 
в больнице им. Филатова 
принял первых 38 неотложных 
пациентов

А К Ц Е Н Т

Московская канатка за год перевозит 
от смотровой площадки на Воробьевых 
горах до «Лужников» и обратно 
1,9 миллиона пассажиров

В Москве, 
по подсчетам 
экспертов, срок 
окупаемости 
жилья самый 
длинный — 
около 23 лет

На фестивале «Сделано в Москве» в «Лужниках» можно купить 
и сувениры, и полезные вещи.

Через маркет 
уже прошло 
более 
400 брендов 
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РАКУРС Новый ген сделал 
мышей долгожителями

Молодильная 
кислота

Андрей Меркулов

Этот эксперимент американских ученых может стать 
прорывом в борьбе со многими болезнями, в том числе 
раком, а также помочь в решении проблемы долголе-
тия. Об этом авторы исследования рассказали в жур-
нале Nature

Они работали с голым землекопом. Этот феномен 
давно привлекает внимание ученых всего мира. Зем-
лекопы не чувствуют боли, устойчивы к раку и дру-
гим возрастным болезням. Они живут до 40 лет, что 
для грызунов — невероятно много. Это как если бы мы 
жили в среднем 600 лет. Причем стареют землекопы 
без каких-либо серьезных проблем со здоровьем, они 
не меняются внешне, продолжают размножаться, как 
размножались, и т. д.

Ранее учеными было доказано, что такими удиви-
тельными свойствами он обязан гиалуроновой кис-
лоте (HMM-HA), которой в его организме примерно в 
10 раз больше, чем у мышей и человека. И вот сейчас 
в новой работе биологи пошли дальше. Он пересадили 
мышам ген голых землекопов, отвечающий за повы-
шенный синтез гиалуроновой кислоты. Эффект ока-
зался более сильным, чем ожидали. У мышей намного 
увеличилось содержание кислоты, улучшилось состо-
яние здоровья. Практически не было случаев рака. Что 
касается продолжительности жизни, то она выросла 
у разных особей от 5 до 12 процентов по сравнению с 
обычными сородичами.

В чем причина такого действия на организм гиалу-
роновой кислоты, еще предстоит изучить. И конечно, 
авторы работы планируют в будущем использовать 
выявленный эффект гиалуроновой кислоты для помо-
щи людям.  

ОПЫТ Один укол может 
избавить от алкоголизма

Без рюмки

Сергей Деменко

О создании вакцины от алкоголизма заявили амери-
канские ученые. В экспериментах на обезьянах они по-
казали, что для этого достаточно однократного введе-
ния генного препарата.

Как работает этот избавитель от вредной зависи-
мости? Напомним, как она возникает. Алкоголь, как и 
другие наркотические вещества, употребляют, чтобы 
получить удовольствие. За него отвечает гормон дофа-
мин, который называют гормоном радости. Получить 
его стремится каж-
дое живое существо. 
Например, извест-
ны опыты с крысой, 
в мозг которой вжи-
вили электроды, и 
она смогла стиму-
лировать центр удо-
вольствия нажати-
ем на педаль, вызы-
вая электрический 
разряд. Так вот, она часами давила на педаль, не могла 
остановиться и умерла, отказываясь от еды, потому 
что напрямую получила доступ к удовольствию. Уро-
вень дофамина повышается при употреблении алко-
голя, наркотика и другой какой-то субстанции. И орга-
низм попадет в зону удовольствия.

Но все хорошее имеет свойство когда-то кончаться. 
В данном случае обилие и частое употребление горя-
чительных напитков заставляет мозг адаптироваться, 
дофаминовый всплеск становится все меньше, а по-
тому уходит и удовольствие. Чтобы его вернуть, надо 
дозы увеличивать, желательно почаще. Так формиру-
ется алкогольная зависимость. Как, впрочем, и любая 
другая.

Ученые решили вернуть дофаминовый «праздник», 
но без алкоголя. Они работали с геном GDNF. Он коди-
рует белок, который  связан с дофаминовыми нейро-
нами. Если организм в норме, то его вполне достаточ-
но, но в состоянии зависимости, когда мозг начинает 
«урезать» дофамин, начинает не хватать. В экспери-
ментах с обезьянами им прямо в мозг вводили лиш-
нюю копию гена GDNF. Для его доставки ученые ис-
пользовали аденовирус. Это довольно популярный в 
биотехнологии метод внедрения ДНК в нужные клет-
ки. В статье в Nature Medicine авторы пишут, что через 
месяц после операции интерес макак к выпивке резко 
упал, потребление алкоголя уменьшилось на 90%.

Насколько такой способ лечения алкоголизма будет 
эффективным у людей, станет ясно в ближайшее вре-
мя. Исследователи полагают, что для начала его можно 
будет применять только для самых тяжелых случаев 
зависимости.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Почему теорию Дарвина предлагается пересмотреть

Предки человека меняют родину
Аркадий Симонов

Ч
еловечеству придется 
в графе «место рожде-
ния» изменить адрес. 

Эта сенсация появилась во мно-
гих мировых СМИ. Кто-то даже 
утверждает, что придется вне-
сти кардинальные коррективы 
в теорию Дарвина. То есть ста-
вится под сомнение один из кра-
еугольных научных постулатов. 
Почему?

Сегодня наука собрала мно-
жество аргументов, что пра-
родиной человечества являет-
ся Африка. Здесь возникли и 
предки людей, и сами люди. До 
определенного момента они 
эволюционировали на этом 

континенте, а затем рассели-
лись по Европе и всему осталь-
ному миру. И вот эта почти ак-
сиома поставлена под сомне-
ние. По мнению авторов сен-
сации, впервые далекие пред-
ки человека, гоминины, по-
явились на свет вовсе не в Аф-
рике, а в Европе, а на Черный 
континент переселились 7—9 
млн лет назад. Статья об этом 
опубликована  в  престиж-
ном международном журнале 
Communications Biology.

Напомним, что в семейство 
гомининов входят люди и че-
ловекообразные обезьяны, 
жившие в Африке миллионы 
лет назад. Так вот антрополо-
ги во главе с канадским про-

фессором Беганом и его ту-
рецкой коллегой Айлой Севи-
мой Эрола обнаружили в Тур-
ции останки древнего гомини-
на, датированные 8,7 миллио-
на лет. В распоряжении ученых 
оказались фрагменты черепа: 
большая часть лицевых костей, 
некоторые зубы и передняя об-
ласть черепной коробки. Они 
принадлежали гоминину ранее 
неизвестного вида, который 
назвали Anadoluvius turkae 
(андолувий). Это был довольно 
крупный примат массой 50—60 
килограммов.

«Наши находки позволяют 
считать, что гоминины появи-
лись в Западной и Централь-
ной Европе, провели здесь бо-

лее пяти миллионов лет, рас-
пространившись до Восточно-
го Средиземноморья, а затем 
добрались до Африки, возмож-
но, вследствие изменений кли-
мата и сокращения лесов», — 
сказала Севим Эрола.

Любопытно, что и окруже-
ние живших в Турции гоми-
нинов во многом напомина-
ет привычное нам по афри-
канской саванне. Там обнару-
жили останки предков жира-
фов и носорогов, слонов и зебр, 

гиен и крупных кошачьих. По 
мнению ученых, все они — вме-
сте с далекими предками лю-
дей — мигрировали в Африку 
большой «командой» именно 
с побережий Средиземного и 
Черного морей.  

ПРОРЫВ Российский прибор поможет незрячим людям

Видеть языком
Юрий Медведев

С
разу подчеркнем, 
что созданный рос-
сийскими специ-
алистами прибор 
для помощи незря-
чим людям уника-
лен. Дело в том, что 
сегодня в мире уже 
есть самые разные 

устройства, которые помогают 
видеть слепым людям. Но в по-
давляющем большинстве случа-
ев они являются инвазивными, 
то есть требуют серьезного вме-
шательства в организм челове-
ка. А потому, кстати, очень до-
роги. Российский прибор неин-
вазивный. Он похож на меди-
цинскую маску, на которой раз-
мещены микрокамера и различ-
ные датчики.

Принцип действия прибора 
основан на удивительном свой-
стве мозга — нейропластично-
сти. А именно его способно-
сти под воздействием нового 
опыта не просто меняться, а 
создавать новые связи, кото-
рых либо вообще не было при 
рождении человека, либо они 
были утрачены из-за различ-
ных травм, инсультов и т.п.  
Один из самых известных слу-
чаев связан с именем знаме-
нитого микробиолога Луи Па-
стера. После тяжелого инсульта 
в 45 лет он прожил до 72 лет, со-
вершив немало выдающихся 
открытий. А ведь, как выясни-
лось после смерти ученого, зна-
чительная часть его мозга была 
серьезно разрушена, а значит, 
он фактически заново перерас-
пределил свои функции между 
оставшимися зонами.

Авторы российской разра-
ботки решили помочь мозгу 
как можно быстрей провести 
такой удивительный «трюк». А 
конкретно попробовать зону, 
ответственную за осязание, 
использовать для восприя-
тия изображения. Если совсем 
просто, то «видеть» языком.

— Так как у незрячих людей 
в зону, связанную со зрением, 
свет не попадает, и она не ра-
ботает, то мы направляем све-
товой сигнал, а фактически 
изображение с видеокамер 
на язык, — объясняет руково-
дитель стартапа Umwelt Мак-
сим Каменский. — Что при этом 
происходит? Скажем, вы смот-
рите на шкаф. Световой сиг-
нал от ближних частей — ручки, 
передней дверцы — будет силь-
ней, от дальних — слабей. Этот 
поток сигналов на специаль-
ной матрице, расположенной 
на языке, превращается в свое-
образную карту ощущений, по 
сути, покалываний.  Так посте-
пенно мозг учится из ощуще-
ний на языке формировать зри-
тельные образы.

А дальше начинается самое 
удивительное. По словам Мак-
сима Каменского, примерно 
после месяца такого «видения 
языком» между зонами ося-
зания и зрения налаживается 
связь, и последняя уже сама на-
чинает реагировать за свето-
вой сигнал.

— На позитронно-эмиссион-
ном томографе (ПЭТ) видно, 
как у незрячих включается 
зона зрения. Почему? Пока нет 
однозначного объяснения, — 
говорит Каменский. — Возмож-
но, причина в природе самого 
сигнала. Так как в мозге есть 

зоны, ответственные за вос-
приятие того или иного вида 
информации, он ищет спосо-
бы перенаправить ее в ту зону,  
которая больше приспособ-
лена для её восприятия.  А мы 
ему в этом помогаем. Исполь-
зуя прибор, незрячие люди 

смогли ориентироваться в 
пространстве, взаимодейство-
вать с движущимися объекта-
ми, различать крупные бук-
вы, играть в крестики-нолики 
и многое другое.

Сейчас уже понятно, что 
сфера применения разрабо-

танного российскими специ-
алистами прибора очень ши-
рокая. Конечно, это, прежде 
всего, помощь незрячим лю-
дям, а также получившим тя-
желые мозговые травмы. Но 
не только. Скажем, уже есть 
модификация прибора, ко-
торая помогает тем, у кого по 
тем или иным причинам на-
рушена функция вестибуляр-
ного аппарата, и они не могут 
держать равновесие . «В таком 
приборе для ввода данных вме-
сто видеокамеры установлен 

акселерометр, который отсле-
живает отклонение от верти-
кальной оси тела, — говорит 
Каменский. — На язык подает-
ся сигнал о величине откло-
нения, что позволяет челове-
ку восстанавливать позу. При-
мерно за месяц тренировок 
можно научиться держать рав-
новесие».

Кроме того, авторы сейчас 
разрабатывают варианты при-
бора, который сможет помо-
гать при состоянии тревожно-
сти и бессоннице.  

Глазами мы смотрим, но не видим. Они лишь приемник информации, а сама картинка формируется в «центральном компьютере» организма — мозге.

Найденные в Турции останки ранее неизвестного вида поставили перед наукой много новых вопросов.

А К Ц Е Н Т

Постепенно мозг учится 
из ощущений на языке 
формировать зрительные образы

Зависимость от рюмки намного легче приобрести, 
чем победить. Наука берется в этом помочь.

Через месяц после 
операции интерес 
макак к выпивке 
резко упал

Справка «РГ»

Нейропластичность — это способность головного и спинного мозга из-

менять архитектуру, структуру и функции своих клеток, то есть адапти-

роваться к ситуации. Для наглядности головной и спинной мозг можно 

представить в виде сети «дорог» — некоторые из них используются по-

стоянно, а некоторые почти всегда в простое. Неврологическое повре-

ждение вызывает закрытие «дорог». Результатом являются паралич, на-

рушения восприятия. Обучение и тренировки изменяют головной и 

спинной мозг. Если одна «дорога» закрыта, нервная система автомати-

чески ищет новые маршруты. Чем чаще начинают использоваться эти 

новые «дороги», тем они становятся шире и более проходимыми.

Скажем, после инсульта движения пальцев могут быть ограничены. Це-

ленаправленная тренировка во время реабилитации может стимулиро-

вать формирование новых или улучшение существующих связей. 

Благодаря этому появляется возможность снова двигать пальцами.

КОММЕНТАРИЙ

Александр Соколов, 
редактор портала антропогенез.ру:
— Чем больше наука узнает об эволюции человека, 

тем этот путь становится сложнее и извилистее. В 

центре внимания авторов статьи общий предок всех 

гоминин — группы, к которой относятся и человек, и 

большие африканские человекообразные обезьяны. 

Кто же он, этот общий предок, и где жил? Сегодня об-

щепринятым считается, что родиной гоминин являет-

ся Африка. Наиболее ранний известный из них — са-

хелантроп, живший 7 млн лет назад, от него произо-

шел оррорин, затем ардипитеки, затем австралопите-

ки, а от австралопитеков уже Homo — человеческий 

род.

Авторы публикации утверждают, что древнейшие 

гоминины жили не в Африке, а в Европе. Аргумент — 

найденный в Турции андолувий, живший здесь 8,7 

млн лет назад. Сравнивая его с другими современ-

ными и ископаемыми обезьянами, исследователи 

доказывают, что андолувий — древнейший гоминин. 

Таким образом, он добавился к уже известным гре-

копитекам возрастом более семи миллионов лет 

(найдены в Греции) и уранопитекам возрастом око-

ло девяти миллионов лет (найдены в Македонии). 

То есть мы — потомки мигрантов из Европы.

Надо подчеркнуть, что у этой версии немало оппо-

нентов. У каждой стороны в этой дискуссии свои ар-

гументы. Кто прав, покажут дальнейшие исследова-

ния. Отметим, что сами авторы формулируют свои 

идеи очень аккуратно и не исключают других возмож-

ных сценариев, например, что европейские челове-

кообразные в итоге вымерли, не оставив потомков.

Здесь надо подчеркнуть важнейший момент. Ведь 

сами европейские человекообразные в любом слу-

чае происходят от африканских предков — проконсу-

лидов. Они считаются последними общими предками 

мартышковых и человекообразных, существовавши-

ми до разделения этих групп. Они пришли в Евразию 

из Африки и жили от 15 до 27 млн лет назад. Их потом-

ки расселились по ней. А где-то в Восточном Среди-

земноморье сформировались гоминины и мигриро-

вали обратно в Африку.

Анатолий Деревянко, научный руководитель 
Института антропологии и этнологии 
СО РАН:
— Споры о корнях человека идут постоянно. С каж-

дой новой «громкой» находкой они разгораются, 

стороны приводят свои аргументы. Так что обнару-

женные сейчас в Турции останки гоминида — очеред-

ной повод для научной дискуссии. Подчеркиваю, 

для научной. А сейчас, когда СМИ заполнены псев-

досенсациями и фейками, есть научные темы, кото-

рые постоянно в центре внимания. В том числе это 

теория Дарвина о происхождении видов и теория 

эволюции. Из сугубо научных публикаций, где 

рассматриваются различные вопросы, выбираются 

«вкусные» фрагменты и вбрасываются в информа-

ционное пространство.

Так вот с турецкой находкой именно такой случай. К 

теории Дарвина он отношения вообще не имеет. 

Родиной человека была и остается Африка. Дело в 

том, что род человеческий произошел от австрало-

питеков, которых никогда не находили в Евразии. 

Только в Африке! Их развитие здесь привело в 

тому, что около 2,5 миллиона лет назад произошло 

формирование рода хомо. Все остальное — это от 

лукавого.

Справка «РГ»

Голые землекопы — это небольшие грызуны с длиной тела 

около 10 сантиметров и массой примерно 35 граммов. 

Обитают в полупустынях Африки. Они живут под землей на 

глубине около 2 метров. Эти грызуны считаются одними из 

самых уникальных животных в мире. Не имея шерстяного 

покрова, не чувствуют боли от ожогов. Они являются ре-

кордсменами по продолжительности жизни среди грызу-

нов. Если домовые мыши живут максимум 1,5 года, голые 

землекопы до 40 лет и прекрасно себя чувствуют. В 

частности, они очень редко болеют раком, а также имеют 

стойкий иммунитет к другим заболеваниям.
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ЛЬГОТЫ 

В Самарской 
области 
молодые 
специалисты 
получат 
компенсацию 
по ипотеке

БЮДЖЕТНЫЕ 
МЕТРЫ
Ирина Чечурина, 
«Российская газета», 
Самара

Молодым специалистам вос-
требованных профессий бюд-
жет Самарской области будет 
компенсировать часть ежеме-
сячного платежа по ипотеке.
 В условиях роста стоимости 
жилья и самих банковских 
займов такая льгота должна 
стать крайне востребованной.
 Ранее завершившие обуче-
ние и трудоустроившиеся по 
востребованным профессиям 
могли рассчитывать на четыре 
вида поддержки от региональ-
ного бюджета. Первая — это де-
нежная выплата до 171 тысячи 
рублей за каждый отработан-
ный год. Вторая — частичная 
компенсация затрат на полу-
чение высшего или дополни-
тельного профессионально-
го образования. Третья льгота 
— компенсация на научно-ис-
следовательскую и инноваци-
онную деятельность. Четвер-
тая — на аренду жилья. Теперь 
к перечню этих льгот добави-
лась еще одна.

Как рассказал слесарь КИ-
ПиА одного из самарских 
производств Егор Тихонов, он 
выбрал сразу две меры под-
держки: денежную выплату и 
частичную компенсацию за-
трат на обучение.

— Работаю на предприятии 
больше полутора лет, пришел 
сюда после техникума. Здесь 
трудятся мои родители и мно-
гие родственники, — поделил-
ся молодой человек. — О мерах 
поддержки от регионального 
правительства моему настав-
нику сообщили специалисты 
городского центра занятости. 
Я связался с ними, собрал до-
кументы и уже примерно через 
неделю получил выплату.

Другой собеседник «РГ» 
Алексей Осадчий после колле-
джа тоже устроился на один из 
самарских заводов операто-
ром станков с ЧПУ и получил 
региональную выплату. А еще 
бюджет помогает ему оплачи-
вать съемную квартиру. День-
ги молодые специалисты полу-
чают за каждый отработанный 
год, и суммы постоянно индек-
сируются.

— Такая забота для начина-
ющих рабочих и специалистов 
с высшим образованием очень 
важна, — говорит Алексей. — 
Пока доходы новичков невели-
ки, а затрат на самостоятель-
ную жизнь и новую семью тре-
буется много, особенно если 
в семье появляется ребенок. 
Но я пока держусь (смеется), 
надо на ноги встать. Хотя день-
ги — не единственное, что де-
лается. На предприятиях про-
водят конкурсы молодых спе-
циалистов, вечера отдыха, со-
здан кадровый резерв, дающий 
возможность нам ускоренно 
продвигаться по карьерной 
лестнице.

Для оформления любой 
из пяти мер поддержки необ-
ходимо обратиться в регио-
нальный центр занятости на-
селения по месту жительства. 
Можно подать заявление ди-
станционно, через портал Го-
суслуг, туда же придет уведом-
ление о выплате.

И еще одна приятная но-
вость: перечень востребован-
ных мест для специалистов, 
устроившись на которые моло-
дые люди получают льготы, бу-
дет расширяться. 

Идем на взлет

Вы отметили, что 
международный тра-
фик заметно вырос. Уве-

личилось число стран, куда 
снова есть прямые рейсы?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: В Российскую 
Федерацию на 1 сентября 2023 
года летают 67 иностранных 
авиакомпаний, перевозя пас-
сажиров и грузы. Если сравнить 
эти показатели с началом 2023 
года, то количество иностран-
ных авиакомпаний, осуще-
ствляющих перевозки в Россию, 
к сентябрю этого года увеличи-
лось на 20%. И заинтересован-
ность развивать такое сотруд-
ничество со стороны наших за-
рубежных партнеров сохраня-
ется. Например, предполагает 
начать полеты еще один ино-
странный перевозчик — авиа-
компания Myanmar Airways 
International (Мьянма) по марш-
руту Мандалай — Новосибирск — 
Мандалай.

На сегодня с 37 странами у 
нас есть прямое воздушное со-
общение, при этом отечествен-
ные авиакомпании выполняют 
пассажирские и грузовые поле-
ты в 24 государства.

Большой поток пассажиров 
шел и идет из Московского 
авиаузла на Юг, сейчас толь-
ко в Сочи. Есть ли какие-то 
планы еще как-то спрямить 
маршрут, чтобы сократить 
время в пути?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Учитывая те-
кущую остановку, в первую 
очередь следует обеспечивать 
безопасное функционирова-
ние воздушного транспорта. 
Это всегда была и есть приори-
тетная задача всех участников 
авиарынка, и исходя из этого 
приоритета принимаются ре-
шения о выполнении полетов 
гражданских воздушных судов. 
Это касается как полетов в юж-
ном направлении, так и в Кали-
нинград.

Как санкции сказались на ра-
боте столичных аэропортов?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Конечно, из-
за санкций 2022 года аэропор-
там Москвы пришлось скоррек-
тировать свои инвестиционные 
программы, при этом приори-
тетом остались мероприятия 
по повышению качества обслу-
живания пассажиров, созда-
ния комфортных и безопасных 
условий их пребывания в аэро-
порту.

Большая работа ведется опе-
раторами аэропортов по им-
портозамещению и переходу 
на отечественное оборудова-
ние и технологии для исключе-
ния зависимости от иностран-
ных производителей. Это каса-
ется и аэродромной техники, и 
программного обеспечения, ис-
пользуемого при обслуживании 
пассажиров, багажа и грузов.

А как обстоят дела с перехо-
дом на отечественное про-
граммное обеспечение, в 
частности на российские си-
стемы бронирования?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Примеры вне-
дрения отечественного про-
граммного обеспечения есть в 
каждом московском аэропор-
ту. В аэропорту Шереметьево в 
прошлом году на основе искус-
ственного интеллекта внедрена 
собственная цифровая экоси-
стема, которая позволяет в ав-
томатическом режиме управ-
лять аэропортовым произ-
водством за счет обработки 
больших объемов данных, оп-
тимизируя затраты и повышая 
эффективность работы опера-
тора аэропорта.

Аэропорт Внуково в январе 
2023 года в рамках программы 
по импортозамещению произ-
вел замену платформы обще-
го пользования иностранно-
го производства SITA CUTE 
на платформу UDPS, разрабо-
танную российской компани-
ей. Платформа общего доступа 
представляет собой программ-
ный комплекс, обеспечиваю-
щий возможность совместной 
работы приложений авиапере-
возчиков на единой ИТ-инфра-
структуре аэропорта: стойках 
регистрации, стойках выхо-
да на посадку, оборудованных 
различными периферийными 
устройствами.

Летом этого  года  в  мо-
сковском аэропорту Домодедо-
во заработал новый терминал 
Т2 для обслуживания междуна-

родных рейсов, в котором так-
же российское программное 
обеспечение: оборудование для 
управления обработкой бага-
жа работает на отечественном 
софте.

Некоторое время назад остро 
стоял вопрос установления 
приаэродромных террито-
рий, сейчас он вновь обсужда-
ется. Как этот вопрос реша-
ется в Москве? В городе посто-
янно ведется строительство 
различных инфраструктур-
ных объектов.

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Часто новые 
положения законодательства 
влекут за собой необходимость 
проработки дополнительных 
механизмов взаимодействия 
между заинтересованными ор-
ганизациями. Так же произо-

шло и с вопросом установления 
приаэродромной территории. 
Потребовалось время для сбли-
жения позиций, обсуждения и 
разъяснения новых норм и тре-
бований.

Однозначно, возведение но-
вых объектов строительства 
должно не только улучшать 
жизнедеятельность города, но 
вестись с соблюдением уста-
новленных норм и требований, 
направленных на безопасное 
функционирование воздуш-
ного транспорта. На сегодня 
вопрос строительства вблизи 
аэродромов полностью урегу-
лирован статьей 47 Воздушно-
го кодекса Российской Федера-
ции и федеральным законом от 
01.07.2017 № 135-ФЗ. Эти нор-
мы предполагают установление 
приаэродромных территорий 
для всех аэродромов. На пере-
ходный период предусмотрено 
согласование размещения для 
каждого объекта строительства 
за исключением объектов инди-
видуального жилищного строи-
тельства, для которых преду-
смотрена амнистия.

Для аэродромов Внуково и 
Шереметьево приаэродромные 
территории установлены при-
казами Росавиации, прошед-
шими регистрацию в Минюсте 
России. Строительство объек-
тов в пределах определенных 
приаэродромных территорий 
этих инфраструктурных объек-
тов проводится в соответствии с 
установленными требованиями 
данных приказов.

Для аэродрома Домодедово 
проводится согласование раз-

мещения объектов, для чего 
между Росавиацией и прави-
тельством Московской обла-
сти заключено соглашение. В 
соответствии с данным согла-
шением согласование прово-
дится через портал Госуслуг 
Московской области. Отмечу, 
для получения данной госуслу-
ги установлены сокращенные 
сроки — 10 дней. Одновременно 
с оператором аэродрома прово-
дится работа по установлению 
приаэродомных территорий.

Во многих отраслях экономи-
ки наблюдается повышенный 
спрос на кадры, как обстоят 
дела в авиации? Есть ли спрос 
на профессию среди абитури-
ентов вузов?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: С 1 сентября 
2023 года более 5700 перво-
курсников начали обучение по 
программам высшего и средне-
го профессионального образо-
вания в 17 учебных заведениях 
гражданской авиации России. 
Отличительной особенностью 
приемной кампании этого года 
стал существенный рост жела-
ющих поступить в учебные за-
ведения гражданской авиации. 
Приемными комиссиями ву-
зов и их филиалов было приня-

то более 44,6 тысячи заявлений 
от абитуриентов, что на 30% 
больше, чем в прошлом году.

За счет чего рост?
А Л Е К С А Н Д Р  Н Е Р А Д Ь К О :  К а ж д о е 
из учебных заведений гра-
жданской авиации, подведом-
ственных Росавиации, прово-
дит работу не только в рамках 
утвержденных учебных про-
грамм, но и по профориента-
ции. Механизм поэтапной во-
влеченности школьников дает 
свой положительный результат. 
Они, постепенно знакомясь с 
основами профессии, быстрее 
определяются с будущим выбо-
ром и, приходя в вуз или учили-
ще, уже более четко могут себе 
ответить на вопрос: почему и 
зачем я именно здесь.

Например, Московский го-
сударственный технический 
университет гражданской авиа-
ции более десяти лет сотрудни-
чает с департаментом образо-
вания и науки города Москвы в 
области грантовой поддержки 
различных мероприятий. Они 
направлены на обеспечение до-
полнительного образования как 
школьников, так и педагогов, а 
также жителей города. Вуз со-
трудничает более чем со 130 
школами столицы.

Какие специальности востре-
бованы у абитуриентов?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Традицион-
но наиболее востребованны-
ми специальностями в 2023 
учебном году были «Техниче-
ская эксплуатация летатель-
ных аппаратов и двигателей». 

«Аэронавигация», «Организа-
ция летной работы», «Летная 
эксплуатация гражданских воз-
душных судов».

В этом году в наших отрасле-
вых вузах появились новые 
направления подготовки, ко-
торые напрямую отвечают вы-
зовам нового времени. Во всех 
трех высших учебных заведени-
ях студенты начнут изучать ор-
ганизацию, обеспечение, обслу-
живание и эксплуатацию поле-
тов беспилотных авиационных 
систем.

Кстати, в числе первокурс-
ников и ребята из новых регио-
нов. В Московском государ-
ственном техническом инсти-
туте гражданской авиации 
(МТГУ ГА) будут учиться два 
студента из Донецкой Народ-
ной Республики и Луганской 
Народной Республики. Также 
два учащихся из Луганской На-
родной Республики приступят к 
обучению в Егорьевском авиа-
ционном техническом колле-
дже имени В.П. Чкалова, фили-
але МГТУ ГА.

Продолжается и практика 
приема иностранных абитури-
ентов. В этом году первокурс-
никами стали 149 иностранных 
граждан из 18 стран.

Авиатранспорт вписан в об-
щую инфраструктуру столи-
цы, они должны развиваться 
синхронно. Как относитесь 
к преобразованиям, которые 
затронули Москву в последнее 
время?

АЛЕКСАНДР НЕРАДЬКО: Я москвич. Ро-
дился, учился и работаю в Моск-
ве. Я знаю, какой была столица в 
СССР, в 2000-х и как она преоб-
разилась за последние годы.

Сегодня это социально ори-
ентированный мегаполис, кото-
рый нацелен на повышение ка-
чества жизни людей. Создана и 
продолжает строиться удобная 
система транспортной инфра-
структуры: современная, без-
опасная и доступная.

Внедрение современных 
технологий позволяет решать 
наши с вами жизненные ситуа-
ции быстро и оперативно, эко-
номя время.

Кстати, об информационных 
технологиях. Они внедряются 
повсеместно, в том числе на 
предстоящих выборах в сто-
лице действуют электронные 
услуги. Как планируете голо-
совать: традиционно на из-
бирательном участке или с 
использованием возможности 
дистанционного голосования? 
И будете ли голосовать?

А Л Е К С А Н Д Р  Н Е РА Д Ь К О :  Моя гра-
жданская позиция — голосовать. 
Участие в выборах отражает на-
стоящую, не декларативную по-
зицию. Это наше право выска-
зать свое отношение к тому, что 
происходит в родном городе. 
Наше право дать оценку реали-
зованным проектам, возмож-
ность поддержать полезные и 
ответственные инициативы в 
будущем.

Мы активно внедряем циф-
ровизацию в государствен-
ное управление, поэтому сами 
перейдем на «цифру» и прого-
лосуем дистанционно. 

Александр Нерадько: Сейчас важно 
обеспечить безопасное функциони-
рование авиатранспорта.

А К Ц Е Н Т

В Россию сейчас летают 67 иностранных 
авиакомпаний, в этом году их число 
выросло на 20%. Перевозчики заинтере-
сованы в сотрудничестве

 А К Ц Е Н Т

Учебные заведения гражданской авиа-
ции приняли более 44,6 тысячи заявле-
ний от абитуриентов, почти на треть 
больше, чем в прошлом году Распоряжение 

Президента Российской Федерации
1. Установить, что акционерное общество «Российский экспортный 

центр» совершает сделки (операции) с учетом положений пункта 12 Указа 
Президента Российской Федерации от 8 августа 2023 г. № 589 «О специ-
альном порядке проведения расчетов по внешнеторговым контрактам 
на поставку российской сельскохозяйственной продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
4 сентября 2023 года № 293-рп

Распоряжение 
Президента Российской Федерации

1. Установить, что федеральное государственное автономное учре-
ждение «Российский фонд технологического развития» совершает 
сделки (операции) с учетом положений пункта 12 Указа Президента Рос-
сийской Федерации от 8 августа 2023 г. № 589 «О специальном порядке 
проведения расчетов по внешнеторговым контрактам на поставку рос-
сийской сельскохозяйственной продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
4 сентября 2023 года № 292-рп

Распоряжение 
Президента Российской Федерации

1. Установить, что акционерное общество «Институт точной механи-
ки и вычислительной техники имени С.А.Лебедева Российской академии 
наук» совершает сделки (операции) с учетом положений пункта 12 Указа 
Президента Российской Федерации от 8 августа 2023 г. № 589 «О спе-
циальном порядке проведения расчетов по внешнеторговым контрактам 
на поставку российской сельскохозяйственной продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
4 сентября 2023 года № 291-рп

Распоряжение 
Президента Российской Федерации

1. Установить, что акционерное общество «Российское агентство 
по страхованию экспортных кредитов и инвестиций» совершает сделки 
(операции) с учетом положений пункта 12 Указа Президента Российской 
Федерации от 8 августа 2023 г. № 589 «О специальном порядке прове-
дения расчетов по внешнеторговым контрактам на поставку российской 
сельскохозяйственной продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
4 сентября 2023 года № 290-рп

ТУРИЗМ Изучить историю 
старинных зданий 
Петербурга теперь можно 
в приложении

Мой дом — 
мой памятник

Инесса Суворова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Петербуржцы смогут узнать историю своего жилого 
дома, если он является памятником культуры. В Север-
ной столице презентовали специальное цифровое при-
ложение «Мой дом — памятник». В список вошли жилые 
здания, внесенные в перечень объектов культурного на-
следия,как федерального, так и регионального значения.

Санкт-Петербург, как известно, является городом с 
самым большим в стране количеством сохраненных па-
мятников истории и архитектуры. Сегодня их насчи-
тывается около девяти тысяч. Среди них и те, в которых 
просто живут люди.

Цифровое приложение расположено в социальной 
сети «ВКонтакте», в разделе сервисов городской экоси-
стемы «Я здесь живу». Если дом действительно является 
выявленным объектом культуры, на странице появляет-
ся дополнительный раздел «Мой дом — памятник».

Именно там и можно обнаружить достоверную ин-
формацию о годе постройки, архитекторе, реконструк-
ции, достройках, исторических событиях, связанных 
с объектом. На ресурсе отражены флигели, фонтаны, 
скульптуры, сад, ограда, если таковые имеются.

К примеру, редакция «Российской газеты» в 
Санкт-Петербурге находится именно в здании-памят-
нике. Дом, строительство которого завершилось в 1880 
году, включен в архитектурный ансамбль «Дома Галу-
нова И.В.». Архитектор — Александр Иванов, который за 
менее чем 20 лет успел возвести в Санкт-Петербурге бо-
лее чем 60 зданий, и большая часть из них — жилого на-
значения.

Уникальную историю каждого городского здания-
объекта культурного наследия от закладки фундамен-
та до сегодняшнего дня теперь можно узнать в более по-
дробном варианте, перейдя по внутренней ссылке.

По мнению шеф-редактора Издательского дома «Ад-
реса Петербурга» Сергея Ярошецкого, этот ресурс ста-
нет прекрасным дополнением к многим другим истори-
ко-краеведческим источникам.

— Чем больше сервисов, знакомящих с историей и 
современностью города, тем лучше, — считает он. — Ведь 
Санкт-Петербург абсолютно неисчерпаем с точки зре-
ния истории, которая чрезвычайно насыщена различ-
ными событиями, фактами и даже мифами.

По мнению экспертов, приложение «Мой дом – па-
мятник» может стать полезным туристическим источ-
ником для изучения истории города, для вдохновенного 
путешествия и создания эксклюзивной прогулки. 

Жители Тольятти, 
поступившие 
в вузы области 
на инженерные 
специальности, 
получат 20 тысяч
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—  4 (четырех) вакантных должностей судей Москов-
ского городского суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности по предварительной записи с по-
недельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 
(обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского город-
ского суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, 
каб. 642 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 25 сентября 2023 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефон для информации по вопросам замещения вакантной 
должности судьи: +7(495) 533-89-33.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ  

ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

Гагаринский районный суд:
— председатель суда  — 1 должность. 
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности по предварительной записи с по-
недельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 
(обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского город-
ского суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, 
каб. 624 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 15 сентября 2023 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7(495) 533-89-34, +7(495) 533-89-33.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНОЙ 

ДОЛЖНОСТИ МИРОВОГО СУДЬИ Г. МОСКВЫ
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СПРАВКА «РГ»

Тольяттинские выпускники, посту-

пившие в вузы Самарской области 

на инженерные специальности, 

получат выплаты 20 тысяч рублей. 

Тольятти — крупный промышлен-

ный центр, играющий исключи-

тельную роль в экономике как 

региона, так и страны. На подъем-

ные могут рассчитывать дети со-

трудников крупнейших промыш-

ленных предприятий города, а так-

же дети сотрудников учреждений 

образования: детских садов, 

школ, колледжей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МУЗЫКА Лидер 
«Калинова 
Моста» 
выпустил 
новый альбом

ХОТТАБЫЧ 
ПОДОСПЕЛ
Александр Алексеев

Легенды сибирского рока еще с 
80-х — одни  из наиболее начи-
танных, образованных и разно-
сторонне увлеченных музыкан-
тов. «Калинов Мост» — группа, 
в которой былинный дух рус-
ского фольклора соединился с 
классикой блюза и рок-н-ролла. 
Ее певец и гитарист Дмитрий 
Ревякин любит изучать исто-
рию, читать книги и путеше-
ствовать по России. В многом 
благодаря этим странствиям и 
встречам с хорошими людьми 
как раз и сложился его сольный 
альбом «Стрелы лет».

Лидер «Калинова Моста» во 
время многочисленных гастро-
лей по России, оказывается, пи-
сал песни, которые никому не 
показывал. И никогда не пел со 
сцены вместе со своей группой. 
Теперь все они объединены в 
новый альбом, выпущенный 
лейблом «Навигатор Рекордз». 
Самые ранние были сочинены 
в 2011—2013 годах. Остальные 
совсем недавно.

Но все их объединяет одна 
идея. Это песни о разных горо-
дах и пространствах России — 
от Саратова до Забайкальских 
степей.

Появляются и Абакан, и 
Камчатка, и Одесса. «Стрелы 
лет» — диск о русских людях, 
живущих повсюду и чувствую-
щих духовную связь и потреб-
ность друг в друге. Каждая пес-
ня (за исключением двух) по-
священа кому-то из них. «Аба-
кан» — Владимиру Булушеву, 
знатоку природы Саян, масте-
ру горного спуска на сноубор-
де, а «Наступали» — омскому 
коллеге-музыканту Александру 
Владыкину. Это придает альбо-
му еще большее дружелюбие, 
теплоту и азарт.

Как всегда Дмитрий Ревякин 
метафоричен, бытописателен, 
порой переходит на верлибр. 
И не всегда сразу понятен. Но 
ощущение мечущейся, ищу-
щей и взволнованной души со-
ставляет главную и связующую 
нить альбома.

Если у основной группы 
все-таки преобладают баллады, 
то «Стрелы лет» летят дальше. 
В новом релизе есть уже и рег-
ги — «Оренбург», и почти вальс 
«Облако хаты», и тяжелый рок 
«И так, и сяк», и хоровой, ста-
дионный хит — «Наступали».

А в финале — баллада 
«Сниться наяву», которую 
многие будут петь дома под ги-
тару — для утешения и обрете-
ния новых сил.

При этом «Стрелы времен» 
— действительно сольный аль-
бом: Дмитрий Ревякин сочи-
нил и спел все песни, сыграл их 
на акустической гитаре. А все 
аранжировки, риффы, игра на  
электрогитаре, басу, ударных, 
клавишных подклады —  дело 
уже  Александра Бадажкова. 
Это уже четвертый их опыт со-
трудничества.

Ну, а звукорежиссурой те-
перь занимался Вячеслав «Хот-
табыч» Мотылев — гитарист и 
саунд-продюсер «Маши и Мед-
ведей».

К чему приведут все эти 
удачи саму группу «Калинов 
Мост»? Выяснится совсем скоро 
— в конце сентября у группы два 
концерта в Москве и Твери. А за-
тем — до начала ноября — еще в 
семи российских городах.  

КИНО Венецианский фестиваль показал границы женской свободы и семейных уз

Это вызов самой Вселенной
Валерий Кичин

В
енецианский кинофести-
валь в разгаре. Он чество-
вал Уэса Андерсона — ре-

жиссер стал лауреатом премии 
Cartier Glory, которую вручают 
мастерам, внесшим оригиналь-
ный вклад в киноиндустрию. 
Затем был показан его новый 
фильм «Чудесная история Ген-
ри Шугара» по рассказам Ро-
альда Даля о толстосуме и гуру, 
способном видеть вслепую — 
незаменимом при картежных 
играх. Картина идет 37 минут, 
публике ее покажет Netflix.

Сенсационный успех выпал 
на долю фильма Йоргоса Лан-

тимоса «Бедные-несчастные». 
Его сравнивают с историей 
Франкенштейна, сотворившего 
чудовище, не владеющее ни че-
ловеческими навыками, ни мо-
ралью. На месте безумного уче-
ного Франкенштейна — доктор 
Годвин Бакстер, обезумевший 
от потери жены. Но у него есть 
способ вернуть ее к жизни — 
пересадить ей мозг еще не ро-
жденного ребенка. И он получил 
женщину с разумом младенца.

Несчастного играет Уиллем 
Дефо, несчастную — Эмма Сто-
ун. От актрисы требовалась от-
вага: она играет женщину-ре-
бенка, не знающую приличий 
и не ведающую стыда. Сбежав 

с любовником (Марк Руффало), 
героиня открывает для себя су-
ществование борделей с тем же 
сладострастным пылом, с ка-
ким ребенок открывает эскимо. 

Картину Лантимоса многие 
трактуют как рискованное, но 
актуальное исследование по-
граничных сфер женской сексу-

альности. Для Эммы Стоун это 
история о том, как все начать 
сызнова: тело уже сформирова-
лось, а сознание, впервые столк-
нувшись с вызовами жизни, пы-
тается понять природу сексу-
альности и чревоугодия, вла-
сти, денег. Это фильм об отваге 
жить по собственным прави-
лам, а не тем, что диктует обще-
ство. «Эмма — самый счастли-
вый в мире персонаж: ей нечего 
стыдиться. Она — новенькая, по-
нимаете?» — объясняет актриса. 

80-я Мостра перенасыщена 
байопиками: уже прошли ки-
нобиографии Энцо Феррари, 
Леонарда Бернстайна; двойной 
портрет Элвиса Пресли и его 
жены Присциллы предстал в 
фильме Софии Копполы «Прис-
цилла». «Маэстро» Брэдли Ку-
пера — повесть о сложных вза-
имоотношениях автора «Вест-
сайдской истории» Бернстайна 
и его супруги актрисы Фелиции 
Монтеалегре. Брак длился чет-
верть века и был отягощен осо-
бенностями характера музы-
кального гения, любящего од-
новременно уединение и пуб-
личность, женщин и мужчин, 
углубленное творчество и кон-
цертную деятельность, писав-
шего и академические произве-
дения, и мюзиклы. Бернстайна 
сыграл Купер, Фелицию — Кэри 
Маллиган, которой прочат но-

минацию на «Оскар». Много 
музыкальных сцен, и Куперу 
пришлось освоить профессию 
дирижера, которую он назвал 
адски трудной. Впрочем, как он 
рассказывал, его детство про-
шло под звуки классики, и он 
провел много часов, «дирижи-
руя» воображаемым оркестром. 

Шум вызвал выход трейле-
ра фильма, где Куперу пласти-
кой увеличили нос. Его стали 
обвинять чуть ли не в антисе-
митизме, но на защиту режис-
сера-актера встали дети Берн-
стайна: «Мы тронуты до глуби-
ны души, почувствовав в филь-
ме искреннюю любовь к музыке 
нашего отца. Это правда, что у 
Леонарда Бернстайна был кра-
сивый большой нос. Брэдли ис-
пользовал грим, чтобы усилить 
портретное сходство, и нас это 
вполне устраивает».

Еще один фильм, основан-
ный на реальной жизни, — «Фер-
рари» об основателе автомо-
бильной империи. Мы застаем 
героя в момент кризиса, когда 
погиб его сын Дино, и дело его 
жизни оказалось под угрозой. 
Ему нужно выиграть гонку, от 
этого зависит существование 
его компании. Дыхание близкой 
смерти сопровождает этот «вы-
зов самой Вселенной», когда ма-
шины мчатся по дорогам Ита-
лии, включая центр Рима, со 
скоростью 250 км в час. 

Как говорит режиссер Майкл 
Манн, он провел бездну време-
ни на вилле Феррари, знако-
мясь с его бытом, беседуя с его 
сыном Пьеро, изучая механиз-
мы и особенности его машин — 
фильм предельно достоверен в 
деталях. В главных ролях Адам 
Драйвер и Пенелопа Крус. 

ТЕАТР Владимир Машков рассказал, 
какие премьеры его театр выпустит в новом сезоне

Открыть «Табакерку»

Инга Бугулова

Т
еатр Олега Табакова 
11 сентября откроет 
новый, 38-й сезон. 
Перед его началом ар-
тисты «Табакерки» 
собрались у памятни-
ка Олегу Павловичу 
у знаменитого «Ато-
ма Солнца», где, «по-

лучив благословение» у своего 
небесного художественного ру-
ководителя, запустили в небо 
десятки воздушных шаров. А на 
самом деле ввысь взмыли меч-
ты труппы, заверил Владимир 
Машков. Уже в зрительном зале 
худрук рассказал и о грядущих 
планах. Секретов традиционно 
оказалось больше, чем конкре-
тики, но тем интереснее.

«Табакерка» не из тех теат-
ров, которым нужно время на 
раскачку. Каникул у артистов 
фактически не было. В августе 
их встречали аншлагами в Сева-
стополе и Красноярске. «Стра-
сти по Бумбарашу» в Крыму по-
смотрели шесть тысяч зрителей, 
«Ревизора» в Сибири — две ты-
сячи. И вот — они снова на сце-
не. Уже 11 и 12 сентября сезон 
откроют новой версией «Смер-
тельного номера» по пьесе Оле-
га Антонова.

А ближайшей премьерой ста-
нет представление под назва-
нием «Атом Солнца». Несколь-

ко лет назад артисты сочинили 
небольшой эпизод, который те-
перь перерастет в яркое сцени-
ческое шоу.

— Это история о всех нас, о 
творчестве, о том, какие мы и 
куда стремимся. Наша мечта, 
чтобы вы увидели весь наш кол-
лектив и его возможности, ведь 
наши артисты делают то, чего не 
делают многие артисты в мире, 
— отметил Владимир Машков.

Идет в театре работа и над 
несколькими драматическими 
постановками. Во-первых, пи-
шется пьеса, в основе которой 
реальный опыт участников спе-
цоперации. Сочиняют ее дра-
матург Олег Антонов и молодой 
артист «Табакерки» Севастьян 
Смышников. Они в течение не-
дели встречались с ребятами с 
передовой на форуме «Таврида» 
в Крыму, записывали их истории, 
в которые, как сами рассказыва-
ют, иногда даже сложно поверить.

— Нам еще многое предстоит 
осмыслить, — уверен Владимир 
Машков. — В том числе что такое 
наша Родина и кто эти ребята, 
которые ее защищают. Написать 

пьесу об этих событиях, не выхо-
дя с дачного участка, невозмож-
но. Здесь нужно очень точное 
слово, а оно рождается только 
на передовой. Так же, как рожда-
лись великие произведения на-
ших писателей, прошедших Ве-
ликую Отечественную войну.

Названия у постановки пока 
еще нет, как и даты премьеры. 
Работа и над самой драматур-
гией, и над ее сценическим во-
площением обещает быть кро-
потливой и непростой, говорят 
в театре.

Военная тема будет затрону-
та еще в двух премьерах: сцена-
рист Андрей Золотарев (работал 
над фильмами «Лед», «Притяже-
ние», сериалом «Триггер») пи-
шет пьесу «Настоящий» про лож-
ные аэродромы времен войны, а 
на основе событий Ванзейской 
конференции 1942 года будет 
поставлен спектакль под рабо-
чим названием «Дурная кровь». 
Кого-то этот вектор может сму-
тить, но Владимир Машков объ-
ясняет: «Мир сегодня невероят-
но динамичен, в драматургии мы 
ищем конфликты, которые будо-

ражат. И театр, и артист должны 
предчувствовать смыслы».

Обещают также «Сальери» — 
пьесу готовит снова Олег Анто-
нов, а еще пушкинского «Арапа 
Петра Великого» к юбилею 
классика и «Без вины винова-
тых» Островского. В планах по-
ставить и «Страх» Александра 
Афиногенова. Имена режиссе-
ров Владимир Машков не назы-
вал. А сядет ли он сам в режис-
серское кресло?

— Да, некоторые из назван-
ных спектаклей я буду ставить 
сам, но говорить о них пока не 
буду. На сцену тоже выйду, но 
пока без подробностей, — про-
комментировал он журна-
листам.

Что же касается историче-
ской площадки Театра Табакова 
на Чаплыгина, то сейчас в леген-
дарном подвале продолжается 
ремонт. Там, если все сложится, 

планируется встретить уже сле-
дующий театральный сезон.

Конечно, «Табакерка» не-
мыслима без Театральной шко-
лы Олега Табакова. В этом году 
ее ряды пополнились новы-
ми воспитанниками из разных 
регионов страны. У школы 
тоже большие планы: там по-
ставят спектакли «Племя» (ре-
жиссер — студент пятого курса 
Максим Пархомчук), тургенев-
ский «Завтрак у предводителя» 
(Яна Сексте и Алексей Усоль-
цев), «Забытый август» по пьесе 
Рустама Ибрагимбекова (Але-
на Лаптева) и «В день свадьбы» 
Виктора Розова (Владислав 
Миллер и Наталья Попова).

Вполне возможно, какие-то 
из этих работ пополнят репер-
туар в ближайшем будущем. 

Владимир Машков собрал труппу 
«Табакерки» у «Атома солнца» — 
памятника Олегу Табакову.

Брэдли Купер в роли Бернстайна, Кэри Маллиган — в роли его супруги актрисы Фелиции Монтеалегре («Маэстро»).

А К Ц Е Н Т

«Табакерка» не из тех театров, которым 
нужно время на раскачку

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ПТИЦЫ НАШЕЙ 
МОЛОДОСТИ
На следующий день после 75-летия нет юбилейного по-
хмелья хотя бы потому, что не было юбилейного опья-
нения. И по закону жанра надо благодарить всех, кто 
помог мне дожить до этого дня, и тех, кто в этот день 
поздравил с дожитием. Делать вид, что эти поздрав-
ления не отзываются в душе и не прибавляют сил дви-
гаться дальше, нечестно и неблагодарно. Но думать, 
что в них нет сильных преувеличений, — глупо. Хотя 
самообман — материя пленительная. Если начну со-
ставлять список благодарностей, он займет несколь-
ко газетных полос. Поэтому благодарю всех вместе 
— и прошу не обижаться, что не упомянул каждого в 
отдельности.

Но об одном че-
ловеке сегодня хочу 
сказать особо. Его 
творчество не мог-
ло не оказать влия-
ния на мою жизнь, 
как и на жизнь мно-
гих людей, кто уме-
ет читать по-русски 
и по-молдавски, да 
и на других языках 
мира тоже. 3 сентя-
бря исполнилось 95 
лет Иону Пантелее-
вичу Друцэ, выдаю-
щемуся писателю, 
русскому и молдав-
скому, чья поэзия, проза и пьесы переворачивали души 
нескольких поколений, живших в большой советской 
стране и за ее пределами. К счастью, он живой классик 
в прямом значении этих двух слов — прилагательного и 
существительного, — его московский дом уютен так же, 
как и прежде.

Впервые услышал его имя в 13 лет, когда моя бабуш-
ка пришла из Центрального театра Советской Армии, 
неподалеку от которого мы жили, заплаканная после 
спектакля «Каса маре», где роль Василуцы, вдовы, ре-
шившей заново ощутить праздник жизни, играла Лю-
бовь Ивановна Добржанская.

Для Любови Добржанской, которую весь советский 
и постсоветский народ знает по сей день благодаря 
фильмам «Берегись автомобиля» и «Ирония судьбы», 
эта роль в спектакле Бориса Львова-Анохина была во 
многом очень личной. Она была актрисой-триумфа-
торшей, которую уважали и побаивались в ЦТСА, но 
пережившей при этом, особенно в молодости, немало 
трагедий. Ее отец, офицер Белой армии, который пять 
лет провел в Соловецком лагере особого назначения, 
умер в 1941 году в ссылке в Казахстане, где он работал 
пастухом. Первый муж был репрессирован и покон-
чил собой в заключении. Она знала, что такое настоя-
щее горе, не понаслышке. Друцэ, Львов-Анохин и До-
бржанская счастливым образом нашли друг друга, что 
и определило невероятный успех спектакля. История 
нестарой еще женщины, в одиночестве воспитавшей 
сына, которая захотела устроить личное счастье с че-
ловеком много младше ее, отзывалась в сердцах вдов, 
которых было немало после Великой войны. Да и не 
только им была ведома драма одиночества. Женское 
счастье — материя тайная, не сводящаяся к грубоватым 
мужским представлениям о том, что это такое и как его 
можно добиться. Василуца, отстроившая свою «каса 
маре», — нарядную залу, где отмечают все праздники 
и принимают гостей, непременную в каждом молдав-
ском доме, мечтающая о своей свадьбе, в конце концов 
оставляет ее сыну. Самоотречение матери — это ведь 
тоже женское счастье.

И тетушке Руце, которая одиноко живет на краю 
молдавского села, приходится преодолевать свою боль 
и обиду. Знахарка, помогающая всякому, кто обратит-
ся к ней за помощью, молодухе или старику, она не мо-
жет простить своему племяннику, председателю кол-
хоза Павлу Русу, что он в угоду власти убил душу на-
родной жизни. В этом внешне успешном селе не видят 
будущего и не хотят рожать детей. Аисты улетели, и для 
того, чтобы вернуть 
их, нужно поверить 
в живительную 
силу природы. Она 
напитает человека, 
заставит поверить 
его в собственные 
силы. Пьеса «Птицы 
нашей молодости» 
шла по всей стра-
не, только в Москве 
ее ставили два театра — Малый, где в постановке Иона 
Унгуряну тетушку Руцу играла Руфина Нифонтова, и 
Центральный театр Советской Армии, в котором Бо-
рис Львов-Анохин вместе с Любовью Добржанской 
повторил успех «Каса маре». Это были очень разные 
сценические характеры, — художественный объем ли-
тературного первоисточника позволял многообразие 
актерских версий.

Иона Друцэ можно считать знатоком женской 
души, его поэтический дар пронизывал все женские 
образы романов и пьес, которые вышли из-под его 
пера. Они были сильны почвой, молдавской землей и 
небесами, которые правили высшую справедливость. 
Его можно было бы назвать почвенником, сблизив с 
чрезвычайно важным направлением русской литера-
туры 50—70-х годов прошлого столетия. Его поэтиче-
ский дар питался молдавским фольклором, который 
одухотворял и одновременно приземлял его сочине-
ния. Но его взгляд на течение жизни этим не исчерпы-
вался. Друцэ всегда волновали большие линии исто-
рии, сопряженные в судьбе России и Молдавии (доста-
точно вспомнить романы «Белая церковь» и «Бремя 
нашей доброты»), других мировых держав.

Одним из самых значительных явлений советско-
го театра конца 70-х годов прошлого столетия был 
спектакль Бориса Равенских «Возвращение на круги 
своя» по пьесе Друцэ в Малом театре, где роль Льва 
Толстого играл Игорь Ильинский. Более чем за 20 
лет до этого режиссер и актер потрясли театральную 
Москву спектаклем «Власть тьмы», где Ильинский со-
здал поистине толстовский образ Акима. Пьеса Друцэ 
о последнем годе жизни Толстого позволяла погру-
зиться в такие таинства человеческого бытия, ко-
торые подвластны только гениям. Когда Ильинский
-Толстой размышлял об одиночестве волка, загнанно-
го, но непобежденного, казалось, что случалось твор-
ческое чудо. Будто из толщи времени на сцене прояв-
лялся реальный образ писателя, чьи слова преобра-
жали человечество.

Всю свою жизнь Ион Друцэ стремился заглянуть в 
такие бездны человеческой природы, что захватывало 
дух, и он искал опоры не только на земле, но и на небе-
сах. И был услышан. 

Исполнилось 
95 лет Иону 
Пантелеевичу 
Друцэ, выдающе-
муся русскому 
и молдавскому 
писателю

Он искал опоры не 
только на земле, 
но и на небесах. 
И был услышан

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

А К Ц Е Н Т

Программа перенасыщена байопиками: 
об Элвисе Пресли, об автогонщике 
Феррари, о композиторе Бернстайне...

МНЕНИЕ

Дмитрий Ревякин — 
поэт, музыкант, 
лидер «Калинова Моста»:
— Сотрудничество с Александром 

Бадажковым — это настоящая ги-

тарная, скупая музыка. Мне это 

очень нравится. Все получается 

по-мужски, красиво, достойно. В 

песнях будут встречаться и Орен-

бург, и Саратов, и даже Одесса. Бу-

дет и много посвящений друзьям, 

рассуждений о жизни, о смерти, о 

встречах и расставаниях...

Прямая речь

Севастьян Смышников, актер Театра Олега Табакова:
— Пьеса об участниках спецоперации, над которой мы сейчас работаем 

с Олегом Антоновым, — очень важная история для нас и нашего театра. 

Неделю мы находились в Крыму, где общались с ребятами, вместе про-

водили время, и это общение один на один очень ценно. Но это не раз-

говор за чашкой чая. Все люди, с которыми мы разговаривали — а они в 

большинстве своем добровольцы, очень чуткие: если чувствуют, что ты 

спрашиваешь просто так, не станут ничего рассказывать. А с нами они 

делились охотно и многим, потому что видели, как для нас это важно. 

Мы обязательно пригласим их на премьеру, они очень ждут.
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Дмитрий Ревякин о своем новом 
альбоме: Все получается по-муж-
ски, красиво, достойно.
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БАСКЕТБОЛ Экс-игроки 
ЦСКА в составе 
сербов вышли 
в 1/2 финала ЧМ-2023

Армейская 
выучка

Илья Соболев

На чемпионате мира по баскетболу сегодня определят-
ся обе полуфинальные пары. Сборная Сербии круп-
но обыграла Литву — 87:68 и теперь ждет победителя 
противостояния Канада — Словения. А американцы не 
оставили камня на камне от Италии — 100:63. Их сопер-
ник по 1/2 финала станет известен в матче Германия — 
Латвия.

Литовцы в последнем матче перед плей-офф отве-
сили пощечину главному фавориту турнира — сборной 
США. Возможно, 
это и сыграло с при-
балтами злую шут-
ку. На четвертьфи-
нал эмоций уже не 
хватило.

У сербов, нао-
борот, появилась 
накануне дополни-
тельная мотивация. 
Стало известно, что 
почку потерял один 
из игроков сборной 
Бориша Симанич, 
получивший удар 
локтем в матче первого группового этапа против Юж-
ного Судана. Главная звезда сербов Богдан Богданович, 
набравший 21 очко, после матча с Литвой так и сказал: 
«Бориша нас сплотил. Эта победа для него».

Добавим, что в составе сербской сборной в полуфи-
нал вышли сразу три игрока, в разное время выступав-
ших в Единой лиге. Центровой Никола Милутинов и 
форвард Деян Давидовац только минувшим летом по-
кинули ЦСКА. А разыгрывающий Стефан Йович когда-
то засветился в подмосковных «Химках».

Еще меньше борьбы зрители увидели в другом полу-
финале. После отрезвляющего поражения от Литвы аме-
риканцы настроились, как надо. Представьте себе: толь-
ко в одной третьей четверти «звездно-полосатые» на-
брали всего на семь очков меньше, чем сборная Италии 
за все три (37 против 44). Больше всех у победителей по-
куражился Микал Бриджес, набросавший 24 очка.

Добавим, что полуфиналы пройдут 8 сентября. 

Никола 
Милутинов 
и Деян Давидовац 
покинули ЦСКА 
лишь минувшим 
летом

ТЕННИС Медведев и Рублев сразятся в четвертьфинале US Open

Друг на другой стороне
Анна Козина

Р
оссийские тенниси-
сты — третья ракет-
ка мира Даниил Мед-
ведев и восьмой но-
мер рейтинга Андрей 
Рублев — поспорят за 
выход в полуфинал 
Открытого чемпиона-
та США. Это будет их 

восьмая очная встреча. Даниил 
ведет в этом противостоянии со 
счетом 5:2.

Накануне у Медведева тоже 
был принципиальный матч. 
Он обыграл австралийца Алек-
са де Минора — 2:6, 6:4, 6:1, 6:2. 
Важная победа для россияни-
на, ведь он сумел взять реванш 
за два последних поражения — в 
1/16 «Мастерса» в Париже 2022 
года и в 1/4 финала турнира То-
ронто-2023.

Даниил восьмой раз добрал-
ся до четвертьфинальной ста-
дии на турнирах «Большого 
шлема». В половине случаев он 
делал это как раз на US Open, 
где, напомним, взял титул в 
2021 году.

Для Андрея Рублева, кото-
рый одолел представителя Ве-
ликобритании Джека Дрэйпе-
ра со счетом 6:3, 3:6, 6:3, 6:4, 
это будет девятый четвертьфи-
нал на «мэйджорах». По два на 
Australian Open и «Ролан Гар-
рос», один раз — на «Уимблдо-
не», четыре — на US Open. Еще 
одна немаловажная деталь: ни в 
одном полуфинале на «Больших 
шлемах» Рублев так и не сыграл. 

Предстоящий матч против 
Медведева тоже не будет лег-
ким. Дело даже не в статистике, 
которая на стороне Даниила. На 
корт выйдут соотечественники, 
друзья, близкие люди. Андрей 
— крестный отец дочери Мед-
ведева.

— Это уже что-то вроде се-
мьи, — сказал Андрей на пресс-
конференции. — Понятно, что 
мы начали общаться из-за тен-
ниса, но сейчас это уже больше, 
чем теннис. У нас прекрасные 
отношения. Он очень честный, 
расслабленный, скромный, но 
в то же время забавный. С ним 
всегда весело и легко общаться. 

Парни дорожат дружбой, но 
на корте они все равно настоя-
щие соперники.

— Рублев отличный игрок. В 

прошлый раз мне удалось по-
бедить (в финале Дубая-2023. 
— Прим. «РГ»). Он обыгрывал 
меня дважды. Обычно у нас от-

личный уровень во время на-
ших матчей, — отметил Медве-
дев. — Даже если на корте у нас 
бывают большие битвы, в жиз-
ни нам это не мешает. Мы очень 
близки, у нас прекрасные отно-
шения, много общих интересов. 
Здорово, когда у тебя есть такой 
друг в туре. Но на корте мы оба 
хотим победить. Так что в чет-
вертьфинале друзьями мы не 
будем.

Вчера уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать свои 
матч 1/4 финала провели серб 
Новак Джокович и американец 

Тейлор Фритц и еще два тенни-
систа из США — Фрэнсис Тиафо 
и Бен Шелтон. Сегодня на кор-
ты вместе с парой Медведев—

Рублев вышли испанец Карлос 
Алькарас, который пытается 
защитить титул, и немец Алек-
сандр Зверев. 

В 1/8 финала US Open Даниил Медведев одолел австралийца Алекса де Минора, которому проиграл два предыдущих матча.

А К Ц Е Н Т

Андрей Рублев — крестный отец дочери 
Даниила Медведева. Они друзья, даже 
семья в обычной жизни. Но настоящие 
соперники на корте

ТОЛЬКО В «РГ» Легендарный Николай Хабибулин — о работе с Ларионовым в «Торпедо», об уровне 
вратарей в КХЛ и о лучшем голкипере мира

Знает, как отражать
Илья Соболев, 
Москва — Нижний Новгород

Н
ижегородское «Торпе-
до» в прошлом сезоне 
стало главной сенсаци-

ей Континентальной хоккейной 
лиги. Важен даже не результат — 
волжане второй раз в истории 
клуба вышли в четвертьфинал 
плей-офф, — а то, как «Торпедо» 
его добилось. Через искромет-
ный, комбинационный хоккей, 
который команде ставит Игорь 
Ларионов. При акценте на атаку 
вклад вратарей в успех, возмож-
но, недооценен, и зря. В «Торпе-
до» за этот аспект отвечает тоже 
легендарный человек, один 
из лучших голкиперов в исто-
рии отечественного хоккея, ре-
кордсмен среди российских 
вратарей по количеству матчей 
в НХЛ, олимпийский чемпион и 
обладатель Кубка Стэнли Нико-
лай Хабибулин. Интервью Ха-
бибулин дает редко, но для «РГ» 
сделал исключение.

Когда в прошлом году в соста-
ве тренерского штаба Игоря 
Ларионова вы пришли в «Тор-
педо», было предчувствие, 
что команда может вы-
стрелить?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Предчувствий 
не было. В принципе не было ни-
каких ожиданий. Было желание 
прийти и помочь ребятам, пере-
дать им какой-то опыт, сделать 
их лучше.

Поначалу к той игре, которую 
показывало «Торпедо», от-
ношение было скептическое. 
Как это воспринималось из-
нутри?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Абсолютно 
нормально. Невозможно всем 
нравиться. Всегда найдутся 
люди, которые будут критико-
вать. В спорте это нормально.

Моральное удовлетворение от 
того, что удалось посрамить 
критиков, было?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Может быть, 
отчасти. Мы, наверное, все-та-
ки доказали, что в этот хоккей 
можно играть, этим хоккеем 
можно добиваться какого-то 
результата. Понятно, что пока 
мы не забрались на самую высо-
кую ступень, но мы продолжаем 
дальше работать в этом направ-
лении.

Согласны, что в этом сезоне 
«Торпедо» будет сложнее? Те-
перь на вас будут настраи-
ваться совсем по-другому?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Мы это в тре-
нерском штабе, естественно, 
понимаем. Игроки тоже, до них 
это доносится. Если в прошлом 
году мы для многих были непо-
нятной командой, от которой 
неизвестно, что ожидать, то те-
перь все к нам будут готовы. Да 
и в принципе второй год всегда 
тяжелее. Надо быть готовыми к 
этому и продолжать то, что мы 
делаем.

С чего началось ваше сотруд-
ничество с Игорем Ларио-
новым?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Волей случая 
мы оказались на продолжитель-
ном сборе перед молодежным 
чемпионатом мира-2020. По-
том остались на следующий год 
в олимпийской сборной, еще ка-
кое-то время вместе проработа-
ли. Тогда и завязались наши тре-
нерские отношения. Естествен-
но, мы и до этого знали друг дру-
га: довелось и против друг дру-
га поиграть, и вместе за сбор-
ную на Олимпиаде в 2002 году. 
Наверное, логично, что Игорь 
обратился ко мне с предложе-
нием поработать и в «Торпедо».

Вас можно назвать едино-
мышленниками?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Думаю, что да. 
Когда мы общаемся, многое из 
того, что говорит Игорь Нико-
лаевич, мне близко. Я понимаю, 
чего он хочет. И если бы я был на 
его месте, я бы тоже этого хотел. 
В принципе то, что он требует 
от всей команды, я хочу видеть 
и внутри своей вратарской ми-
ни-команды. В том, что касает-
ся взаимоотношений на льду, 
вне льда, в раздевалке. Многие 
вещи, которые продвигает Ла-
рионов, мне близки.

Можете поддержать разго-
вор с Игорем Николаевичем, 
если речь не только о хоккее? 
Известно, что у него весь-

ма широкий круг интересов. 
Вино, футбол, классическая 
музыка…

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Можем и вино 
обсудить, и футбол. Всегда есть 
о чем поговорить кроме хоккея. 
Если мы вместе сидим на том же 
ужине, мы не молчим.

Глядя на Ларионова, вы сами 
не задумывались о том, что-
бы однажды попробовать себя 
в роли главного тренера?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Думаю, что нет. 
Для этого нужен определен-
ный характер. Мне комфортнее 
иметь небольшую группу, допу-
стим, вратарскую, и больше го-
ворить о том, что я хорошо знаю. 
Да, я поиграл в хоккей, многое 
знаю, но пока не могу сказать: 
мол, дайте мне команду, я по-
строю тренировочный процесс. 
Пока это темный лес для меня.

Тот стиль игры, который 
ставит Ларионов, предпола-
гает ли наличие каких-то 
специфических навыков у ва-
ших вратарей?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Судя по про-
шлому году, у наших ворот 
было создано много моментов. 
Поэтому наши вратари долж-
ны  уметь быстро перемещать-
ся, реагировать на второй-тре-
тий бросок. В силу того, что мы 
стремимся играть в активный 
атакующий хоккей, естествен-
но, что в нашей зоне происходят 
ошибки.

Перед тем как вратарь Илья 
Сорокин уехал из ЦСКА в НХЛ, 
вы говорили, что иногда он 
буквально скучает во время 
матчей. Сейчас в КХЛ есть 
скучающие вратари?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Чтобы пря-
мо скучали, наверное, нет. Есть 
хорошие вратари, есть сред-
ние, но даже хорошие вратари, 
по-моему, сейчас не скучают. На 
тот момент Сорокин настолько 
перерос эту лигу, что ему реаль-

но было не очень интересно мо-
ментами. Возможно, Ваня Фе-
дотов вернется на этот уровень. 
Надеюсь, что и наши вратари до 
этого тоже однажды дойдут.

Федотов очень долго не играл. 
У вас была отчасти похожая 
ситуация, когда вы бастовали 
в НХЛ. Сколько нужно време-
ни, чтобы после такого про-
стоя вернуться на прежний 
уровень?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: У меня нет ни 
малейшего сомнения, что Ваня 
вернется на прежний уровень, а 
может, станет и лучше. Во-пер-
вых, он довольно молодой. Во-в-
торых, то, что с ним произошло, 
ментально сделает его только 
сильнее. Как быстро он наберет 
форму? Трудно сказать. Но если 
ему дадут играть с самого нача-
ла, учитывая, что он прошел пол-
ную предсезонку, думаю, игр 
15—20, и вернется на свой уро-
вень. Понятно, что это нелегко, 
но это все реально. Я, помнится, 
полгода не играл, потом полсезо-
на играл, потом до конца сезона 
только две игры провел. То есть 
совсем не тренировался, потом 
потренировался 10—12 дней и 
пошел играть. Ваня травм не по-
лучал, судя по фото, в хорошей 
физической форме. Уверен, что 
Федотов будет хорошо играть.

Как в целом оцените вратар-
ский уровень КХЛ?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Он неплохой. 
Есть и техничные ребята, хоро-
шие. Но есть и средние ребята, 
которые играют в неплохих ко-
мандах и за счет этого… Не хочу 
никого ругать. Если вратарь иг-
рает в КХЛ, то, наверное, он что-
то может.

Три года назад, когда вы ку-
рировали вратарей системы 
сборных, вы говорили, что они 
у нас должны штамповать-
ся. В НХЛ в российских голки-
перах недостатка действи-

тельно нет. А в КХЛ их — де-
фицит. Почему?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: У нас нет еди-
ной системы. Посмотрите на 
финских вратарей, то по манере 
их игры сразу понятно: это фин-
ны либо в Финляндии играли. То 
же самое касается шведов. Если 
брать наших, даже тех, кто игра-
ет в НХЛ, они все разные. Васи-
левский — это одно, Шестеркин 
— другое, Сорокин — третье. Да, 
все ребята талантливые, в свое 
время им повезло попасть к ко-
му-то, кто в них что-то развил, 
что-то добавил. Но если брать 
наших детей, юниоров, по ним 
смотришь, они — кто во что го-
разд. Нет цельной системы.

Почему?
НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Не знаю. Этим 
кто-то должен заниматься. 
Когда начнут базово появляться 
похожие вратари, тогда можно 
будет сказать: этим занялись, 
система существует.

В НХЛ сейчас целая россыпь 
наших классных голкиперов. 
Чья игра доставляет вам наи-
большее эстетическое удо-
вольствие?

Н И К ОЛ А Й  Х А Б И БУ Л И Н : Зависит от 
того, на что смотреть. Если ты 
купил билет, пришел просто по-
смотреть на хоккей, то это, на-
верное, Василевский. Он многое 
делает на рефлексах, на реакци-
ях, на растяжке. Понятно, что у 
него есть некая база, но он дела-
ет вещи, которые, возможно, ни 
один другой вратарь не сдела-
ет. Если смотреть исключитель-
но с точки зрения вещей, кото-
рые хочешь показать другим, 
мол, смотрите, как делается, то, 
возможно, Бобровский. Счи-
таю его одним из самых технич-
ных вратарей в НХЛ. За ним ин-
тересно смотреть в плане того, 
что можно перенять. Но и Ше-
стеркин с Сорокиным очень вы-
сокого уровня вратари.

Лучший голкипер в мире на 
сегодняшний день…

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Я ставлю на 
Василевского. Прошлый сезон у 
его «Тампы» скомканным полу-
чился, но, думаю, это из-за того, 
что они три сезона подряд игра-
ли в финалах и немного «подна-
елись». Василевский — талант, 
природа. Он большой, но при 
своих габаритах двигается так, 
словно на 20 см ниже. Тяжело 
что-то противопоставить. Вратарям «Торпедо» повезло. С ними своим богатейшим опытом делится Николай Хабибулин.

А К Ц Е Н Т

В КХЛ есть хорошие вратари, техничные. 
Но есть и средние ребята... Не хочу 
никого ругать: если голкипер играет 
в КХЛ, то он, наверное, что-то может
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Кстати

Благодаря выходу в четвертьфинал US Open Даниил Медведев квали-

фицировался на Итоговый чемпионат года в Турине. Ранее участие в 

ATP Finals гарантировали первый и второй номер рейтинга Алькарас и 

Джокович.

Медведев попал в восьмерку лучших теннисистов в пятый раз подряд. В 

2020 году он выиграл титул, оказавшись сильнее австрийца Доминика 

Тима (4:6, 7:6 (7:2), 6:4). БИЛЬЯРД В Москве 
начался международный 
турнир «Кубок Кремля»

Шар на ударе

Владимир Ильин

В столице вчера состоялось торжественное откры-
тие традиционного международного турнира «Кубок 
Кремля», который проводится уже в 17-й раз и парал-
лельно имеет статус этапа Кубка мира.

Участники впервые соревнуются во Дворце би-
льярдного спорта «Москвич». Турнир организован Мо-
сковским союзом бильярдного спорта при поддержке 
департамента спорта города Москвы, Международной 
конфедерации пирамиды и ФГБУ «Редакция «Россий-
ской газеты».

В программе «Кубка Кремля» 2023 «пирамида» и 
«пул 10». Общий призовой фонд составляет 3,5 мил-
лиона рублей. Вот какие суммы получат победители в 
разных видах: «комбинированная пирамида» (муж.) — 
300 000 руб., «свободная пирамида» (жен.) — 220 000, 
«пул 10» (муж.) — 160 000, «пул 10» (жен.) — 80 000.

Напомним, кто выиграл главные призы в прошлом 
году: «пирамида» — Диана Миронова и Ернар Чимбаев 
(Казахстан), «пул 10» — Сергей Луцкер. Обращаем вни-
мание, что сейчас впервые на «Кубке Кремля» турнир 
по «пулу 10» будет проводиться для мужчин и женщин 
отдельно, раньше это была так называемая «откры-
тая», то есть совместная дисциплина.

Поединки начались еще до церемонии торжествен-
ного открытия, на которой присутствовал один из ини-
циаторов создания этого турнира в далеком уже 2005 
году Александр Горбенко, заместитель мэра Москвы 
по вопросам региональной безопасности и информа-
ционной политики. На стартовой стадии баталии за би-
льярдными столами идут по системе «вылет после вто-
рого поражения», а дальше пойдет уже классический 
плей-офф, где любая осечка чревата прекращением 
борьбы за награды.

Больше всего спортсменов заявлено в мужской «пи-
рамиде» — 265. Кроме россиян это представители Азер-
байджана, Беларуси, Казахстана, Киргизии, Литвы, 
Молдавии, Туркмении, Узбекистана. Также в игру всту-
пили 57 девушек, включая действующую обладатель-
ницу титула Диану Миронову, которая в последние 
годы большинство турнира начинает в статусе главно-
го фаворита.

Соревнования по «пулу 10» расширяют географию 
участников «Кубка Кремля» за счет стран дальнего за-
рубежья. В столицу прибыли мастера бильярда из Тур-
ции и Южной Кореи.  

«Кубок Кремля» впервые в своей богатой истории проходит 
на игровых столах Дворца бильярдного спорта «Москвич».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 сентября, среда, «Матч ТВ»
11.35. Германия — Латвия. Прямая трансляция

15.25. Канада — Словения. Прямая трансляция
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